
Центробан
Банк России получит 
новые полномочия 
в интернете

Банк России сможет принимать 
решения, которые станут осно-
ванием для блокировки мошен-
нических и опасных сайтов. Со-
ответствующий законопроект 
рекомендован к принятию в пер-
вом чтении. По сути, он дает ЦБ 
право блокировать определенный 
контент до решения суда, а также 
обращаться по такого рода делам 
в суд как заявителю, чего ранее 
регулятор был лишен. Это должно 
снизить масштаб хищений у гра-
ждан как мошенниками, так и ха-
керами, уверены эксперты.

Госдума расширяет полномочия 
ЦБ в вопросах блокировки противо-
правного контента в интернете. За-
конопроект, устанавливающий для 
регулятора новые права в этой сфе-
ре, 10 января одобрен комитетом по 
финансовому рынку. По словам гла-
вы комитета Анатолия Аксакова, за-
конопроект планируется принять во 
всех трех чтениях к весне 2019 года.

Документ представляет собой по-
правки к закону «Об информации…» 
и Гражданскому процессуальному 
кодексу РФ. Он содержит две важней-
шие составляющие. Одна из них каса-
ется возможности блокировать рас-
пространение информации в интер-
нете от заведомо мошеннических ор-
ганизаций — финансовых пирамид, 
нелицензированных компаний, ор-
ганизаций, маскирующих свои ин-
тернет-ресурсы под сайты лицензи-
рованных финансовых организаций, 
и т. д. Вторая дает Банку России право 
обращаться в суд с целью блокировки 
интернет-ресурсов, которые несут уг-
розу информационной безопасности 
финансовых организаций и их кли-
ентов и могут привести к ущербу.

По сути, законопроект дает Банку 
России право блокировать мошен-
нический или опасный контент до 
решения суда (применение обеспе-
чительной меры), а также обращать-
ся по такого рода делам в суд как за-
явителю. Ранее такого права у ЦБ не 
было: ограничить доступ к токсич-
ной информации можно было толь-
ко через правоохранительные орга-
ны (как правило, Генпрокуратуру).
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Перемены тока
ОАО РЖД отключается от Григория Березкина

Как выяснил ”Ъ“, один из круп-
нейших посредников на рын-
ке электроэнергии Григорий 
Березкин может лишиться ча-
сти бизнеса. ОАО РЖД, с  2000-х 
годов закупающее электро-
энергию через подконтрольный 
бизнесмену «Русэнергосбыт» 
(РЭС), планирует самостоя-
тельно выйти на оптовый энер-
горынок. При полном отказе от 
посредников монополия смо-
жет на 3–5% снизить затра-
ты на закупку электроэнер-
гии, сэкономив до 8 млрд руб. 
в год. Потери РЭС могут со-
ставить 6,4 млрд руб.: полно-
стью отказаться от посред-
ника ОАО РЖД будет сложно, 
поскольку долгосрочные до-
говоры с трейдером заключе-
ны до 2038 года. Кроме того, 
железнодорожная монополия 
 владеет  сетями, что по закону 
несовместимо с энергосбыто-
вой деятельностью.

ОАО РЖД в 2019 году рассчи-
тывает получить статус участни-
ка оптового энергорынка и в ре-
зультате как минимум частично 
отказаться от услуг своего основ-
ного поставщика электроэнер-
гии «Русэнергосбыта» (РЭС, 50,5% 
у ЕСН Григория Березкина, вхо-
дящего в совет директоров моно-
полии, 49,5% у итальянской Enel). 
Этот вопрос ОАО РЖД планирует 
вынести на одно из ближайших 
заседаний наблюдательного сове-
та «Совета рынка» (регулятор энер-
горынков), но пока о своем наме-
рении компания уведомила толь-
ко Минэнерго, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с инициативой. 

В Минэнерго на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили, в «Совете рынка» сообщи-
ли 

”
Ъ“, что обращение ОАО РЖД 

не поступало. В монополии отка-
зались от комментариев.

Почти все крупные промышлен-
ные потребители электроэнергии, 
например, «Русал», НЛМК, «Север-
сталь», «Норникель», уже закупают 
ее на оптовом энергорынке без по-
средников. Прямые закупки позво-
лят ОАО РЖД экономить на марже, 

выплачиваемой поставщику. В ин-
тервью 

”
Ъ“ в марте 2017 года глава 

РЭС Михаил Андронов говорил, что 
средняя маржа по портфелю компа-
нии составляет 5%. Контракт с ОАО 
РЖД занимает 80% в портфеле РЭС, 
общее потребление монополии го-

сподин Андронов оценивал тог-
да в 40 млрд кВт•ч. По отчету ОАО 
РЖД за 2017 год, электроэнергия за-
нимала 13,2% в общем объеме заку-
пок, составлявшем 1,3 трлн руб. Из 
отчетности следует, что расходы на 
электроэнергию — 160,1 млрд руб.

Но выход ОАО РЖД на опто-
вый рынок может осложнить от-
сутствие единого центра потре-
бления — эти точки у монополии 
разбросаны по всей стране. Миха-
ил Андронов объяснял 

”
Ъ“ удобст-

во работы через посредника боль-
шим количеством региональных 
представительств РЭС: «Иначе они 
(клиенты.— 

”
Ъ“) должны были бы 

выстраивать отношения более чем 
с сотней поставщиков и иметь для 
этого большой штат».

Однако схема закупки электро-
энергии через РЭС в 2015 году выз-
вала нарекания Минэкономики: 
тогда замминистра Николай Под-
гузов считал, что маржа постав-
щика слишком велика и монопо-
лия могла бы сэкономить 5–6 млрд 
руб. в год. Чиновник отмечал, что 
прибыль РЭС от продаж за 2013 год 
(9,2 млрд руб.) заметно выше, чем 
у других крупных поставщиков 
электроэнергии. В 2017 году при-
быль компании от продаж состави-
ла 6,6 млрд руб.

Группа ЕСН Григория Березки-
на не впервые теряет крупного кли-
ента: в разное время она снабжа-
ла электроэнергией все три ключе-
вые монополии из числа крупных 
потребителей. Но со временем они 
уходили к собственным поставщи-
кам. В 2007 году компании госпо-
дина Березкина утратили право 
на энергоснабжение «Газпрома», 
контроль над которым перешел 
к учрежденному монополией «Меж-
регионэнергосбыту». Часть сбыто-
вого бизнеса, связанного с «Транс-
нефтью», потерял и подконтроль-
ный господину Березкину «Русэнер-
горесурс» (25% принадлежит «Транс-
нефти»): так, с 2014 года поставщи-
ком «Транснефтепродукта» стало 
кэптивное «Транснефтьэнерго».
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Рейтинг благонадежности 
банков
Правительство поощрит депозитами ПФР 
только политически лояльных

С начала 2019 года крупные подсанкци-
онные банки потеряли безусловное пра-
во размещать на депозиты деньги ПФР, 
ФСС и средства ОМС. Его приобрели 
уполномоченные банки гособоронзака-
за — список их сейчас не публикуется, 
Белый дом будет включать в него такие 
структуры «отдельными решениями» — 
и банки, докапитализируемые государ-
ством через АСВ, причем требования 
к их капиталу для участия в системе ра-
дикально снижены. Однако правитель-
ство угрожает исключать из числа полу-
чателей депозитов социальных фондов 
кредитные организации, уличенные 
в соблюдении иностранных санкций 
в РФ — и даже заподозренные в намере-
нии это делать.

Портал публикации государственных 
правовых актов publications.gov.ru рас-
крыл данные об одном из последних ак-
тов, принятых правительством в прош-
лом году — постановлении №1767 от 
30 декабря. Это изменения в правила раз-
мещения в банковской системе депози-

тов социальных фондов — средств Пен-
сионного фонда России, поступающих от 
накопительных пенсий, резервов Фон-
да соцстрахования, временно свободных 
средств системы Фонда обязательного 
медстрахования (ФОМС) и территориаль-
ных фондов системы ОМС.

Напомним, краткосрочные депозиты 
ПФР, системы ОМС и ФСС, составляющие 
в год сотни миллиардов рублей, являются 
важным для банковской системы источни-
ком ликвидности. В последние годы поста-
новления правительства, касающиеся пра-
вил размещения таких депозитов — один 
из наиболее часто корректируемых доку-
ментов Белого дома. Например, в послед-
ний раз постановление, утверждающее 
изменения в правила инвестирования 
средств ПФР — самого крупного депозито-
ра этой группы, принятые в январе 2012 
года, менялось семь раз, изменения 30 де-
кабря — восьмая ревизия этих правил.

экономическая  
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Пакт о ненаблюдении
Киев пытается официально отказать 
гражданам РФ в праве следить  
за украинскими выборами

Предвыборная кампания на Украине на-
чалась с международного скандала. По-
водом стало решение Киева не пускать 
на выборы тех наблюдателей Бюро по 
демократическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) ОБСЕ, у которых есть 
гражданство России. Это беспреце-
дентно для деятельности ОБСЕ: состоя-
щие в этой организации и нередко кон-
фликтующие между собой страны ранее 
никогда официально не практиковали 
фильтрацию наблюдателей по принци-
пу принадлежности к гражданству того 
или иного государства. Правда, как ста-
ло известно ”Ъ“, в прошлом году влас-
ти США решали, не отказать ли россия-
нам в наблюдении за промежуточными 
выборами в Конгресс, но после кон-
сультаций с представителями БДИПЧ 
передумали.

Конфликт Москвы и Киева спровоци-
ровал международный скандал с участием 
ОБСЕ. Он разразился после того, как глава 
украинского МИДа Павел Климкин 9 янва-
ря объявил, что Киев не аккредитует для ра-
боты на Украине во время избирательной 

кампании и намеченных на 31 марта вы-
боров тех наблюдателей БДИПЧ, которые 
являются гражданами России. «МИД Укра-
ины не примет заявки о регистрации рос-
сийских наблюдателей. Считаю это необхо-
димым, когда речь идет о наблюдателях от 
страны-агрессора»,— написал он на своей 
странице в Facebook.

К посту в соцсети Павел Климкин при-
крепил официальное письмо, направлен-
ное им 2 января на имя директора БДИПЧ 
ОБСЕ Ингибьёрг Сольрун Гисладоттир. 
В нем министр пригласил главу бюро на-
править в его страну наблюдателей для мо-
ниторинга начавшейся 31 декабря прези-
дентской кампании. Подчеркнув, что Ук-
раина остается «полностью приверженной 
выполнению пункта 8 Копенгагенского до-
кумента ОБСЕ от 1990 года» (содержит обя-
зательство государств—членов ОБСЕ при-
нимать у себя на выборах наблюдателей из 
любых стран—членов организации), Павел 
Климкин тут же этот пункт и нарушил.

мировая  
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Крупнейшая ассоциация немец-
ких производителей BDI раскри-
тиковала условия доступа ино-
странных компаний на китайский 
рынок, обратившись к властям 
ФРГ и руководству Евросоюза 
с предложениями по координа-
ции политики в отношении КНР. 
Вслед за администрацией До-
нальда Трампа члены немецкой 
ассоциации заявляют о неры-
ночных практиках Китая и об уси-
лении контроля за деятельнос-
тью иностранного бизнеса в этой 
стране. Предлагается жестче от-
слеживать сделки слияний и по-
глощений, бороться с демпингом 
в секторе услуг и запускать конку-
рирующие с китайскими проекты.

Немецкая промышленная ас-
социация (Bundesverband der 
Deutschen Industrie, BDI), представ-
ляющая интересы более 100 тыс. 
компаний 40 отраслей, обратилась 

к властям ФРГ и бизнес-сообщест-
ву с предложениями по поводу, как 
сказано, «системной конкуренции» 
между открытой экономикой ЕС и 
экономикой КНР, в которой домини-
руют госкомпании. «Для того чтобы 
успешно конкурировать с Китаем на 
равных условиях в будущем, Герма-
нии и ЕС необходимо выделить до-
полнительные ресурсы для разви-
тия инфраструктуры и инноваци-
онных технологий, нужна амбици-
озная индустриальная политика, ни 
одна из стран не сможет самостоя-
тельно справиться с политическими 
и экономическими рисками, исхо-
дящими от Китая»,— говорится в об-
ращении. Указывается, что речь не 
идет о препятствиях в торговле, ко-
торые нарушили бы принципы ВТО.

В 2017 году оборот между Герма-
нией и КНР оказался рекордно высо-
ким и составил €187 млрд, это чуть ме-
нее трети всей торговли Евросоюза с 

Китаем. В письме отмечается, что не-
мецкие компании нуждаются в ки-
тайском рынке, однако доступ на не-
го остается ограниченным из-за пре-
пятствий для инвестиций. Особенно 
это касается сектора услуг, в котором 
Китай пока далек от выполнения об-
ещаний, взятых при присоединении 
к ВТО. На равное с китайскими компа-
ниями отношение не могут рассчиты-
вать даже давно работающие в КНР ев-
ропейские структуры. Они сталкива-
ются с требованиями трансфера тех-
нологий и с недостаточной защитой 
интеллектуальной собственности.

Непредсказуемые последствия 
для компаний несет и внедренная в 
Китае система социального кредита 
(оценка отдельных граждан или ор-
ганизаций по различным параме-
трам) — низкие баллы в ней могут 
привести к повышению налоговой 
нагрузки и ограничению инвестици-
онных возможностей, сетуют в BDI. 

«Долгое время казалось, что поли-
тика реформ в Китае приведет к по-
степенной либерализации и встраи-
ванию китайской экономики в гло-
бальную, однако эта теория теперь 
не оправдывается — Пекин консоли-
дирует ресурсы в рамках собствен-
ной модели, влияние государства на 
экономику усиливается, а не ослабе-
вает»,— отмечается в обращении.

Всего в нем перечислены 54 меры 
по исправлению ситуации. В частно-
сти, ассоциация предлагает руковод-
ству Евросоюза и федеральным вла-
стям ФРГ запретить предоставление 
субсидий компаниям, не произво-
дящим продукцию внутри ЕС. Так-
же предложено ввести более жест-
кий контроль над сделками слияния 
и поглощения, бороться с демпин-
гом в секторе услуг. Еще ассоциация 
просит льгот для НИОКР и увеличе-
ния инвестиций в цифровую инфра-
структуру, настаивает на коорди-

нации политики в отношении Ки-
тая не только на уровне ЕС, но и G7 
и G20, а также предлагает запустить 
альтернативу китайской инициати-
ве «Пояса и пути». 

Отметим, что обращение опубли-
ковано после того, как статистика за-
фиксировала очередное падение как 
экспорта, так и импорта ФРГ (на 0,4% 
и 1,6% соответственно). Немецкий 
ВВП сократился на 0,2% по итогам 
третьего квартала (впрочем, боль-
шинство экономистов пока не ожи-
дают технической рецессии, для это-
го спад должен фиксироваться ми-
нимум два квартала подряд). «В теку-
щих условиях в глобальной торгов-
ле наблюдается слишком много кри-
зисных явлений, что оказывает не-
гативное влияние на немецкий экс-
порт, даже слабость евро не оказала 
поддержку поставкам из страны»,— 
отмечают в ING Bank.

Татьяна Едовина

Страхи перед китайской экспансией дошли до Берлина
Немецкие производители жалуются на протекционизм в КНР

В последней, летней версии пра-
вил для ПФР (изменения от 30 дека-
бря в правилах для ОМС и ФСС в це-
лом аналогичны) они сводились к 
следующему: для того чтобы разме-
щать на депозитах средства соцфон-
дов, банк должен был иметь капи-
тал не менее 250 млрд руб., иметь до-
статочно высокий рейтинг между-
народных или российских рейтин-
говых агентств, находиться под го-
сконтролем (или, как Сбербанк, под 
контролем ЦБ) или же получать под-
держку в капитале от АСВ (то есть на-
ходиться в группе санируемых ЦБ 
крупных банков) и отвечать ряду 
других общих требований. Есть и 
исключение: депозиты могли иметь 
«подсанкционные» банки (в поста-
новлении правительства «междуна-
родные санкции» уже упоминаются 

открыто, ранее в таких документах и 
законопроектах употреблялись юри-
дические эвфемизмы типа «в отно-
шении которых применяются меры 
воздействия со стороны иностран-
ных государств») при наличии у них 
капитала более 25 млрд руб.

В первом же пункте изменений в 
правила постановление вроде бы го-
ворит о сенсации: на депозиты ПФР, 
ФСС и системы ОМС могут претендо-
вать банки с генеральной лицензией 
ЦБ и капиталом от 1 млрд руб. (сни-
жение требования к капиталу в 250 
раз). Новые требования к рейтингу 
банка — A+(RU) АКРА или RuA+ «Экс-
перт РА». Таким образом, новые тре-
бования резко расширяют список 
получателей депозитов соцфондов 
— это все банки, докапитализируе-
мые через АСВ.

Впрочем, одновременно с этим 
правительство пошло на весьма 

необычную меру: в правила раз-
мещения средств фондов включен 
пункт, согласно которому оно впра-
ве определить банки, соответствую-
щие всем требованиям, но не имею-
щие права на получение денег соц-
фондов «в случае применения кре-
дитной организацией ограниче-
ний по осуществлению банковских 
операций в отношении отдельных 
отраслей, отдельных предприятий 
(организаций) в связи с применени-
ем к РФ мер санкционного воздей-
ствия, а также наличия рисков (уг-
роз)» применения кредитной орга-
низацией такого воздействия. Этот 
пункт постановления, как и многие 
правительственные документы, 
связанные с санкциями, не слиш-
ком конкретен. В частности, неоче-
видно, в чем именно должно заклю-
чаться нарушение банком нормы о 
неисполнении санкций, что озна-

чают (и кто и с какой ответственно-
стью это определяет) «риски» или 
«угрозы». Последнее, видимо, мож-
но понимать даже в прямом смысле 
— как устную угрозу или публичное 
предположение.

Подобные «устрашающие» нор-
мы являются проблемой в силу то-
го, что с большой вероятностью они 
вообще не будут применены, но ри-
ски по ним равномерно распростра-
няются по всей банковской системе. 
Риски возрастают в силу еще одного 
нового требования правительства: 
если банк выиграл депозитный тен-
дер, но перестал в течение срока де-
позита соответствовать критериям 
(в том числе «поддержал санкции»), 
деньги он должен вернуть немедля 
с начисленными процентами по де-
позиту — добровольное исполнение 
этого положения стало условием ти-
пового контракта.

«Санкционным» банкам с капи-
талом более 25 млрд руб., которые 
не попадают в две привилегирован-
ные группы («госбанки» и «докапи-
тализированные»), разрешено за-
вершить действующие депозитные 
договоры, а ПФР и системе ОМС по-
зволено даже по своему усмотре-
нию продлевать такие контракты, 
если такие банки соответствуют об-
щим требованиям правил размеще-
ния депозитов. Правительство имеет 
право отдельным решением разре-
шать таким банкам принимать депо-
зиты фондов (и участвовать в тенде-
рах ПФР, ФСС и ОМС), если они «отне-
сены к категории уполномоченных 
банков» по закону о гособоронзака-
зе. Как уже писал 

”
Ъ“, ЦБ перестал с 

декабря публиковать список, с боль-
шой вероятностью закрытыми оста-
нутся и новые решения на этот счет.

Дмитрий Бутрин

Рейтинг благонадежности банков

экономическая политика
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триллиона рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в 2018 
году, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Это на 32,5% больше, чем было годом ранее: в янва-
ре—декабре 2017 года таможенные поступления составляли 4,576 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли 
объясняется в основном ростом цен на нефть, которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена 
Urals в январе—декабре 2018 года была равна $70,01 за баррель, что на 32% выше $53,03 за баррель, фикси-
ровавшихся за тот же период 2017 года. План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства на 2018 
год был установлен на уровне 5,9 трлн руб. Отдельно в декабре минувшего года ФТС собрала 654 млрд руб.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Инфляция превзошла 
ожидания ЦБ

Вчера, проанализировав итоговые 
данные об инфляции на основании 
расширенной корзины товаров 
и услуг, Росстат обнаружил, что 
в декабре 2018-го годовые темпы 
роста вышли за пределы ожиданий 
Банка России в 3,8–4,2%, составив 
4,3% (ранее на основе исследования 
ограниченного набора продуктов 
Росстат оценивал их в 4,2%). Оценка 
темпов роста цен за декабрь не 
изменилась (0,8%), но скорость 
процесса заметно увеличилась 
(с 0,5% в ноябре). «Округлять 
помесячную статистику инфляции 
прошлого года просто можно было 
по-разному, скорее всего, это был 
эффект округления. Эта цифра не 
более драматична, чем та, которую 
ЦБ дал несколько дней назад. Уже 
несколько дней назад было извест-
но, что мы закончим год по верхней 
границе коридора»,— комментирует 
превышение инфляцией верхней 
планки прогноза ЦБ Наталия Орлова 
из Альфа-банка.

На продолжающееся с октября 
ускорение инфляции в декабре 
указывали и ожидания домохозяйств. 
Они остаются повышенными с мая, 
а в декабре, по данным ЦБ, выросли 
до 10,2% с 9,8% месяцем ранее. 
Как на ожидания, так и на сам индекс 
повлияло повышение с 1 января 
2019 года НДС и акцизов, а также 
цен на сельхозпродукцию. При этом 
данные Росстата свидетельствуют, 
что ускорение роста цен с ноября 
по декабрь целиком объясняется ро-
стом продовольственной инфляции 
с 3,5% до 4,7% — в секторе непро-
довольственных товаров инфляция 
замедлилась с 4,2% до 4,1% из-за 
заморозки повышения цен на бензин 
и низкого потребительского спроса.

«Центральный банк проводит 
монетарную политику в условиях 
очень большой неопределенности. 
Инфляционный шок, с которым 
столкнулась экономика,— не 
монетарный. Он не требует более 
агрессивного повышения процент-
ной ставки. Но расхождение между 
прогнозами и ожиданиями может 
негативно сказаться на инфляцион-
ных ожиданиях. И если по инфляци-
онным ожиданиям будет негативная 
динамика, это может потребовать 
ответной реакции в монетарной по-
литике»,— полагает госпожа Орлова. 
В свою очередь, Дмитрий Долгин 
из ING отмечает, что ЦБ вряд ли 
предпримет ответные действия 
до 23 марта, когда совет директо-
ров регулятора должен обновить 
инфляционный прогноз и выпустить 
заявление о денежной политике. 
К марту, по мнению господина Дол-
гина, должны стать более явными 
последствия для инфляции от роста 
налогов, перспектива дальнейшей 
заморозки цен на бензин и новых 
санкций в отношении РФ.

Алексей Шаповалов
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Молдавские производители и экспорте-
ры алкогольной и консервной продукции 
не смогли воспользоваться недавним об-
нулением Россией таможенных пошлин. 
Причиной стал запрет на ввоз в РФ това-
ров через территорию Украины — это ос-
новной маршрут молдавского экспорта. 
Президент Молдавии Игорь Додон обра-
тился к премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву с просьбой найти выход из ситуа-
ции. Первые машины с виноматериалами 
из республики уже остановлены на рос-
сийской границе.

Молдавские производители не смогли ощу-
тить эффект от снятия РФ ввозных таможен-
ных пошлин: главный маршрут экспорта мест-
ных товаров — через Украину — оказался для 
них тупиковым из-за новых санкций в отно-
шении этой страны. Санкции были введены 
российской стороной 29 декабря 2018 года в 
качестве ответных мер на украинские ограни-
чения и затрагивают более 50 товарных пози-
ций: промышленные товары (тракторы, тур-
бины, двигатели и электрогенераторы), сель-
хозпродукцию, сырье и продовольствие (пше-
ницу, вино, а также овощи, фрукты и консервы 
из них). При этом ограничения касаются ввоза 
в Россию не только товаров украинского про-
изводства, но и продукции, перемещаемой че-
рез ее территорию. Полный список товаров, 
попавших под эмбарго, еще шире: с 2016 года 
запрещены поставки с Украины, в частности, 
мяса, молока, рыбы. Объем украинской про-
дукции за 2018 год, попавшей под введенные 
Россией дополнительные санкции, Минэко-
номики оценивало в $510 млн.

При этом через день после подписания но-
вых украинских санкций, 30 декабря, прави-
тельство РФ своим постановлением отменило с 

1 января пошлины на импорт молдавских ово-
щей, фруктов, фруктовых и овощных консер-
вов, а также винограда и винодельческой про-
дукции. В Кишиневе этого решения ждали — 
Игорь Додон отметил, что отмена пошлин бу-
дет способствовать значительному росту экс-
порта молдавских товаров на рынок РФ. До 
этого объемы молдавского экспорта в Россию 
сильно просели, после того как в 2014 году Ки-

шинев подписал соглашение об ассоциации и 
создании зоны свободной торговли с ЕС, Мо-
сква из опасений реэкспорта европейской про-
дукции ввела пошлины на молдавские товары.

По словам источника 
”
Ъ“ на молдавской 

стороне, российские чиновники уверяют, что 
запрет на ввоз товаров c Украины и снятие 
днем позже пошлин с молдавской продукции 
— неудачное совпадение, никоим образом не 

говорящее об утрате добрых намерений сто-
рон, «отношение к нашей стране по-прежне-
му хорошее». Однако сложности у поставщи-
ков уже начались. «С 1 января уже две автома-
шины с виноматериалами стоят на россий-
ской таможне и не могут ее пройти,— говорит 
источник 

”
Ъ“.— Молдавские правительствен-

ные структуры дали производителям распоря-
жение пока не отгружать продукцию».

Игорь Додон обратился к Дмитрию Медведе-
ву с просьбой «в ближайшее время рассмотреть 
вопрос о выходе из сложившейся ситуации» 
(копия письма выложена в президентском ак-
каунте в Facebook). Он указывает, что «запрет 
(на транзит через Украину.— 

”
Ъ“) создает барье-

ры для экспорта молдавской продукции на рос-
сийский рынок в силу удлинения маршрута до-
ставки грузов и увеличения транспортных рас-
ходов». Риски затрагивают винодельческую и 
консервную продукцию, президент Молдавии 
взял урегулирование проблемы под личный 
контроль, «ее решение будет найдено в ближай-
шие дни», пообещал он производителям и экс-
портёрам на своей странице в Facebook.

По данным ЕЭК, годовой объем экспор-
та Молдавии в страны ЕАЭС составляет 
$370,5 млн, из него на Россию приходится 
78,5%. По объемам поставок из Молдавии в 
ЕАЭС лидируют свежие фрукты и овощи, вто-
рой по величине статьей является вино, его 
годовой экспорт — $38,9 млн (27% приходит-
ся на РФ), поставки спиртовых настоек, лике-
ров и прочего спиртного оцениваются еще в 
$12,9 млн (22,6% приходится на РФ). В пресс-
службе Белого дома 

”
Ъ“ подтвердили, что пись-

мо президента Молдавии поступило в прави-
тельство, вопрос пока прорабатывается.

Татьяна Гришина, Евгения Крючкова, 
Татьяна Едовина

Молдавский экспорт теряет градус
Украинские санкции затормозили ввоз в Россию алкоголя и консервов

Сборы ФТС в федеральный 
бюджет (трлн руб.)
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Президент Молдавии Игорь Додон попросил премьер-министра РФ Дмитрия  
Медведева вернуть республике возможность воспользоваться обнулением  
пошлин, закрытую новыми антиукраинскими санкциями  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Семья и власти  
не согласовали  
место погребения 
Анатолия Лукьянова 
Близкие настаивают  
на Новодевичьем кладбище

Вчера спикер Госдумы Вячеслав Воло
дин на заседании Госдумы поручил де
путату от КПРФ Владимиру Кашину и ап
парату Думы организовать похороны 
последнего председателя Верховного 
Совета СССР Анатолия Лукьянова. Ли
дер КПРФ Геннадий Зюганов предло
жил похоронить его на Троекуровском 
кладбище Москвы. В мэрии Москвы со
общили ”Ъ“, что он обращался с такой 
просьбой. Семья усопшего настаива
ет на Новодевичьем кладбище. «Удиви
тельно, что фракция КПРФ не пытается 
решить вопрос и идет на поводу у ситуа
ции»,— сказала ”Ъ“ дочь Анатолия Лукь
янова Елена Лукьянова.

На вчерашнем заседании Госдума по 
предложению Геннадия Зюганова почтила 
минутой молчания память скончавшего-
ся в среду Анатолия Лукьянова. В свою оче-
редь, Вячеслав Володин с одобрения лиде-
ра КПРФ поручил коммунисту Владимиру 
Кашину «вместе с аппаратом Госдумы сде-
лать все необходимое» для организации 
его похорон и прощания. Спикер напом-
нил, что Анатолий Лукьянов был избран в 
1993 году в Госдуму и до 2003 года был де-
путатом, возглавлял комитет по законода-
тельству и судебно-правовой реформе, а 
также комитет по государственному стро-
ительству. 

Господин Зюганов заявил вчера журна-
листам, что вопрос о том, где будет похоро-
нен Анатолий Лукьянов,— «чисто семейно-
го совета». Накануне он сообщил, что госпо-
дин Лукьянов будет похоронен на Троеку-
ровском кладбище, а дочь Анатолия Лукь-
янова Елена Лукьянова заявила 

”
Ъ“, что се-

мья хотела бы, чтобы он был похоронен на 
Новодевичьем кладбище.

«У нас разрешение на захоронение на 
Троекуровском кладбище,— сказал вчера 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Владимир Кашин, 

возглавляющий партийную группу по ор-
ганизации похорон Анатолия Лукьяно-
ва.— Это разрешение мэрии Москвы и дру-
гих организаций, имеющих на это полно-
мочия». Господину Кашину понятно жела-
ние семьи похоронить на Новодевичьем 
кладбище. «Но на Новодевичьем разреша-
ется только подзахоронить, то есть хоро-
нить только тех, у кого там был похоронен 
кто-либо из родных»,— уточнил он. Госпо-
дин Кашин отметил, что на Троекуровском 
кладбище покоятся коммунисты Геннадий 
Селезнев (был председателем Госдумы вто-
рого и третьего созыва), а также Юрий Ма-
слюков, который был вице-премьером по-
следнего правительства СССР, а также пер-
вым вице-премьером российского прави-

тельства 1998–1999 годов, когда его воз-
главлял Евгений Примаков.

В свою очередь, собеседник 
”
Ъ“ в мэрии 

Москвы сообщил, что вопросом о том, где 
будет похоронен Анатолий Лукьянов, «за-
нимается Госдума, Геннадий Зюганов». 
«Жестких критериев, кого хоронят на Но-
водевичьем кладбище, нет»,— пояснил он.

Другой источник 
”
Ъ“ в московском пра-

вительстве сказал, что в мэрию обращался 
Геннадий Зюганов с просьбой похоронить 
Анатолия Лукьянова на Троекуровском 
кладбище. Кроме того, по его словам, в мэ-
рию обратился и депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Александр Хинштейн, кото-
рый попросил похоронить господина Лу-
кьянова на Новодевичьем кладбище. 

Елена Лукьянова сказала 
”
Ъ“, что семья 

по-прежнему настаивает на этом варианте. 
«После смерти Лукьянова из руководите-
лей СССР остаются только Николай Рыжков 
и Михаил Горбачев,— отметила она.— Мы 
получаем огромное количество сообщений 
и звонков с вопросами о том, где будет по-
хоронен отец. Неясность с Новодевичьим 
вызывает у людей недоумение. Они гово-
рят о масштабе личности и о ее значении 
в новейшей истории России. Удивительно, 
что фракция КПРФ не пытается решить во-
прос и идет на поводу у ситуации». Госпо-
жа Лукьянова отметила, что в последние 
годы на Новодевичьем кладбище, в частно-
сти, были похоронены экс-министр труда 
Александр Починок и заслуженная артист-
ка РСФСР Ядвига Сангович, которая была 
известна как любимая балерина Сталина. 
«Можно посмотреть, кто был похоронен (не 
подхоронен) на Новодевичьем кладбище. 
Там, конечно, достойные люди. И, конеч-
но, не надо мериться уровнем достоинст-
ва. Но это мемориальное кладбище. Места 
там не много, но оно есть. Для истории нуж-
но делать исключения. А фракции КПРФ хо-
телось бы пожелать побольше общаться с 
семьей»,— заключила госпожа Лукьянова. 
В мэрии, по ее словам, семье предложили 
Троекуровское или Ваганьковское кладби-
ща. Такой же вариант, в частности, предла-
гался семье убитого в 2015 году Бориса Не-
мцова. Родные Анатолия Лукьянова рассчи-
тывают, что решить вопрос с захоронением 
им поможет глава администрации прези-
дента Антон Вайно, к которому они обрати-
лись за помощью.

Прощание с Анатолием Лукьяновым 
запланировано на завтра в траурном зале 
ЦКБ в 11 часов. 

Мария-Луиза Тирмастэ,  
Лиза Миллер,  
Виктор Хамраев

Соискателей прав  
ждут новые обязанности
ГИБДД доработала проект объединенного экзамена на права

ГИБДД опубликовала новую 
редакцию проекта постанов
ления с правилами проведе
ния водительских экзаменов. 
Ранее документ вызвал бур
ную дискуссию и протесты со 
стороны автошкол. От глав
ной идеи Госавтоинспекция 
не отказалась — будет введен 
единый экзамен по вождению 
вместо привычных «города» 
и «площадки». Документ за
крепляет также перечни обя
зательных (разворот, обгон, 
начало движения и останов
ка на подъеме и спуске) и не
обязательных (проезд нере
гулируемого перекрестка 
и железнодорожного перее
зда) упражнений для канди
датов в водители. Замечания 
попрежнему остаются у ряда 
экспертов и Минтранса.

ГИБДД опубликована на 
regulation.gov.ru новую версию 
проекта постановления прави-
тельства «О допуске к управле-
нию транспортными средства-
ми», который регламентирует, в 
частности, процедуру экзаменов 
для кандидатов в водители. Глав-
ное нововведение — объединен-
ный экзамен по вождению вме-
сто прежних «города» и «площад-
ки». 

”
Ъ“ неоднократно рассказы-

вал об этой инициативе. С лета 
2018 года документ проходит об-
щественное обсуждение, вчера 
Госавтоинспекция опубликова-
ла доработанную редакцию по-
становления с учетом 110 пред-
ложений, поступивших от ав-
тошкол.

Документ детально описы-
вает схему будущего экзамена 
по вождению. Тестирование, 
как и сейчас, начинается с про-
верки первоначальных навы-
ков вождения (разворот в огра-
ниченном пространстве, заезд в 
бокс задним ходом под прямым 
углом, параллельная парковка и 
т. д.). Проверка проходит на «за-
крытых площадках и автодро-
мах, территориях с твердым по-
крытием и ограниченных для 
движения пешеходов, участках 
дорог с малоинтенсивным дви-
жением, тупиковых участках 
дорог, преимущественно за пре-
делами жилой застройки». За-
тем экзаменуемый направляет-
ся в условия полноценного го-
родского движения, где у него 
обязательно проверят умение 
совершать левый и правый по-
ворот, проезжать нерегулируе-
мые перекрестки неравнознач-
ных дорог, пешеходные пере-
ходы, обгонять других участни-
ков движения, парковать маши-
ну параллельно тротуару, оста-
навливаться и начинать движе-

ния на подъеме и спуске. Опци-
ональными (при наличии необ-
ходимых условий) будут упраж-
нения: проезд регулируемого 
перекрестка, проезд железно-
дорожного переезда, перестро-
ение на двух- и более полосном 
участке дороге.

Кроме того, в первоначаль-
ной версии говорилось, что ре-
зультаты экзамена аннулируют-
ся при нарушении порядка про-
ведения тестирования, что выз-
вало критику представителей 
отрасли, поскольку отсутство-
вали какие-либо разъяснения. 
Теперь прописаны конкретные 
случаи аннулирования. Напри-
мер, при удовлетворении жало-
бы гражданина на действия эк-
заменатора, который поставил 
отрицательную оценку на экза-
мене. Или если документы (на-
пример, медсправка) оказались 
поддельными. В ранней редак-
ции говорилось, что в экзамена-
ционном автомобиле помимо 
экзаменатора может находить-
ся и преподаватель автошколы, 
владеющий экзаменационной 
машиной, теперь такая возмож-
ность исключена.

Несмотря на доработки, у экс-
пертов к документу остались за-
мечания. Еще в августе 2018 го-
да претензии к проекту выска-
зал Минтранс, о чем сообщал 

”
Ъ“. «Замечания Минтранса Рос-

сии не учтены в полной мере,— 
рассказали вчера 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства.— Вызывают 
опасения последствия, которые 
могут возникнуть при провер-
ке отдельных навыков управле-
ния грузовыми автомобилями в 
условиях дорожного движения. 
Кроме того, предполагается, что 
отдельные элементы практиче-
ского экзамена могут проверять-
ся на закрытых площадках или 
участках с малоинтенсивным 
движением. Вместе с тем тре-
бования к таким площадкам не 
определены».

Скепсис ведомства поддержа-
ла и президент межрегиональ-
ной ассоциации автошкол Та-
тьяна Шутылева. «Требования 
к площадкам останутся только 
при сдаче мотоциклетных ка-
тегорий, у соискателей осталь-
ных категорий, включая автобу-
сы и грузовики, экзамены при-
нимать можно где хочешь, хоть 
на льду и в темноте,— говорит 
она.— Безопасные условия ни-
чем не гарантированы. В этом 
потенциал для коррупционной 
составляющей». Кроме того, от-
мечает она, если сегодня канди-
дат в водители может сдать «пло-
щадку» и больше к ней не возвра-
щаться, сконцентрировавшись 
на «городе», то в новой системе 
при ошибке гражданину каж-
дый раз придется проходить те-
стирование целиком.

Документ ударит по автошко-
лам, использующим дорогосто-
ящие автоматизированные ав-
тодромы, говорит гендиректор 
челябинской автошколы КАФС 
Владимир Котров. Сегодня в та-

ких школах результат экзаме-
на на площадке засчитывается 
как экзамен в ГИБДД, кандида-
ту остается только сдать «город». 
Глава Союза автошкол Москвы 
Александр Ачкасов уточняет, 
что ГИБДД учла «почти все» за-
мечания, но вопросы еще оста-
лись. Например, ранее предста-
вители ГИБДД заявляли, что не 
будут раскрывать экзаменаци-
онные маршруты, чтобы автош-
колы не могли подготовить к 
этому учеников (

”
Ъ“ сообщал об 

этой идее), но в текущей редак-
ции проекта норма о публика-
ции маршрутов осталась. «Над-
еемся, что будет создана рабо-
чая группа по доработке доку-
мента»,— говорит Александр 
Ачкасов.

Проверка навыка «обгон или 
опережение» стала обязатель-
ной, а не опциональной, и это 
хорошо, говорит президент На-
ционального союза автошкол 
Елена Зайцева. «Нужно вводить 
в действие предложенный МВД 
вариант, потому что весь мир 
идет по пути усложнения имен-
но городского экзамена,— счи-
тает президент Союза автошкол 
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области Андрей Сальни-
ков.— Основные недочеты доку-
мента уже исправлены, а лучшее 
— враг хорошего».

Проект постановления на-
правлен на оценку регулирую-
щего воздействия в Минэконо-
мики. Напомним, что за послед-
ние годы ведомство несколько 
раз отправляло документацию 
ГИБДД на доработку.

Иван Буранов

Депутат от ЛДПР вступил  
в территориальный спор
Законопроект Сергея Иванова  
призван блокировать все инициативы, 
направленные на передачу Курил Японии

Депутат Госдумы от ЛДПР Сергей Ива
нов внес в нижнюю палату законопро
ект, запрещающий введение в дейст
вие любого правового акта, делающего 
возможным отторжение Курил. Под ни
ми он понимает группу островов южнее 
Сахалина, в документах законопроек
та названного полуостровом. Так госпо
дин Иванов отреагировал на действия 
«парламента Японии, зафиксировавше
го принадлежность» четырех островов 
гряды этой стране. Коллеги господина 
Иванова видят в проекте «политиче
ский шаг».

Внесенный Сергеем Ивановым 10 янва-
ря проект состоит из трех статей, а большую 
часть текста занимает перечисление всех 
островов Курильской гряды. В документе ут-
верждается, что они «являются неотъемле-
мой частью России в составе Сахалинской 
области». Главный пункт документа — норма 
о введении запрета на принятие «правовых 
актов, содержащих положения» о том, что 
эти острова могут быть «отторгнуты» у Рос-
сии. Эти нормы не должны подлежать «ра-
тификации, введению в действие и приме-
нению». В пояснительной записке к проек-
ту депутат указывает, что он связан с «приня-
тием парламентом Японии» поправок к за-
конодательству, в которых «зафиксирована 
принадлежность четырех Курильских остро-
вов» этой стране. Господин Иванов предлага-
ет при решении курильского вопроса исхо-
дить из того, что все Курилы «от полуостро-
ва Сахалин до острова Хоккайдо» принадле-
жат РФ на основании сразу нескольких меж-
дународных соглашений. «Да, если мой про-
ект примут, технически его легко отменить. 
Но любая партия, которая на это пойдет, по-
несет огромный политический ущерб»,— 
объяснил 

”
Ъ“ Сергей Иванов.

Он внес законопроект на следующий 
день после очередного заявления МИД РФ 
относительно Курил. По данным ведомства, 
заместитель главы МИДа Игорь Моргулов 
на состоявшейся 9 января встрече «обра-
тил внимание» посла Японии в РФ Тоёхи-

сы Кодзуки на «последние высказывания» 
японского руководства. «Речь идет, в част-
ности, о необходимости 

”
добиться понима-

ния“ жителей Южных Курил по вопросу о 

”
переходе территориальной принадлежно-

сти островов к Японии“, а также об 
”
отка-

зе от требования выплаты Россией компен-
саций“ в пользу Японии и бывших япон-
ских жителей за 

”
послевоенную оккупа-

цию островов“»,— говорилось в сообщении 
российского МИДа. В ведомстве уточнили, 
что в ходе беседы «была акцентирована не-
изменность» позиции России, что решение 
проблемы мирного договора «должно быть 
поддержано народами обеих стран» и «осно-
вываться на безусловном признании Токио 
итогов Второй мировой войны», включая 
суверенитет РФ над Курилами.

Думские коллеги Сергея Иванова скеп-
тически отнеслись к его инициативе. «По 
форме этот проект теоретически может 
быть принят. Но мы должны говорить о тра-
диции законотворчества и целесообразно-
сти. Госдума еще не принимала ничего по-
добного. Кроме того, когда речь предмет-
но зайдет о заключении мирного догово-
ра с Японией и принятии соответствую-
щих норм в России, этот закон будет при-
знан утратившим силу на первом же засе-
дании»,— сказал 

”
Ъ“ первый зампред ко-

митета нижней палаты по госстроительст-
ву и законодательству Юрий Синельщиков 
(КПРФ). Он предположил, что депутат ЛДПР 
внес этот законопроект не для принятия, а 
«в качестве политического шага» (в 2019 го-
ду будут избирать ряд губернаторов, в том 
числе главу Сахалина). Ранее проводились 
публичные акции против передачи остро-
вов Японии. К примеру, 15 декабря в Южно-
Сахалинске КПРФ уже организовывала ми-
тинг против передачи Курил Японии, он не 
был согласован городскими властями. На 
него пришли около 150 человек. Заявки на 
проведение митингов 20 января против пе-
редачи Курил Японии поданы коммуниста-
ми и в мэрию Москвы.

Всеволод Инютин

На единство нации 
добавят средств 
Разработан план реализации  
новой Стратегии госнацполитики

На мероприятия Международного го
да языков коренных народов, которым 
по решению ООН станет 2019 год, Фе
деральное агентство по делам нацио
нальностей (ФАДН) совместно с субъ
ектами РФ планирует потратить более 
600 млн руб. Согласно  утвержденному 
правительством плану мероприятий по 
реализации стратегии  госнацполитики 
на 2019–2021 годы, дополнительно 
ФАДН в этом году получит 41 млн руб 
на поддержку коренных народов Сиби
ри и Дальнего Востока. Еще 52 млн руб 
ФАДН потратит на мониторинг ситуа
ции в регионах и социологические  
исследования.

План мероприятий был разработан 
ФАДН в связи с появлением новой редак-
ции Стратегии госнацполитики, которую 
президент утвердил 6 декабря прошлого 
года. В этом году, который ООН объявил Ме-
ждународным годом языков коренных на-
родов, ФАДН получит на поддержку корен-
ных малочисленных народов дополнитель-
но 41 млн руб. (всего на эти цели выделя-
ется 155 млн руб.), рассказал 

”
Ъ“ замглавы 

ФАДН Михаил Ипатов. Деньги, в частности, 
пойдут на мероприятия Международного 
года языков (День родного языка, День на-
родов РФ, культурный форум националь-
ных меньшинств), на которые агентство, 
по словам помощника главы ФАДН Игоря 
Баринова Олега Сергеева, вместе с субъек-
тами РФ запланировали более 600 млн руб. 
Но большая часть этих средств, пояснил он 

”
Ъ“, «пойдет на образовательные програм-

мы» для малочисленных народов Сибири и 
Дальнего Востока, которые живут «в слож-

ных климатических условиях и занимают-
ся традиционной хозяйственной деятель-
ностью»: «О других малых народах, напри-
мер шапсугах, которые живут в Сочи, в бла-
гоприятном климате, речь не идет». 

План состоит из 58 пунктов, в него вхо-
дят мероприятия ФАДН, Минкультуры, 
Минпросвещения, Минобрнауки, Росту-
ризма, МВД. Скоординировать свои про-
граммы в соответствии с планом ФАДН 
предстоит и субъектам РФ. По слова Михаи-
ла Ипатова, изменились индикаторы и це-
ли мероприятий, а фестивали и форумы — 
«Финно-угорский транзит», «Мир Кавказу», 
«Золото тюрков», «Цыгане под небом Рос-
сии» — должны способствовать пропаган-
де «идей патриотизма, единства и дружбы 
 народов». Напомним, Владимир Путин на 
заседании президентского совета по меж-
национальным отношениям в октябре 
2018 года заявил о необходимости дать цы-
ганам «возможность получить нормальное 
жилье и образование, чтобы свести к мини-
муму криминализацию мест проживания 
этого народа».

Кроме того, будут выделены деньги на 
Дом дружбы народов России, который дол-
жен начать работать в этом году. Через три 
месяца будет сформирован и заработает 
Фонд поддержки и развития родных язы-
ков народов РФ, который должен финанси-
ровать поддержку языков, издание учебни-
ков и подготовку преподавателей (указ о со-
здании фонда Владимир Путин подписал 
в октябре 2018 года). Пока на его создание 
выделено 40 млн руб. 

Также ФАДН сможет усовершенствовать 
систему мониторинга этноконфессиональ-

ной ситуации в субъектах РФ, которая не 
понравилась регионам (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля 

2017 года), и увеличить количество социс-
следований. На эти два направления, по 
словам господина Ипатова, дополнитель-
но выделено 52 млн руб. 

Как писал 
”
Ъ“ 24 октября 2018 года, в но-

вой редакции Стратегии госнацполитики 
впервые было дано определение россий-
ской нации как «сообщества свободных 
равноправных граждан РФ различной эт-
нической, национальной, религиозной и 
иной принадлежности, осознающих свою 
государственную и гражданскую общность 
с российским государством». По данным 
Центра исследований межнациональных 
отношений РАН, в декабре 2018 года 84% 
россиян позиционировали себя как гра-
ждане России, а в некоторых регионах, на-
пример в Татарстане, Ханты-Мансийском 
автономном округе, Карелии, Калинин-
градской области, о принадлежности к еди-
ной российской нации заявляли до 90% ре-
спондентов. По мнению президента Инсти-
тута национальной стратегии Михаила Ре-
мизова, данные соцопросов говорят скорее 
об интеллектуальной вменяемости респон-
дентов, чем о единстве нации. После Кры-
ма, говорит эксперт, граждане были готовы 
к экономическим трудностям, но не ожи-
дали, что их груз распределится неравно-
мерно. То, что у разных групп населения 
разные права, а верхи перераспределили 
на народ тяжесть пенсионной реформы и 
фискальной нагрузки, «ухудшает мораль-
ный климат в стране и негативно влияет на 
единство нации», считает политолог.

Наталья Городецкая

По новым 
правилам вместе 
с экзаменующимся 
в машине может 
находиться только 
автоинспектор   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Президент Российской ака-
демии наук Александр Сер-
геев вступился за 75-лет-
него физика, сотрудника 
ЦНИИмаш Виктора Кудряв-
цева, обвиняемого в госиз-
мене. Глава РАН указал, что 
СИЗО — не место для пожи-
лого ученого, и обратился 
к омбудсмену Татьяне Мо-
скальковой с просьбой по-
мочь изменить меру пресе-
чения на домашний арест. 
Как пояснили ”Ъ“ в аппара-
те уполномоченного, обра-
щение направлено в Ген-
прокуратуру.

Как стало известно 
”
Ъ“, пре-

зидент РАН Александр Серге-
ев обратился к уполномочен-
ному по правам человека в РФ 
с просьбой способствовать из-
менению меры пресечения 
ученому Виктору Кудрявцеву, 
находящемуся почти полгода 
в СИЗО. Господин Сергеев по-
яснил 

”
Ъ“, что к нему обратил-

ся сын ученого Ярослав Куд-
рявцев, заведующий лабора-
торией Института нефтехими-
ческого синтеза им. А. В. Топ-
чиева (ИНХС РАН). «Он сказал, 
что отец чувствует себя пло-
хо, и очень просил ходатайст-
вовать о том, чтобы изменили 
меру пресечения и отпустили 
домой. Мы этот вопрос с мои-
ми коллегами обсудили и ре-
шили, что это вполне разум-
ное требование»,— сообщил 
господин Сергеев. Он отме-
тил, что речь шла только о ме-
ре пресечения, а разбирать-
ся в обвинении будет суд: «Но 
на этом уровне, я считаю, мы 
должны обращать внимание. 
Это ученый, большой ученый, 
внесший существенный вклад 
в науку. Надо как-то делать по-
слабления».

Напомним, сотрудник Цен-
трального научно-исследова-
тельского института машино-
строения 75-летний Виктор 
Кудрявцев занимался моде-
лированием обтекания ракет-
носителей космических кора-
блей и спутников воздушной 
средой в ходе старта и посад-

ки. Он был арестован 23 июля 
2018 года. По версии ФСБ, Вик-
тор Кудрявцев передавал бель-
гийскому Фон Кармановскому 
институту гидродинамики се-
кретную информацию о при-
менении гиперзвуковых тех-
нологий в боевых ракетных 
комплексах «Авангард» и «Кин-
жал» (

”
Ъ“ рассказывал об этом 

15 августа 2018 года). Коллеги 
и близкие физика говорят, что 
обмен информацией с инсти-
тутом шел в 2011–2013 годах в 
рамках совместного с Минобр-
науки России проекта по аэро-
динамике многоразовых кос-
мических кораблей. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, контрразведчики 

считают, что научная перепи-
ска ученого с бельгийским ин-
ститутом была лишь прикры-
тием для передачи секретных 
сведений спецслужбам стран 
НАТО, в том числе США. При 
этом их не смущает отсутствие 
у ученого допуска к гостайне. 

По мнению источников 
”
Ъ“ в 

спецслужбах, «авторитет физи-
ка среди коллег был столь вы-
соким, что для ознакомления 
с секретными данными специ-
альная форма допуска и не тре-
бовалась».

Господин Сергеев заметил, 
что после обращения РАН под 
домашний арест был переве-
ден 66-летний директор ВН-
НИИ виноградарства и вино-
делия «Магарач» академик Ана-
толий Авидзба. Он был задер-
жан в Ялте в мае 2017 года по 
обвинению в получении взят-
ки в $40 тыс.

В аппарате уполномоченно-
го по правам человека в РФ со-
общили 

”
Ъ“, что направили об-

ращение господина Сергеева 
генпрокурору России Юрию 
Чайке. Также аппарат омбуд-
смена обращался во ФСИН с 
просьбой провести медосвиде-
тельствование господина Куд-
рявцева, в ответ пришла ин-
формация, что медзаключение 
установило отсутствие тяжелых 
заболеваний, препятствующих 
нахождению под стражей.

«Скорее всего, омбудсмен 
получил заключение, которое 

было сделано по нашему хода-
тайству медкомиссией в 20-й 
горбольнице Москвы. В нем на 
пяти листах перечисляются об-
наруженные заболевания»,— 
сообщил 

”
Ъ“ адвокат учено-

го, руководитель правозащит-
ной группы «Команда 29» Иван 
Павлов. Он пояснил, что меди-
ки выписали рекомендации 
по лечению, которые не могут 
быть выполнены в условиях 
СИЗО. Об этом же говорится в 
заключении комиссии ОНК от 
30 октября 2018 года. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-бюро ФСИН 

России, ученый получает мед-
помощь и питание в полном 
объеме.

По словам адвоката, следо-
ватель продолжает запрещать 
свидания физика с женой по-
сле того, как тот отказался при-
знать вину и оговорить колле-
гу и своего ученика. «Влади-
мир Путин на встрече с главой 
РАН 9 января сказал, что надо 
развивать международное со-
трудничество. А Кудрявцев как 
раз страдает из-за этого»,— до-
бавил господин Павлов.

Анастасия Курилова, 
Александр Черных

Физика на дом
Президент РАН просит изменить меру пресечения  
Виктору Кудрявцеву

Как стало известно ”Ъ“, Главное военное 
следственное управление Следственно-
го комитета РФ (ГВСУ СКР) расследует уго-
ловное дело в отношении Ильи Тарасевича 
— главного специалиста-эксперта секре-
тариата одного из заместителей министра 
обороны России. Будучи ведущим инжене-
ром ФГКУ «Управление лесного хозяйства и 
природопользования» (УЛХиП) Минобороны, 
господин Тарасевич, по данным следствия, 
организовал выделение земельных участков 
военного ведомства коммерсантам, которые 
использовали их для свалок мусора, лесоза-
готовок и строительства коттеджных посел-
ков. Сам обвиняемый Тарасевич утвержда-
ет, что брал не взятки, а деньги в долг.

Изначально фигурантами уголовного де-
ла, возбужденного ГВСУ СКР по ч. 3 ст. 285 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями и мошенничество в осо-
бо крупном размере), являлись неустановлен-
ные должностные лица ФГКУ УЛХиП и руково-
дители трех ООО — липецкой Лесной произ-
водственной компании (ЛПК), подмосковно-
го «ДСМУ-Центра» и столичного «Аконита». По 
некоторым данным, именно от последних во-
енное следствие узнало, что коммерсанты по-
лучили за взятки крупные участки земли в Но-
гинском районе Московской области, а также 
в Нижегородской и Челябинской областях, ко-
торые использовали для свалок отходов, стро-
ительства и заготовок растущего на них леса.

Деньги через посредников Белоусова, Носо-
ва, Соловьева и Семенова они с 2015 по 2017 
год передавали в Москве и Владимире ведуще-
му инженеру ФГКУ УЛХиП Минобороны России 
Илье Тарасевичу. Отметим, что в ведении ФГКУ, 
которое имеет 39 филиалов в 62 субъектах Рос-
сийской Федерации, находится почти 5 млн га 
земли в местах дислокации вооруженных сил. 
За работу с филиалами в ФГКУ УЛХиП как раз и 
отвечал господин Тарасевич, которому, по дан-
ным следствия, коммерсанты в общей сложно-
сти передали 7,6 млн руб.

Проверив показания, следователи вызва-
ли Илью Тарасевича, который уже перешел на 
работу из ФГКУ УЛХиП в центральный аппарат 
Минобороны, и предъявили ему обвинение в 
получении взяток в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). По ходатайству следствия Хамов-
нический райсуд Москвы заключил господина 
Тарасевича под стражу. Причем в ходе судебно-
го разбирательства его защита и сам чиновник 
не отрицали получения денег от бизнесменов. 
Правда, утверждали, что около 8 млн руб. было 
получено в долг, чтобы обустроиться в столице. 
Суд в эту версию не поверил, заключив госпо-
дина Тарасевича в СИЗО.

Отметим, что 35-летний Илья Тарасевич 
большую часть своей жизни провел в родном 

Липецке. Именно там в 2000 году он с отличием 
окончил среднюю школу. После службы во вну-
тренних войсках МВД, за которую он был на-
гражден знаком «За отличие в службе» первой 
степени, учился в местном университете, полу-
чив образование по специальности «инженер-
строитель». В 2012 году господин Тарасевич за-
регистрировал в родном городе три абсолютно 
разноплановых ООО — «Инновационные стро-
ительные технологии», медицинскую клини-
ку «Здоровая семья» и «Липецкие ритуальные 
услуги» (все ликвидированы в 2014 и 2016 го-
дах). Тогда же он выдвинул свою кандидатуру 
на пост главы Липецкого муниципального рай-
она. Впрочем, на эту должность, как и ранее в 
депутаты городского и областного советов, его 
не избрали.

Крутые перемены в жизни липецкого ком-
мерсанта и несостоявшегося политика прои-
зошли в 2015 году, когда он перебрался в Мо-
скву, устроившись в ФГКУ УЛХиП Миноборо-
ны России. Как установили следователи ГВСУ 
СКР, на протяжении трех лет господин Тарасе-
вич активно сотрудничал не только с земляка-
ми из Липецка — одним из взяткодателей по 
делу проходит ООО «Лесная производственная 
компания», занимающееся лесозаготовками и 
получившее от ФГКУ УЛХиП в 2016 году заказ 
на заготовку дров почти на 90 млн руб. Впро-
чем, менее чем через полгода контракт был рас-
торгнут по инициативе заказчика, поскольку 
ЛПК оказалась в списке недобросовестных по-
ставщиков.

Другими партнерами господина Тарасеви-
ча следствие называет малоизвестное подмо-
сковное ООО «ДСМУ-Центр», которому понадо-
бились земли под строительство коммерческо-
го жилья, и довольно крупное ООО «Аконит», 
занимающееся утилизацией промышленных 
отходов. На сайте среди его партнеров значат-
ся «Газпром», «Роснефть», «Росатом» и ЛУКОЙЛ. 
В «Аконите» 

”
Ъ“ комментировать ситуацию с 

уголовным делом не стали. Не нашлось жела-
ющих поговорить об Илье Тарасевиче и в ФГКУ 
УЛХиП. Посовещавшись, сотрудники учрежде-
ния, где должность начальника сейчас является 
вакантной, заявили 

”
Ъ“, что сказать им попро-

сту нечего. Недоступны для журналистов ока-
зались и защитники обвиняемого Тарасевича.

Между тем в ГВСУ СКР не исключают, что 
земли Минобороны оказывались в распоряже-
нии коммерческих структур благодаря не толь-
ко Илье Тарасевичу, но и другим сотрудникам 
ФГКУ, в отношении которых сейчас проводятся 
проверки. Таким образом, возможно, что в де-
ле появятся и новые коррупционные эпизоды. 
Аналогичные мероприятия ведет и централь-
ный аппарат Минобороны, к которому у след-
ствия пока претензий нет.

Олег Рубникович

Лесовод Минобороны  
брал взятки в долг
Выявлена схема, по которой земли  
военного ведомства оказывались  
в распоряжении коммерсантов

Как стало известно ”Ъ“, СКР заочно предъ-
явил обвинение в мошенничестве бывше-
му совладельцу Балтийского банка Андрею 
Исаеву. По версии следствия, в 2013 году, 
накануне санации кредитного учреждения 
Альфа-банком, господин Исаев организо-
вал хищение принадлежащих банку порядка 
двух десятков объектов недвижимости и зе-
мельных участков, расположенных в пре-
стижных районах Санкт-Петербурга и в Ле-
нинградской области. Общую стоимость 
похищенных активов следствие оценива-
ет в полмиллиарда рублей (около $16 млн 
по курсу того времени). Господин Исаев 
объявлен в розыск.

Сотрудники 2-го управления по расследова-
нию особо важных дел (занимаются раскрытием 
преступлений против госвласти и в сфере эконо-
мики) ГСУ СКР Санкт-Петербурга, которые с дека-
бря прошлого года ведут дело о хищениях в Бал-
тийском банке, заочно предъявили обвинение 
в мошенническом хищении имущества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бывшему сов-
ладельцу кредитного учреждения Андрею Исаеву.

Как считает следствие, в апреле 2013 года, пе-
ред начатой годом позже санацией банка, госпо-
дин Исаев разработал преступный план, в соот-
ветствии с которым вывел на подконтрольные 
ему организации активы кредитного учреждения 
— 19 объектов недвижимости и земельные участ-
ки. Среди них, в частности, были имеющие ста-
тус исторических зданий нежилые помещения, 
расположенные по адресу: Невский проспект, 62, 
площадью более 1,7 тыс. кв. м, земельный участок 
под ними и аналогичная недвижимость на Кон-
дратьевском проспекте Санкт-Петербурга. Боль-
шая часть земельных участков находилась в При-
озерском районе Ленинградской области.

В криминальной схеме, по материалам дела, 
было задействовано несколько компаний, кото-
рые были подконтрольны совладельцу Балтий-
ского банка и гендиректора которых полностью 
подчинялись его указаниям. «Для успешной ре-
ализации преступного умысла», который отли-
чался «сложной структурой участвующих в нем 
юридической лиц», банкир, по версии следст-
вия, привлек в качестве основной помощницы 
свою подчиненную — гендиректора УК «ПАН-
Траст» Елену Меньшикову. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, она стала фигурантом расследования хи-

щений в Балтийском банке в 2018 году и сейчас 
находится под домашним арестом. Как считает 
следствие, госпожа Меньшикова активно помо-
гала господину Исаеву, обеспечивая докумен-
тальное оформление сделок по выводу активов 
кредитного учреждения (СКР считает их мни-
мыми). В результате недвижимость была прода-
на по заниженной стоимости ЗАО ПАН, которое, 
по версии следствия, полностью контролирова-
лось Андреем Исаевым. В частности, недвижи-
мость на Невском проспекте была продана всего 
за 7,7 млн руб., хотя ее рыночная стоимость, по 
данным следствия, составляла не менее 427 млн 
руб., а недвижимость в Ленинградской обла-
сти перешла в собственность «новых» хозяев за 
19,5 млн руб., хотя ее реальная цена, говорится в 
деле, превышала 90,7 млн руб.

После этого похищенные активы, по версии 
следствия, были при содействии все той же Еле-
ны Меньшиковой оформлены в управлении Фе-
деральной службы госрегистрации кадастра и 
картографии Санкт-Петербурга и Ленобласти. 
Общая стоимость активов, похищенных с 1 
апреля по 21 сентября 2013 года, по подсчетам 
следствия, составила 498,8 млн руб.

Как уточняют источники 
”
Ъ“, вскоре после 

предъявления обвинения бывший совладелец 
Балтийского банка был объявлен в розыск. Ра-
нее такая же мера была принята и в отношении 
другого совладельца этого банка, Игоря Шигае-
ва, уже несколько лет фигурирующего в голов-
ном деле.

Председатель правления Балтийского бан-
ка Дмитрий Алексеев сообщил 

”
Ъ“, что «следст-

вием проведена большая работа по расследова-
нию сложного и запутанного преступления, в 
котором задействованы десятки физических и 
юридических лиц. В результате следствию уда-
лось выйти на заказчика преступления — Анд-
рея Исаева». «Мы надеемся, что органы следст-
вия установят и других лиц, помогавших основ-
ному фигуранту, и определят их роль и степень 
ответственности»,— добавил господин Алексе-
ев. Балтийский банк, по его словам, активно со-
трудничает со следственными органами и наме-
рен принять все зависящие от него меры по воз-
врату незаконно выведенного имущества.

Владислав Трифонов

Бывшего совладельца 
Балтийского банка  
обвинили в его отсутствие
Финансист обвиняется в организации  
вывода активов кредитного учреждения

Конституционный суд (КС) внес огра-
ничения в массовую практику взыска-
ния в пользу РФ по закону «О контроле 
за соответствием расходов лиц, за-
мещающих госдолжности, и иных лиц 
их доходам» принадлежащей им соб-
ственности, законность происхожде-
ния которой не подтверждена. Член 
думы Анучинского района Примор-
ского края Георгий Кристов добился 
в КС запрета лишать имущества муни-
ципальных депутатов, если оно было 
приобретено законно до занятия соб-
ственником публичной должности. 
Пересмотреть дело по жалобе на ан-
тикоррупционный закон КС согласил-
ся впервые, отказав ранее семи зая-
вителям, в том числе экс-губернатору 
Сахалина Александру Хорошавину и 
экс-начальнику ФСО по Северо-Кав-
казскому округу генералу Геннадию 
Лопыреву.

Это второе по счету постановление КС 
по жалобам на принятый в 2012 году и су-
щественно дополненный в 2014, 2015 и 
2018 годах закон «О контроле за соответ-
ствием расходов лиц, замещающих гос-
должности, и иных лиц их доходам». В 
2016 году КС по запросу Верховного суда 
(ВС) Башкирии впервые уточнил порядок 
взыскания в пользу государства по требо-
ванию прокуратуры имущества лиц, не 
подтвердивших вопреки правилам закон-
ность его происхождения (см. 

”
Ъ“ от 1 де-

кабря 2016 года). КС тогда запретил изы-
мать имущество, приобретенное чинов-
ником до введения закона, а также при-
надлежащее его совершеннолетним де-
тям или нерегистрируемое (часы, драго-
ценности, денежные средства). Вернуть-
ся к вопросу КС убедил предприниматель 
Георгий Кристов, в сентябре 2015 года из-
бранный депутатом думы Анучинско-
го муниципального района Приморско-
го края. В 2016 году антикоррупционная 
комиссия выявила несоответствие заде-
кларированных им расходов и доходов за 
предыдущий период, при этом проблемы 
депутата, по данным СМИ, совпали с полу-
чением им согласия президента Болгарии 
на приобретение гражданства этой стра-
ны и связанным с этим досрочным сложе-
нием депутатом мандата. После этого про-
куратура взыскала через суд в пользу го-
сударства принадлежавший бизнесмену 
магазин и два автомобиля. Доказать, что 

они были законно приобретены им в пе-
риод занятия бизнесом, в судах, включая 
ВС РФ, заявитель не смог.

КС повторил, что законодатель вправе 
устанавливать повышенные требования 
к репутации лиц, занимающих публич-
ные должности, но при этом «следует ис-
пользовать не чрезмерные, а только необ-
ходимые меры», строго обусловленные в 
данном случае целью борьбы с коррупци-
ей. «Указанная цель предопределяет допу-
стимость названной формы реагирования 
на факты коррупционных проявлений на 
основании презумпции, в силу которой 
несоответствие расходов законным дохо-
дам свидетельствует о совершении деяния 
коррупционной направленности, а не ка-
кого-либо иного правонарушения»,— КС 
фактически разрешил изымать собствен-
ность коррупционеров до приговора су-
да, признав оспоренную норму конститу-
ционной. Однако, отметил КС, такой меха-
низм все же не является «универсальным 
и распространяющимся на все правоотно-
шения, связанные с замещением публич-
ных должностей». Например, президиум 
ВС в 2017 году освободил от антикоррупци-
онного контроля имущество, полученное 
супругом должностного лица до их брака. 
В деле Кристова КС внес аналогичные огра-
ничения для муниципальных депутатов. 
Избирательное законодательство также 
обязывает кандидатов в депутаты представ-
лять сведения о своем материальном поло-
жении, указал КС. Но по закону «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан РФ» 
«выявление несоответствия расходов кан-
дидата его законным доходам» не влечет 
ни отказа в регистрации, ни обращения 
имущества кандидата в доход РФ. КС ре-
шил, что если до избрания депутата муни-
ципального образования он или его супру-
га не замещали должности, перечислен-
ные в антикоррупционном законе, пред-
ставлять сведения об источниках получе-
ния средств, за счет которых ими в тот пе-
риод были совершены сделки по приобре-
тению имущества, депутат не обязан. Изы-
мать такое имущество нельзя и дело депу-
тата Кристова должно быть пересмотрено, 
указал КС, не уточняя, распространяется 
ли его позиция на депутатов другого уров-
ня и иных должностных лиц.

Отметим, что в 2016–2018 годах КС отка-
зывался рассматривать жалобы на тот же 

закон и вынес восемь отказных определе-
ний по таким делам. Все жалобы касались 
изъятия жилья и другого имущества у за-
явителей и их семей без приговора суда. 
Самым громким было дело находившего-
ся на тот момент под следствием экс-губер-
натора Сахалина Александра Хорошавина, 
его жены и совершеннолетнего сына, у ко-
торых на основании того же закона изъя-
ли собственность. Не помог КС и бывшему 
командиру астраханского спецназа ФСБ 
Сергею Мартынюку, уволенному со служ-
бы после покупки жилого дома у предсе-
дателя Советского районного суда Астра-
хани Ильи Соловьева (судья в 2018 году по-
лучил дисциплинарное взыскание — как 
предполагали СМИ, также в связи со сдел-
кой — и ушел в отставку). Дом, совладель-
цем которого после сделки была жена офи-
цера и в котором они жили с несовершен-
нолетними детьми, был обращен в доход 
государства. В аналогичной ситуации ока-
залась семья судебного пристава из Крас-
нодарского края Дарьи Романенко. В 2018 
году КС отказался защитить экс-начальни-
ка отдела экономической безопасности и 
противодействия коррупции управления 
Министерства внутренних дел РФ по Ниж-
невартовску Алексея Углева, чья семья так-
же лишилась единственного жилья, после 
того как чиновник не подтвердил закон-
ность происхождения потраченных на не-
го 3 млн руб. Последнее отказное опреде-
ление было вынесено по жалобе фигуран-
та громкого дела — осужденного за взят-
ку экс-начальника ФСО по Северо-Кавказ-
скому округу генерала Геннадия Лопыре-
ва. У него, его супруги, совершеннолетне-
го сына были изъяты недвижимость, авто-
мобили, денежные средства и другое иму-
щество. Суд установил, что его стоимость 
превысила 542 млн руб., а задеклариро-
ванный доход генерала и членов его семьи 
за 2002–2016 годы составил около 96 млн 
руб. «Определение того, какие доходы 
Г. А. Лопырева и членов его семьи связаны 
с коррупционной деятельностью заявите-
ля как лица, осуществлявшего публичные 
функции, равно как и установление пери-
ода получения таких доходов, требует ис-
следования фактических обстоятельств и 
оценки доказательств, что не входит в пол-
номочия КС», говорится в решении от 25 
октября 2018 года.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Имущество муниципальных 
депутатов защитили от конфискации 
Конституционный суд ограничил применение 
антикоррупционного закона

Глава РАН назвал 
Виктора Кудрявцева 
большим ученым,  
которому надо сде-
лать послабления 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Он указал, что Украина не 
будет принимать обращения 
за аккредитацией для рабо-
ты наблюдателями под эги-
дой международных органи-
заций у обладателей паспор-
тов РФ. Это он объяснил тем, 
что украинским законом «Об 
особенностях государствен-
ной политики по обеспече-
нию государственного суве-
ренитета Украины над вре-
менно оккупированными 
территориями Донецкой и 
Луганской областей» Россия 
признана «агрессором и ок-
купирующей силой».

Реакция последовала 10 
января. В распоряжении 

”
Ъ“ 

оказалось письмо госпожи 
Гисладоттир Павлу Климки-
ну. Оно состоит из двух абза-
цев. В первом глава БДИПЧ, 
соблюдая дипломатический 
этикет, благодарит за при-
глашение направить мис-
сию наблюдателей и выра-
жает надежду на «плодотвор-
ное сотрудничество». Вто-
рым абзацем она отвечает на 
решение Киева отсеять на-
блюдателей-россиян.

«Я хотела бы напомнить, 
что государства—участники 
ОБСЕ обязались приглашать 
наблюдателей из любых дру-
гих государств—участников 
ОБСЕ, которые могут поже-
лать наблюдать за ходом вы-
боров в той степени, в кото-
рой это разрешено зако-
ном»,— написала Павлу 
Климкину Ингибьёрг Соль-
рун Гисладоттир.

Она перечислила доку-
менты, в которых содержат-
ся эти обязательства: упомя-
нутый самим господином 
Климкиным Копенгаген-
ский документ, Хартия евро-
пейской безопасности ОБСЕ 
1999 года и решение Совета 
министров ОБСЕ №19/06, 
принятое в 2006 году. В пер-
вом из них закреплено обя-
зательство стран—членов 
ОБСЕ обеспечивать беспре-
пятственную работу между-
народных наблюдателей на 
своей территории. Пункт 8 
Копенгагенского документа, 
в частности, гласит: «Государ-
ства-участники считают, что 
присутствие наблюдателей, 
как иностранных, так и на-
циональных, может повы-
сить авторитетность избира-
тельного процесса для госу-
дарств, в которых проводят-
ся выборы. Поэтому они 
приглашают наблюдателей 
от любых других государств-
участников и любых соответ-
ствующих частных учрежде-

ний и организаций, которые 
пожелают этого, наблюдать 
за ходом их национальных 
выборов в объеме, допускае-
мом законом». В Хартии и ре-
шении Совета министров 
ОБСЕ это обязательство сно-
ва подтверждается.

«Я верю, что эти важные 
принципы будут в полной 
мере отражены в любых бу-
дущих решениях (властей 
Украины.— 

”
Ъ“) об аккреди-

тации наблюдателей от госу-
дарств—участников ОБ-
СЕ»,— подчеркнула дирек-
тор Бюро.

В тот же день отреагирова-
ла и Москва. «Возмущены за-
явлением и письмом в 
БДИПЧ главы МИД Украины 
П. Климкина о недопуске на 
президентские выборы на 
Украине наблюдателей из 
России, даже по линии 
БДИПЧ. Это беспрецедентно 
дискриминационный за-
прет, грубое нарушение 
основополагающих обяза-
тельств ОБСЕ. Просим дейст-
вующего председателя ОБСЕ 
взять ситуацию на особый 

контроль»,— заявил по-
стпред РФ при ОБСЕ Алек-
сандр Лукашевич на специ-
альном заседании Постоян-
ного совета ОБСЕ в Вене.

В ответ на просьбу 
”

Ъ“ 
прокомментировать реше-
ние Киева заместитель 
пресс-секретаря БДИПЧ ОБ-
СЕ Лаурен Барановска сооб-
щила, что все члены органи-
зации, включая Украину, ру-
ководствуются Копенгаген-
ским документом и БДИПЧ 
также действует строго в со-
ответствии с ним.

Собеседник 
”
Ъ“ в БДИПЧ 

ОБСЕ расшифровал дипло-
матичный язык главы Бюро. 
Он отметил, что, несмотря на 
письмо Павла Климкина, ор-
ганизация не будет менять 
свои правила. По его словам, 
Бюро направило всем стра-
нам, включая Россию, при-
глашения номинировать 
представителей для наблю-
дения за украинскими выбо-
рами: «Будем принимать за-
явки от всех и направлять в 
ЦИК Украины. Как там даль-
ше украинцы будут посту-

пать, покажет время. Они, ис-
ходя из письма (Павла Клим-
кина.— 

”
Ъ“), должны будут 

отказать в аккредитации».
Официальный отказ Укра-

ины допускать на выборы 
наблюдателей с российским 
гражданством источник 

”
Ъ“ 

тоже назвал беспрецедент-
ным. Во-первых, потому, что 
наблюдатели на время рабо-
ты на выборах, по сути, дена-
ционализируются и пред-
ставляют не конкретную 
страну, а БДИПЧ. Во-вторых, 
отметил он, в практике ОБСЕ 
никто еще открыто не прибе-
гал к подобной фильтрации 
наблюдателей. По его сло-
вам, даже у конфликтующих 
друг с другом государств «до 
сих пор хватало ума не уста-
навливать официальный за-
прет по принципу граждан-
ства, поскольку это идет 
вразрез с обязательствами в 
рамках ОБСЕ».

При этом случаи отказов 
наблюдателям БДИПЧ во 
въезде в разные страны бы-
ли не раз. Весной 2007 года 
Армения не выдала визы на-

блюдателям из Турции, а осе-
нью 2012 года Минск так же 
поступил с двумя наблюда-
телями ОБСЕ от Германии и 
Литвы.

Часто страны—члены ОБ-
СЕ, находящиеся в плохих от-
ношениях, предпочитают да-
же не номинировать своих 
представителей для наблюде-
ния за выборами друг у друга. 
Доцент кафедры европейско-
го права МГИМО Николай То-
порнин сказал 

”
Ъ“, что есть 

негласное правило не от-
правлять на выборы наблю-
дателей от страны, с которой 
у того или иного государства 
конфликт. Так поступают Ар-
мения и Азербайджан. При 
этом, говорит господин То-
порнин, подобные вопросы 
обычно решаются без огла-
ски: «Климкин мог позво-
нить генсеку ОБСЕ и сказать: 

”
Если вы присылаете мис-

сию, пусть в этой миссии не 
будет россиян, иначе мы эту 
миссию не пропустим“. Он 
мог так сделать, но пошел на 
открытый конфликт».

Но есть и обратные при-
меры. На президентских вы-
борах в РФ в 2018 году в со-
ставе миссии БДИПЧ ОБСЕ 
работали представители Гру-
зии. Это при том, что дипот-
ношения между двумя стра-
нами разорваны с 2008 года 
— после августовской вой-
ны. В 2016 году среди наблю-
дателей Бюро на выборах в 
Госдуму были граждане Ук-
раины. А осенью 2014 года, 
когда на Украине выбирали 
депутатов Рады, наблюдате-
лями от БДИПЧ были в том 
числе россияне. К тому мо-
менту в Донбассе уже вовсю 
воевали, а Крым полгода 
был в составе России.

Самый свежий пример 
касается российско-амери-
канских отношений. США, 
где Москву обвиняют во вме-
шательстве в президентские 
выборы 2016 года, намерева-
лись запретить россиянам 
работать в составе миссии 
БДИПЧ ОБСЕ на состоявших-
ся в прошлом ноябре выбо-
рах в Конгресс.

«Американская сторона 
даже консультировалась с 
Бюро по поводу прецедентов 
такого запрета. Но отказа-
лась от этой идеи, чтобы из-
бежать скандала. Не то чтобы 
им очень важны обязательст-
ва в рамках ОБСЕ, но давать 
лишний повод не стали»,— 
рассказал 

”
Ъ“ информиро-

ванный источник, близкий к 
БДИПЧ ОБСЕ.

Владимир Соловьев, 
Екатерина Мареева

Пакт о ненаблюдении

Формирующееся четырехсто-
роннее партнерство США, Япо-
нии, Австралии и Индии, направ-
ленное на сдерживание Китая, 
стало одной из центральных тем 
обсуждения на завершившемся 
вчера международном форуме 
Raisina Dialogue в Дели. В тече-
ние трех дней новую геополити-
ческую реальность в Азии обсу-
ждали в основном представители 
Индии, США и дружественных 
 Вашингтону стран, в то время как 
Россия, Китай и Иран были пред-
ставлены на конференции значи-
тельно скромнее. В этом можно 
было бы обнаружить свидетель-
ство того, что Дели «переметнул-
ся в американский лагерь», 
но  сами представители Индии 
 утверждают: они просто продол-
жают свою линию на многовек-
торную внешнюю политику 
и адекватно реагируют на угрозы 
со стороны Китая. С подробностя-
ми из Дели — корреспондент ”Ъ“ 
Михаил Коростиков.

«Ранее Индия была нейтральной 
страной, но теперь ситуация изме-
нилась, и мы будем рады начать пе-
реговоры по всем волнующим вас 
вопросам,— объявил на одной из па-
нелей Raisina Dialogue заместитель 
генсека НАТО по вопросам полити-
ки и безопасности Алехандро Аль-
варгонсалес.— Мы готовы встре-
титься в штаб-квартире НАТО и обсу-
дить вопросы, беспокоящие индий-

ских экспертов». На первый взгляд 
замечание господина Альваргонса-
леса подкреплялось фактами: боль-
шинство выступавших в течение 
трех дней форума были высокопо-
ставленными представителями 
США и ЕС, выражавшими традици-
онную для них точку зрения на гео-
политические вопросы. Выступить 
прибыли премьер-министр Норве-
гии Эрна Сульберг, глава Индо-Тихо-
океанского командования США ад-
мирал Филип Дэвидсон, бывшие 
премьер-министры Великобрита-
нии, Италии, Швеции и Канады, ко-
мандующие армиями и флотами Ав-
стралии, Франции и Японии и мно-
гие европейские министры.

Делегации из Москвы и Пекина 
были не столь многочисленными, 
но если российскую — все же воз-
главлял замминистра иностранных 
дел Сергей Рябков, то от Китая из 
официальных лиц не было вообще 
никого. Источник 

”
Ъ“ в оргкомитете 

конференции сообщил, что предста-
вителей Пекина на Raisina Dialogue 
звали, но те приглашения отклони-
ли, послав делегатов от академиче-
ского сообщества. Без них обсужде-
ние судьбы Азиатско-Тихоокеанско-
го региона и перспектив концепций 
Индо-Тихоокеанского региона (ИТР) 
и четырехстороннего диалога («Ква-
да»), что заняло большую часть «по-
литических» сессий, оказалось не-
сколько односторонним. Представи-
тели США и их союзники представи-
ли свою стратегию, к которой на-
стойчиво призывали присоединить-
ся и Индию.

Термин «Индо-Тихоокеанский ре-
гион» вошел в оборот в Японии, Ав-
стралии и Индии в конце 2000-х го-
дов, но стал популярен только после 
того, как начал широко использовать-
ся в США в 2012–2013 годах. Новое 
определение, как заявил бывший ми-
нистр обороны Австралии Стивен 
Смит, «намного лучше отражает ре-
альность и факт того, что Индия и Ин-
донезия скоро станут великими дер-
жавами, и обсуждать судьбы Азии без 
них невозможно». В марте 2018 года 
президент США Дональд Трамп пере-
именовал Тихоокеанское командова-
ние США в Индо-Тихоокеанское и 
сразу же назначил его главой адмира-
ла Филипа Дэвидсона, который вчера 
кратко объяснил, как он понимает 
стратегию Вашингтона в ИТР. «Мы вы-
ступаем за сохранение в этом огром-
ном и важном регионе основанного 
на правилах порядка, свободного и 
открытого для всех его членов,— зая-
вил он.— Мы выступаем в поддержку 
демократических правительств, от-
ветственных перед своими граждана-
ми. Любая попытка разрушить этот 
порядок напрямую угрожает интере-
сам США в регионе и их союзникам». 
Среди угроз стратегии США в ИТР го-
сподин Дэвидсон в порядке убыва-
ния назвал Китай, РФ и КНДР.

С ИТР напрямую связана концеп-
ция «Квада» — четырехстороннего 
диалога США, Японии, Австралии и 
Индии по вопросам безопасности. 
Термин появился в 2007 году, но сам 
диалог стал обретать реальные очер-

тания лишь в ноябре 2017-го. Несмо-
тря на то что официально Фил Дэвид-
сон назвал «Кваду» «не направлен-
ной против Китая», он подчеркнул, 
что ее задача — поддерживать суще-
ствующий порядок в регионе, «со-
храняя открытой и свободной тор-
говлю и давая малым странам воз-
можность выбирать, с кем и как они 
хотят строить отношения». В беседе с 

”
Ъ“ Стивен Смит, впрочем, заметил, 

что возрождение «Квады» в 2017 году 
— прямая заслуга Китая. «Это уже не 
тот Китай Дэн Сяопина, который мы 
в 2001 году приняли в ВТО, несмотря 
на то что никакой рыночной эконо-
микой он не был,— заметил госпо-
дин Смит.— Они милитаризируют 
Южно-Китайское море, загоняют 
страны в долговые ямы своими кре-
дитами, игнорируют решения Гааг-
ского арбитража по островам Спрат-
ли и делают многое другое».

Четырехсторонний диалог очень 
быстро деградировал из формата, об-
ещавшего стать чуть ли не «азиат-
ским НАТО», в довольно размытую 
концепцию, полагает эксперт ЦСР 
Антон Цветов, также выступавший на 
Raisina Dialogue. «За прошедший год в 
портфель 

”
Квады“ добавился очень 

широкий спектр тем за пределами 
обороны и безопасности вроде ин-
фраструктурного развития и инвес-
тиций,— сообщил он 

”
Ъ“.— 

”
Четвер-

ка“ пытается привлекать в свои ряды 
малых членов, но они пока не спе-
шат, опасаясь реакции Китая. То же 

самое верно и для Индии, сохраняю-
щей двойственную позицию». Экс-
перт напомнил, что пока, несмотря 
на несколько встреч, не было даже 
никакого совместного заявления чле-
нов «Квады», так что говорить о том, 
что формат обрел форму, пока рано.

Начштаба ВМС Индии Сунил Лан-
ба, которого попросили прокоммен-
тировать отношение Дели к «Кваде», 
испытывал видимый дискомфорт. 
«Ни один флот не рос в последние 
200 лет так быстро, как китайский,— 
заметил он.— За последние пять лет 
в строй у них вошло еще 80 кора-
блей. Они уже в Индийском океане и 
не собираются никуда из него ухо-
дить». Остальные представители 
внешнеполитического и оборонно-
го ведомств Индии старались пу-
блично воздерживаться от прямой 
поддержки американской страте-
гии, но в кулуарах в беседах с 

”
Ъ“ за-

мечали, что видят в концепциях ИТР 
и «Квада» просто еще один из спосо-
бов как-то сдержать растущее давле-
ние со стороны Китая. «Южно-Китай-
ское море, Шри-Ланка, Мальдивы, 
Джибути. Пекин пытается выстро-
ить цепь контрольных точек вдоль 
судоходных маршрутов Индийского 
океана, и у нас просто нет ресурсов 
противопоставить этому что-то в 
одиночку»,— заметил в беседе с 

”
Ъ“ 

представитель Минобороны Индии.
При этом сами индийцы, по сло-

вам собеседников 
”
Ъ“, не восприни-

мают принадлежность к «Кваде» как 
«переход в американский лагерь». 
«
”
Квада“ не противоречит БРИКС 

или нашему сотрудничеству с Росси-
ей, мы не собираемся от него отказы-
ваться, но и не собираемся ограни-
чивать себя одной или двумя страна-
ми,— заметил собеседник 

”
Ъ“ из 

МИД Индии.— У нас есть определен-
ные проблемы, которые нужно ре-
шать, и понимание того, что залог 
нашей безопасности — сохранение 
нормальных отношений со всеми 
крупными странами». Он напомнил, 
что Дели не так давно подписал с Мо-
сквой контракт на поставку противо-
ракетных комплексов С-400 за 
$5,4 млрд. «Политика поддержания 
хороших отношений с США позво-
лила нам одновременно закупать у 
РФ оружие и избежать санкций, так 
что она вполне успешна»,— заметил 
собеседник 

”
Ъ“. Он также добавил, 

что и участие в американской ини-
циативе Дели рассматривает не как 
антикитайский шаг, но как средство 
предотвращения «глупых действий» 
со стороны Пекина.

«В отношениях с Индией Москве 
стоит приготовиться к жесткой и пра-
гматичной конкуренции с другими 
игроками,— полагает директор ази-
атской программы Московского цен-
тра Карнеги Александр Габуев.— Они 
жестко привержены многовектор-
ной внешней политике. Нам нужно 
быть активнее и гибче в продаже ту-
да технологий, оружия, строительст-
ве АЭС и тому подобном, но главное 
— в наращивании экспертизы и кон-
тактов не только с руководством, но и 
с предпринимателями, чиновника-
ми и дипломатами среднего звена».

К Индии набиваются 
в патроны
Вашингтон вовлекает Дели 
в стратегию сдерживания Китая

Шесть человек погибли и около 
20 пострадали в результате 
взрыва беспилотника, запущен-
ного сторонниками хуситского 
движения «Ансар Аллах» и атако-
вавшего одну из крупнейших во-
енных баз на юге Йемена. По дан-
ным йеменских источников, 
среди пострадавших могут быть 
глава генштаба, его замести-
тель, глава военной разведки 
и другие высокопоставленные 
военные. Атака поставила под 
 угрозу реализацию достигнутых 
в середине декабря договорен-
ностей о перемирии в городе-
порте Ходейда, а также в целом 
сорвать процесс мирного урегу-
лирования в Йемене.

Хуситское движение «Ансар Ал-
лах» атаковало в четверг при помо-
щи начиненного взрывчаткой бес-
пилотника военную базу «Аль-Анд» 
на юге Йемена в провинции Лахедж, 
в 60 км севернее Адена. Это одна из 
самых больших йеменских военных 
баз — на ней в свое время размещал-
ся, в частности, американский спец-
наз, который вел боевые действия 
против «Аль-Каиды» (запрещена в 
РФ). Нападение на базу произошло 
во время военного парада, посвя-
щенного началу нового учебного го-
да для курсантов. На церемонии при-
сутствовали высокопоставленные 
военные и губернатор провинции. 
Именно они и пострадали в первую 
очередь. Согласно официальным 
данным, среди раненых есть два вы-
сокопоставленных армейских чина. 
Первоначально арабские СМИ со 
ссылкой на местные источники со-
общили о гибели начальника ген-
штаба генерал-лейтенанта Абдаллы 
Салема ан-Нахъи, его заместителя 

Салеха аз-Зиндани и главы военной 
разведки Мухаммеда Салеха. Однако 
позднее появилась информация, что 
они живы, но получили ранения, так 
же как губернатор провинции Ахмед 
Абдалла ат-Турки и командующий 
4-м военным округом генерал-майор 
Фадль Хасан. Среди раненых есть и 
журналисты.

Движение «Ансар Аллах» сразу же 
взяло на себя ответственность за ата-
ку, подчеркнув, что она была направ-
лена на «захватчиков и наемников». 
Со своей стороны министр инфор-
мации Йемена Муаммар аль-Ирьяни 
заявил, что произошедшее на воен-
ной базе еще раз доказывает, что ху-

ситы не готовы к миру и используют 
перемирие для укрепления своих 
позиций. Он пообещал, что атака не 
останется без ответа.

• Война в Йемене началась в марте 
2015 года, когда силы арабской коа-
лиции во главе с Саудовской Аравией 
и ОАЭ вторглись в страну под пред-
логом возвращения власти изгнанно-
му президенту Абд-Раббу Мансуру 
Хади, который нашел убежище в Эр-
Рияде. Хуситское движение «Ансар 
Аллах» и ядро бывшей партии «Все-
общий народный конгресс» контр-
олируют около 20% территории Йе-
мена, включая столицу страны Са-
ну. На этой территории проживает 
около 80% населения Йемена. В сере-
дине декабря на первых за два с поло-
виной года переговорах по меж йемен-

скому урегулированию, которые 
прошли в Швеции под эгидой ООН, 
было достигнуто соглашение о пре-
кращении огня в районе Ходейды — 
основных морских ворот Йемена 
и обмене заключенными. Однако 
с момента вступления соглашений 
в силу 18 декабря обе стороны кон-
фликта не прекращают обвинять 
друг друга в нарушении соглашений. 
Офис спецпосланника генсека ООН 
по Йемену Мартина Гриффитса ут-
верждает, что боевые действия по-
сле 18 декабря значительно сокра-
тились. Но отвода сил и демили-
таризации оговоренных зон так  
и не произошло.

Новый раунд переговоров по Йе-
мену планировалось провести в на-
чале года, но промедление в реали-
зации уже достигнутых договорен-
ностей и теракт на военной базе ста-
вят под угрозу срыва весь процесс 
мирного урегулирования в Йемене.

Атака на военную базу вновь вы-
вела на первый план вопрос о воен-
ной помощи движению «Ансар Ал-
лах» со стороны Ирана. Хуситы сооб-
щили, что использовали для атаки 
новый беспилотник Qasef-2K. В 2018 
году группа экспертов ООН по Йеме-
ну опубликовала доклад, где отмеча-
лось, что беспилотный летательный 
аппарат Houthi Qasef-1 «практически 
идентичен по конструкции, разме-
рам и возможностям беспилотному 
летательному аппарату Ababil-T, из-

готовленному иранской авиастрои-
тельной промышленностью».

США, Саудовская Аравия и ОАЭ 
неоднократно обвиняли Иран в 
снабжении хуситов технологиями и 
деталями, необходимыми для созда-
ния беспилотников и баллистиче-
ских ракет, а также в целом в оказа-
нии влияния на движение «Ансар 
Аллах» в их борьбе против арабской 
коалиции. Однако в Москве считают, 
что влияние Тегерана на йеменский 
конфликт преувеличено. Тем не ме-
нее эта тема постоянно присутствует 
в повестке переговоров российских 
дипломатов с йеменскими коллега-
ми. В частности, в четверг она обсу-
ждалась в ходе встречи в Москве по-
мощника главы МИД Ирана Хосейна 
Ансари с заместителями главы МИД 
России Сергеем Вершининым и Ми-
хаилом Богдановым.

Перспективы йеменского урегу-
лирования продолжат обсуждать в 
Москве и в пятницу, на консульта-
циях со спецпосланником генсека 
ООН Мартином Гриффитсом. На йе-
менском направлении, в отличие от 
сирийского, у России нет никаких 
разногласий с ООН, она полностью 
поддерживает усилия спецпослан-
ника, в том числе расширение при-
сутствия международной организа-
ции в Йемене. «Очевидно, что мно-
голетний конфликт не прекратится 
сразу после достижения договорен-
ностей, которые спецпосланник 
генсека ООН выработал на встрече в 
Швеции. Мы не ждем сиюминут-
ных результатов и продолжаем ра-
ботать с Мартином с целью скорей-
шей реализации договоренно-
стей»,— заявил в среду постпред РФ 
Василий Небензя.

Марианна Беленькая

Хуситы сорвали парад
В результате атаки беспилотника  
на юге Йемена пострадали несколько генералов

Глава МИД Украины Павел Климкин постарался убедить руководство ОБСЕ, 
что Киев имеет все основания не пускать на выборы наблюдателей 
с российскими паспортами, поскольку в данном случае, по его словам,  
«речь идет о наблюдателях от страны-агрессора»  

Сами индийцы, по словам  
собеседников 

”
Ъ“, не воспринимают 

принадлежность к «Кваде»  
как «переход в американский лагерь»

Теракт на военной базе  поставил 
под  угрозу срыва процесс мирного уре-
гулирования в Йемене и высветил роль 
Ирана в продол жающемся конфликте
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,644 млрд руб. В 2019 
году (на 10 января) собрано 19 599 448  руб., помощь получили 
45 детей. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг и получил 
благодарность Президента РФ за большой вклад в благотвори-
тельную деятельность. В ноябре 2018 года Русфонд выиграл 
президентский грант на издание интернет-журнала для 
потенциальных доноров костного мозга «Кровь5». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Рома Рудик, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 153 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 46 тыс. руб.

На 34-й неделе беременности у меня внезапно от-
крылось кровотечение. Пока везли в больницу, серд-
це ребенка остановилось. Срочно провели кесаре-
во сечение. Малыш не дышал, его подключили к ап-
парату ИВЛ. Через месяц Рому выписали, но он ни 
на что не реагировал, даже не плакал. Лечение не 
помогало. В год поставили диагноз ДЦП. Мы актив-
но лечили сына, и наконец-то появились результа-
ты: Рома научился сидеть, вставать у опоры, ходить 
с поддержкой. Нас готовы взять на лечение в Инсти-
тут медтехнологий (ИМТ, Москва). Но оно платное, 
а денег нет. Помогите! Ольга Рудик, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
обследовать мальчика и начать лечение, направлен-
ное на снижение тонуса мышц, увеличение двига-
тельной активности, развитие координации, мел-
кой моторики и речи».

Андрей Вачуга, 13 лет, туберозный склероз, 
симптоматическая мультифокальная 
эпилепсия, спасет лекарство. 247 577 руб.
Внимание! Цена лекарства 469 577 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесла 130 тыс. руб.  
Компании, пожелавшие остаться неназванными,— 
65 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 27 тыс. руб.

В четыре месяца у сына появились судорожные 
приступы, со временем они участились. У Андрея 
обнаружили образования в головном мозге и поч-
ках. Врачи диагностировали туберозный склероз: 
при нем в органах появляются множественные до-
брокачественные опухоли. Сначала противосудо-
рожные препараты помогали, но потом приступы 
вернулись. Они остановили развитие сына — он не 
разговаривает, не ходит. Врачи подобрали Андрею 
препарат сабрил, он помогает. Но сейчас сыну тре-
буются все большие дозы лекарства, а я не в состоя-
нии покупать его сама. Ксения Вачуга, Курская область
Ведущий научный сотрудник Научно-исследова-
тельского клинического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина Доро-
феева (Москва): «Андрею требуется прием препарата 
сабрил по жизненным показаниям. Лекарство не заре-
гистрировано в России, но разрешено к применению».

 
Дарина Полетаева, 6 лет, врожденная 
деформация стоп, рецидив, требуется лечение. 
250 185 руб.
Внимание! Цена лечения 283 185 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 33 тыс. руб.

Дочь родилась с двусторонней косолапостью. 
 Когда Дарине было десять дней от роду, ей начали ле-
чение методом Понсети: провели этапные гипсова-
ния и ахилло томию, дочь носила брейсы. Стопы уда-
лось вывести в правильное положение. Мы соблюдали 
все рекомендации врачей, дважды в год ездили на кон-
сультации. И все же в начале 2018 года стопы Дарины 
опять стали подворачиваться. У дочки уже нет опоры на 
всю стопу, нарушена походка, началось искривление 
позвоночника. Нам посоветовали обратиться к яро-
славскому доктору Вавилову. Пожалуйста, помогите 
оплатить лечение! Юлия Ильина, Белгородская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Необходим курс 
этапных гипсований, затем перемещение перед-
ней большеберцовой мышцы, а также релизы обеих 
стоп — высвобождение мышц и сухожилий».

Василиса Чуликова, 1 год, нарушение ритма 
сердца, врожденная атриовентрикулярная 
блокада 3-й степени, спасет имплантация 
электрокардиостимулятора (ЭКС). 254 271 руб.
Внимание! Цена операции 561 271 руб.  
ГК Eqvanta внесла 83 тыс. руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным,— еще 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 24 тыс. руб.

В год у дочки выявили нарушение сердечного 
ритма, направили в Томский НИИ кардиологии. Там 
диа гноз уточнили: атриовентрикулярная блокада 
3-й степени с нарушением ритма сердца и брадикар-
дией. Сердце уже увеличилось, не справляется. Един-
ственный выход — установка ЭКС, и откладывать ее 
нельзя: Василисе грозят нарушение мозгового крово-
обращения и инфаркт. С кардиостимулятором реко-
мендуемой модели дочка сможет нормально расти 
и развиваться. Но оплатить ЭКС мы не в силах, у нас 
трое детей. Евгения Чуликова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Василисе необходима им-
плантация двухкамерного электрокардиостимуля-
тора и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Четырехмесячная Саша живет 
с  мамой и папой в деревне Крутые 
Выселки в Тамбовской области. 
У девочки раньше времени — еще 
в материнской утробе — срослись 
кости черепа, поэтому он перестал 
расти и мозг не может развиваться. 
Если не сделать операцию, Саша 
будет умственно отсталой, слепой 
и глухой. Если сделать операцию, 
Саша будет развиваться нормально 
и вскоре никто не увидит разницы 
между ней и другими детьми.

Хуже всего было первые три часа по-
сле родов. В палате интенсивной тера-
пии. Еще до того, как поехать в роддом, 
Валентина знала: что-то пошло не так. 
Мало того что тазовое предлежание, 
так еще и на УЗИ видно: у ребенка ка-
кая-то беда с головой. Поэтому кесаре-
во сечение, поэтому срочно. Валенти-
на приехала в роддом и легла на опера-
ционный стол с тяжелым сердцем.

Но когда операция закончилась, 
когда девочку вытащили, когда она за-
кричала, Валентина в этой послеродо-
вой пролактиновой и окситоциновой 
эйфории была счастлива. Все хорошо! 
Кричит, жива, здорова!

Этого счастья было несколько ми-
нут. Потом новорожденную Сашу за-
брали и унесли. Валентину переве-
ли в палату интенсивной терапии, 
и там акушерка сказала: «Сейчас по-
дойдет неонатолог и расскажет, что 
с  ребенком».

Как «что с ребенком»?! Эйфорию 
как рукой сняло. Акушерка вышла, 
а Валентина лежала беспомощная 
после субдурального наркоза и по-
вторяла один и тот же вопрос: что 
с  ребенком?

Она думала, что вот, наверное, эти 
несколько минут после операции — 
это и было все то время, которое ей 
выпало держать Сашу на руках. Вра-
чи ведь почему-то унесли новорожден-
ную. Там ведь с головой была какая-то 
беда. Что там началось в голове? Ура-
ганный отек мозга? Необратимые про-
цессы? Куда понесли ребенка? В мла-
денческую реанимацию? Борются там 
еще за его жизнь или уже констатиро-
вали смерть мозга?

Три часа Валентина лежала в палате 
интенсивной терапии. Наконец дверь 
открылась, и вошла доктор-неонато-
лог. Она села рядом с кроватью и сде-
лала серьезное лицо. И стала рассказы-
вать про деформацию черепа.

«Так она жива?» – подумала Вален-
тина

А доктор рассказывала про закры-
тый родничок.

«Жива, – думала Валентина. – Жи-
ва!»

Доктор рассказывала про раннее 
сращение черепных швов.

«Жива! Жива! Жива!»
Доктор произносила слово «триго-

ноцефалия» и объясняла, что без опе-
рации, раскрывающей раньше време-
ни заросшие черепные швы, голова не 
может расти и детям с тригоноцефа-
лией угрожают слепота, глухота и ум-
ственная отсталость.

А Валентина думала: «Жива! Жива 
моя девочка!»

Ночь Валентина почти не спала. Но 
не от переживаний, а оттого что было 
слишком много дел. За ночь она нашла 
в интернете все, что можно было най-
ти про тригоноцефалию и сращение 
черепных швов.

Наутро принесли Сашу. Она копо-
шилась у Валентины на руках и иска-
ла грудь. Валентина позвонила мужу 
и сказала, что все в порядке. Что опе-

рация прошла успешно, кровотечения 
нет, девочка родилась и сразу закрича-
ла, только… только вот у нее немножко 
«птичий лоб». А муж сначала подумал, 
что «птичий лоб» — это какая-то Вален-
тинина фантазия в связи с перенесен-
ным стрессом, и сказал: «Ну слава богу, 
что все в порядке». 

Если сделать операцию, то все 
в порядке. Да, это сложная операция. 
Да, для нее нужно моделирование 
и саморассасывающиеся пластины, 
которые придадут черепу правиль-
ную форму, и вынимать их потом не 
придется. Да, никакие государствен-
ные квоты не покрывают предопера-
ционного компьютерного модели-
рования и покупки биорезорбируе-
мых пластин. Да, нужны деньги. Но 
если мы с вами их соберем, то через 
пару лет, глядя на Сашу, вы и не дога-
даетесь, что у нее когда-то был «пти-
чий лоб». Вы увидите, как она бега-
ет и шалит. Вы увидите, как она пока-
зывает пальцем на собак и кошек. Вы 
услышите, как она учится разговари-
вать. Как все дети.

Валерий Панюшкин,
Тамбовская область

«Птичий лоб»
Маленькую Сашу Зюкину спасет операция

Из свежей почты

Непрофильные ответы
Ответ из Минздрава еще не означает  
помощь от государства

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
За 2018 год Русфонд переслал 
на горячую линию  Министерства 
здравоохранения РФ 151  просьбу 
о помощи. Это «непрофильные» 
письма в Русфонд: с  просьбами 
о помощи взрослым, о лечении 
 детей в клиниках, которые не яв-
ляются нашими партнерами, 
или о покупке препаратов, которые 
по закону должно предоставлять 
 государство пациентам с редкими 
заболеваниями.

Чаще всего в прошлом году нас про-
сили оплатить курсы реабилитации для 
детей с ДЦП, поражением центральной 
нервной системы, эпилепсией, аутиз-
мом. Это 70% всех обращений, которые 
мы переправили в Минздрав РФ. Для 
сравнения: в 2017 году писем с такими 
просьбами было на 6% меньше.

Детям с неврологическими заболе-
ваниями требуется постоянная реа-
билитация, и их родители просят по-
мочь оплатить лечение в частных 
реа билитационных центрах по всей 
стране, от Калининграда до Челябин-
ска. Ответы чиновников Минздрава 
обычно сводятся к одному и тому же: 

при наличии показаний региональ-
ным департаментам здравоохранения 
поручается отправить ребенка в един-
ственный в России государственный 
реабилитационный центр министер-
ства «Детство» в Подмо сковье. Боль-
шинство родителей в регионах не 
знают о его существовании: детские 
неврологи по какой-то неведомой 
причине не упоминают о том, что ре-
бенок может получить реабилитацию 
совершенно бесплатно.

Кроме того, при наличии сопут-
ствующих диагнозов, например эпи-
лепсии, ребенка с ДЦП в центр реаби-
литации не возьмут. Если из «Детства» 
приходит отказ по какой-то иной при-
чине, родителям не на что больше рас-
считывать: других таких специализи-
рованных центров у Минздрава нет. 
Но чиновники считают свою работу 
выполненной: ответ отправлен, пору-
чение дано, остальное — на усмотре-
ние родителей.

На втором месте — просьбы об ор-
ганизации лечения за границей. От-
веты на такие письма с самого начала 
2018 года неожиданно оказались засе-
кречены («Врачебная тайна», см. 

”
Ъ“ от 

30 ноября 2018 года): на любую прось-

бу о лечении за рубежом Минздрав со-
общает, что Русфонд не является за-
конным представителем ребенка и на 
этом основании обсуждать лечение 
с нами не будут. Хотя родительское 
разрешение на право такой перепи-
ски, составленное в полном соответ-
ствии с требованиями закона «О пер-
сональных данных», у Русфонда вся-
кий раз имеется. С родителями, как 
мы выяснили, чиновники этот вопрос 
тоже не обсуждают.

На третьем месте по количеству об-
ращений — письма о лечении взрос-
лых: в прошлом году таких просьб бы-
ло семь, и на все мы получили ответы 
от Минздрава.

В 2018 году Русфонд переслал в Мин-
здрав РФ 151 просьбу о помощи и полу-
чил 128 ответов, то есть ответы даны на 
84% обращений. В 2017 году этот пока-
затель составлял 73%. Всего же с марта 
2013 года — с момента начала работы 
горячей линии Минздрава — мы пере-
слали 1878 просьб о помощи и получи-
ли 1217 ответов.

Александр Гранкин,
координатор  
информационного отдела  
Русфонда
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Сразу после рождения врачи 
унесли Сашу, а неонатолог 
объяснила ее маме,  
что такое деформация черепа   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 4.01.19–10.01.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 99 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 66
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  З Ю К И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 4 9  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Саши с рождения диагностирована деформация черепа, характерная для тригоноцефалии,— 
 килевидная форма головы. Причиной ее возникновения стало преждевременное заращение 
лобного шва. Из-за этого черепная коробка не будет расти, что в конечном итоге может привести 
к умственной отсталости, глухоте, слепоте. Девочке требуется хирургическая реконструкция черепа 
с применением биорезорбируемых пластин. Операции предшествует тщательная компьютерная 
подготовка. После периода адаптации Саша будет нормально расти и развиваться».

Стоимость подготовки к операции и пластин 870 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Тамбов»  
соберут 21 тыс. руб. Не хватает 849 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сашу Зюкину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Сашиного папы — Сергея Геннадиевича Зюкина. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

27 декабря в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Камчатка» мы рас-
сказали историю шести-
летнего Сережи Максимо-
ва из Камчатского края. 
У него врожденный  порок 
развития спинного  мозга — 
Spina bifida. В два  месяца 

мальчику иссекли грыжу и установили шунт. 
 Затем в течение нескольких лет Сережа не по-
лучал никакой помощи. Сейчас ему необхо-
димо комплексное обследование командой 
специ алистов, которые составят план его лече-
ния. Рады сообщить: вся сумма (976 500 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 27 декабря 59 846 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Камчат-

ка», «Белгород», «Адыгея», «Иртыш», а также 166 реги-
ональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 45 детям на 19 599 448  руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сережу Максимова 
ждут в Москве в феврале
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Сохранить 
спасенных
Подопечным Русфонда  
грозит опасность

В прошлом году читатели Русфонда помогли 
2385 детям — обследования, лечение, опера-
ции, лекарства. Конечно, мы не брали на се-
бя обязательства следить за судьбами наших 
подопечных пожизненно. Но по- человечески 
нельзя не думать о том, как они там? Что с  ними 
 будет дальше? И нельзя не признать, что бу-
дущее детей, которые получили помощь 
от  Русфонда, туманно и полно опасностей.

У нас в Русфонде принято думать, что детский по-
рок сердца — это самый благодарный диагноз в смы-
сле фандрайзинга. Люди охотно дают деньги на то, 
чтобы спасти малыша от порока сердца. Это очень 
воодушевляет, когда ребенка, который вот только 
что находился в смертельной опасности, проопери-
ровали и он здоров. Бегает, прыгает, румянец на ще-
ках, умиленные слезы родителей.

На самом деле не все так радужно. По словам глав-
ного детского кардиохирурга Петербурга Рубена 
Мов сесяна, межгоспитальная смертность детей с по-
роком сердца достигает в России 20%. Межгоспиталь-
ная смертность — это когда врач лечит пациента (не 
от порока сердца, от ангины, например), не зная, как 
его прежде лечил другой врач, назначает процедуры 
или лекарства, которые этому пациенту с его исто-
рией болезни противопоказаны. Пре дставьте себе: 
каждый пятый ребенок с пороком сердца, которого 
вы спасли, по статистике, погибнет от того, что спу-
стя несколько лет врач в районной больнице не удо-
сужится тщательно изучить его анамнез и посовето-
ваться с кардиохирургом, который делал операцию. 
А Минздрав, не располагая даже примерными дан-
ными о межгоспитальной смертности, так и будет 
докладывать, что все дети с пороком сердца получа-
ют необходимую помощь.

Каждый пятый! В попытке спасти их детские кар-
диохирурги пытаются своими силами создавать ре-
гистр кардиологических пациентов, чтобы все были 
учтены и любой врач имел о них информацию. Но 
необходимость регистра — слишком специальная 
мысль, чтобы ее поддерживало государство и благо-
творители собирали под эту идею деньги.

Еще Русфонд помогает детям, нуждающимся 
в трансплантации органов. А трансплантолог Миха-
ил Каабак в прошлом году чуть было не угодил под 
суд за то, что один из его пациентов, вернувшись до-
мой, не получал адекватного лечения в своем реги-
оне и умер. А профессор и не знал, где его пациент 
и что с ним. А местные врачи даже и не пытались свя-
заться с профессором. И ребенок умер. Та самая меж-
госпитальная смертность. Теперь и трансплантоло-
ги пытаются объединиться и вести регистр своих па-
циентов. Но ни государство не помогает им в этом, 
ни благотворители. Слишком неожиданна мысль, 
что тысячи жизней могут спасти учет и статистика.

Еще Русфонд помогает детям с грыжей спинного 
мозга — Spina bifida: силами врачей на базе клини-
ки «Глобал Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва) со-
здает им дорожную карту обследований и лечения. 
Но мы не знаем, как будут (и будут ли) эти дети ле-
читься после обследований: нейрохирурги и невро-
логи о необходимости регистра своих пациентов по-
ка  даже и не задумались.

Можно было бы перечислять все диагнозы, кото-
рыми занимается Русфонд, и каждый раз видеть, что 
будущее наших подопечных полно скрытых опасно-
стей: после того как мы публикуем сообщение о том, 
что помощь получена, никто ребенка не подхватыва-
ет, не  ведет — ни государство, ни ассоциации медиков.

Самый вопиющий случай — вот. Мы помогаем 
Свято-Софийскому социальному дому — Домику,— 
где дети с тяжелыми множественными нарушени-
ями живут почти как в семье. За годы сотрудниче-
ства Русфонда и Домика состояние многих ребят 
там заметно улучшилось, некоторых забрали в се-
мьи. Но ведь дети растут. Пятерым уже исполнилось 
18 лет. Они остаются жить в Домике, но на их содер-
жание Русфонд денег больше не собирает. Что с ни-
ми будет? Рано или поздно они попадут во взрослые 
психоневро логические интернаты, которые у нас по-
добны пыточным тюрьмам, и все ваши усилия дать 
этим детям человеческую жизнь в одночасье пойдут 
насмарку? Мы даже не узнаем, как сложится их судь-
ба. Потому что вот уж кто не учтен, так это в первую 
очередь люди с ментальными нарушениями. К сожа-
лению, и Министерство здравоохранения, и Мини-
стерство труда и социальной защиты у нас живут еще 
в том древнем мире, где не собирают больших баз 
данных и от этого теряют каждого пятого спасенного.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20163,8 (−263,26)
РТС 1142,32 (+6,81)
FTSE 100 6946,76 (+40,13)

DAX 30 10926,4 (+33,08)
DJIA* 23910,14 (+31,02)
NASDAQ Composite* 6957,99 (+0,92)

*На 19:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.01.19
Австралийский доллар 48,0192
Английский фунт 85,2873
Белорусский рубль** 31,0834
Датская крона* 10,3394

Доллар США 66,8605
Евро 77,2105
Индийская рупия*** 94,8080
Казахский тенге*** 17,8209

Канадский доллар 50,5256
Китайский юань* 98,6216
Норвежская крона* 78,9222
СДР 93,1414

Сингапурский доллар 49,4713
Новая турецкая лира 12,2500
Украинская гривна* 23,6277
Шведская крона* 75,2552

Швейцарский франк 68,6171
Японская иена*** 61,9538
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Главным событием уходящей недели 
для глобальных рынков стало завер-
шение первого раунда переговоров 
между США и Китаем, в ходе которых 
две крупнейшие экономики мира 
попытались договориться об оконча-
нии торговой войны. Провести такие 
переговоры президент США Дональд 
Трамп и председатель КНР Си Цзинь-
пин условились еще в ноябре, отведя 
на заключение сделки 90 дней. Учи-
тывая сжатые сроки, а также кален-
дарь праздников в обеих странах, 
сам факт проведения первого раун-
да переговоров столь поздно вызы-
вал беспокойство. Но по итогам рын-
ки могут выдохнуть: пока все выгля-
дит так, что сделка может состояться.

Начавшиеся 7 января в Пекине пе-
реговоры шли три дня вместо запла-
нированных двух, американские 
чиновники были скупы на коммен-
тарии, делегация покинула Китай 
«с осторожным оптимизмом». Зато 
Дональд Трамп сразу написал в Twit-
ter, что «переговоры идут очень хо-
рошо», приободрив рынки: и нью-
йоркская, и шанхайская биржа отве-
тили небольшим ростом.

Пожалуй, самая главная но-
вость — это видимые усилия, кото-
рые Пекин прилагает к скорейшему 
разрешению кризиса. Пообщаться 
с американской делегацией пришел 
вице-премьер Лю Хэ, самый близкий 
к Си Цзиньпину экономист, куриру-
ющий сейчас переговоры с США. Ки-
тайские СМИ сообщали о возобнов-
лении закупок сельхозпродукции 
в Америке и одностороннем сниже-
нии пошлин на ряд товаров из США, 
включая автомобили.

Но поддаваться очарованию этой 
благолепной картины рано. Как по-
ясняют мои источники в американ-
ском правительстве, благодушие До-
нальда Трампа объясняется в пер-
вую очередь его одержимостью фон-
довым рынком. Президент уже по-
нял, что рынку не нравится торго-
вая война с Китаем, а потому пытает-
ся как можно скорее заключить сдел-
ку, которую сможет объявить своей 
победой. Пекин же надеется, что До-
нальда Трампа можно умиротворить 
крупными закупками, которые сни-
зят дисбаланс в торговле, и обеща-
ниями реформ. Это позволит КНР 
не менять основы своей экономиче-
ской политики, нацеленной на вы-
ращивание глобальных чемпионов 
за протекционистским забором, с на-
качкой дешевыми деньгами и добы-
тыми за рубежом технологическими 
секретами.

Но сделка, которая удовлетворит 
президента Трампа, вряд ли удовлет-
ворит американский бизнес и бюро-
кратию. В их руках остается масса ин-
струментов давления на КНР поми-
мо тарифов — например, господин 
Трамп узнал об аресте вице-прези-
дента Huawei задним числом, реше-
ние об этом принимали спецслужбы 
США. На будущей неделе в Европу 
впервые за два года отправится высо-
копоставленная американская деле-
гация во главе со старшим директо-
ром Совбеза США Мэттью Поттинд-
жером, которая будет пытаться дого-
вориться с ЕС о совместных действи-
ях в отношении Китая. Так что даже 
если соглашение удастся подписать 
к марту, это не будет означать прекра-
щения торговой войны.

правила  
игры

Даже если соглаше-
ние США—Китай 
удастся подписать 
к марту, это не будет 
означать прекраще-
ния торговой войны

сверяет с календарем  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Под зерно подставили тендеры
Египет возобновил госзакупки российской пшеницы

После провала на тендере 
в конце 2018 года экспорте-
ры выиграли право постав-
ки 415 тыс. тонн российской 
пшеницы стоимостью более 
$100 млн для египетской го-
скомпании GASC. Готовность 
отгрузить такой значитель-
ный объем может говорить 
о сохранении существенного 
экспортного потенциала Рос-
сии, но доходности трейдеров 
грозит рост внутренних цен 
на зерно.

Египетская госкомпания GASC 
подвела итоги первых в 2019 году 
проведенных одновременно двух 
тендеров на поставку 415 тыс. тонн 
пшеницы. Все семь партий поста-
вят экспортеры российского зер-
на, сообщил в четверг «Совэкон». 
По словам гендиректора Институ-
та конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрия Рылько, для GASC 
это крупнейшая единовремен-
ная закупка российской пшени-
цы с 18 сентября 2018 года. Пять 
партий на 295 тыс. тонн будут по-
ставлены 20–28 февраля 2019 года 
по $248–250 за тонну (FOB). Еще два 

груза объемом 120 тыс. тонн долж-
ны быть отгружены 1–10 марта, 
цены — $250–250,5 за тонну (FOB). 
Таким образом, общую стоимость 
поставок по двум тендерам можно 
оценить до $105,8 млн.

Основную долю — 120 тыс. тонн 
пшеницы — поставит трейдер 
GTCS, связанный с крупнейшим 
российским экспортером зерна 

ТД «Риф». В «Рифе» в четверг не смо-
гли предоставить оперативный 
комментарий. GASC также предла-
галась пшеница из США ($239–249 
за тонну), Франции ($251,93 за тон-
ну), Украины ($253,75 за тонну) 
и Румынии ($252,99–259,99 за тон-
ну). Как указывает руководитель 

аналитического центра «Русагро-
транса» Игорь Павенский, несмо-
тря на более низкие цены, амери-
канская и французская пшеница 
проиграла российской из-за высо-
кой стоимости фрахта.

• Египет — крупнейший импор-
тер российского зерна. С нача-
ла сезона по 25 декабря 2018 года 
страна увеличила закупки на 17%, 
до 4,8 млн тонн год к году, вклю-
чая 4,7 млн тонн пшеницы, подсчи-
тали в Федеральном центре оцен-
ки качества и безопасности зерна. 
Для GASC в этом сезоне Россия обес-
печила около 70% поставок.
На предыдущем тендере GASC, 

прошедшем 20 декабря 2018 года, 
экспортеры российской пшени-
цы не вошли в число победите-
лей. По словам Игоря Павенско-
го, доля российской пшеницы 
в закупках GASC постепенно со-
кращалась примерно с конца октя-
бря 2018 года, в том числе в поль-
зу зерна из США, Украины и Румы-
нии. Январские тендеры показа-
ли, что тенденцию удалось перело-
мить, констатирует он. Как отмеча-
ет Дмитрий Рылько, в этот раз для 

победы трейдерам было достаточ-
но несколько снизить цены пред-
ложения. Так, 20 декабря две пар-
тии российской пшеницы предла-
гались по $249,95 и $255 за тонну. 
При этом, продолжает господин 
Рылько, средние цены на тендерах 
GASC продолжают медленно укре-
пляться. В прошлый раз египетская 
госкомпания купила по 60 тыс. 
тонн украинской и румынской 
пшеницы за $246,4 и $248,75 за тон-
ну соответственно.

Как считает господин Павен-
ский, готовность экспортеров по-
ставить в конце февраля — начале 
марта 415 тыс. тонн, когда до кон-
ца сезона останется три месяца, 
может означать сохранение суще-
ственного экспортного потенциа-
ла по пшенице. Последние данные 
Росстата показали, что урожай 2018 
года будет больше, чем ожидалось 
ранее. Кроме того, на старте сезо-
на были большие переходящие 
запасы, отмечает эксперт. По дан-
ным Росстата, в 2018 году в России 
было собрано 112,9 млн тонн зер-
на. Ранее Минсельхоз прогнози-
ровал этот показатель на уровне 

100–105 млн тонн. Экспорт зерна 
с начала сезона к 20 декабря достиг 
26,8 млн тонн, до конца июня 2019 
года отгрузки должны достичь 
42 млн тонн, ожидает Минсельхоз.

Тендеры показали, что экспор-
теры готовы активно продавать 
и торговаться, отмечает директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. При 
этом, полагает он, трейдеры мо-
гут слишком оптимистично оце-
нивать перспективы предложе-
ния пшеницы на российском рын-
ке в ближайшие месяцы. Если зер-
на окажется меньше, а внутрен-
ние цены на него — выше, то эти 
контракты будут не так выгодны 
для экспортеров, предупрежда-
ет эксперт. При этом Игорь Павен-
ский считает, что первые тендеры 
GASC в 2019 году поддержат ры-
ночные экспортные цены на рос-
сийскую пшеницу при продажах 
в другие страны в ближайшее вре-
мя. По данным «Совэкона», сред-
ние экспортные цены на россий-
скую пшеницу (12,5% протеина) 
на четверг были на уровне около 
$238 за тонну (FOB).

Анатолий Костырев

Ночь длинных чатов
Новогодние поздравления ушли в мессенджеры

Сотовые операторы отчи-
тались о резком скачке на-
грузки на сеть в Новый год 
на фоне продолжающего-
ся роста потребления интер-
нет-трафика и падения попу-
лярности СМС. При этом серь-
езного снижения числа тра-
диционных звонков, сохра-
няющих популярность среди 
старшего поколения абонен-
тов, не случилось. Кроме того, 
от праздников выиграли он-
лайн-кинотеатры, трафик 
 которых в новогоднюю ночь 
вырос в 3,5 раза.

Популярность СМС перед Но-
вым годом и в новогоднюю ночь 
продолжает падать, абоненты все 
чаще предпочитают поздравлять 
родственников и друзей через со-
циальные сети и мессенджеры, 
свидетельствуют данные «боль-
шой четверки» сотовых операто-
ров. В сравнении с 31 декабря 2017 
года количество переданных сооб-
щений в последний день 2018 года 
уменьшилось на 34,6 млн и соста-

вило 56,9 млн СМС, подсчитал 
«Вымпелком». В новогоднюю ночь 
количество переданных СМС со-
кратилось почти на 40% в срав-
нении с аналогичным периодом 
прошлого года, свидетельствуют 
данные Tele2. В «МегаФоне» не рас-
крыли точные цифры, но также 
указали на снижение числа СМС.

Объем традиционных телефон-
ных разговоров у операторов по-
казывал разную динамику. В сети 
«Вымпелкома» в первый час но-
вого года в сравнении с прош-
лым годом продолжительность 
разговоров уменьшилась на 24%, 
но их объем продолжает создавать 
внушительную нагрузку на сеть, 
подчеркивают в операторе. В «Ме-
гаФоне» и МТС зафиксировали не-
большое падение числа голосовых 
вызовов. Число звонков абонентов 
Tele2 в новогоднюю ночь осталось 
тем же, а их длительность выросла 
в совокупности на 4,5 млн минут.

Наконец, все операторы отме-
чают значительный рост интер-
нет-трафика. У «МегаФона» в но-

вогоднюю ночь потребление мо-
бильного интернета выросло 
на 40% в сравнении с прошлым 
годом, у МТС рост составил более 
50%, двукратное увеличение тра-
фика фиксировали в Tele2. «Вым-
пелком» отмечает «значительный» 
рост трафика в первую неделю но-
вого года: в среднем за сутки поль-
зователи скачивали 5,6 млн Гбайт. 
Все операторы указывают на воз-
росшую популярность мессендже-
ров. У МТС трафик в них в новогод-
нюю ночь вырос вдвое год к году. 
По данным «МегаФона», самыми 
популярными мессенджерами 
оставались WhatsApp и Viber.

Операторы подчеркивают, что 
в новогоднюю ночь им удалось 
избежать сбоев в работе сети. Так, 
в «МегаФоне» указывают, что го-
товятся к новогоднему периоду 
с ноября, а непосредственно в но-
вогоднюю ночь бесперебойность 
связи контролируют сотни сотруд-
ников. По словам представителя 
МТС, отсутствие сбоев объясняется 
несколькими причинами, в част-

ности тем, что звонки распреде-
лились между 2G, 3G и LTE, а так-
же между мессенджерами. Кро-
ме того, сейчас существует более 
широкий выбор каналов для об-
щения — мессенджеры, социаль-
ные сети, звонки и СМС, благода-
ря чему нагрузка на сеть становит-
ся равномерной, добавляют в МТС.

Резкого падения числа звон-
ков в новогоднюю ночь в этом году 
не произошло, поскольку оно уже 
случилось ранее, когда появились 
СМС, мессенджеры и социальные 
сети, полагает руководитель Con-
tent Review Сергей Половников: 
«Между тем количество тех, кому 
абоненты все-таки звонят, не из-
менилось — это старшее поколе-
ние, родители». С потреблением 
трафика ситуация также простая, 
считает эксперт: «Старшее поколе-
ние смотрит телевизор, младшему 
дают планшет, чтобы они смотре-
ли мультики».

Мобильные операторы дейст-
вительно указывают на рост по-
требления видеоконтента, в част-

ности через ОТТ-сервисы: онлайн-
кинотеатры и ТВ. У «МегаФона» 
в новогоднюю ночь трафик с та-
ких сервисов вырос в 3,5 раза, рас-
сказали в компании. В онлайн-
кинотеатре ivi сообщили, что за-
метили значительный рост смо-
трения на Smart TV, где в ново-
годнюю ночь количество зрите-
лей увеличилось на 34% по срав-
нению с 2017 годом. Такую дина-
мику в сервисе объясняют приро-
стом аудитории Smart TV в целом, 
растущей популярностью легаль-
ного контента и устоявшейся при-
вычкой смотреть фильмы и сериа-
лы дома на большом экране. В сер-
висе tvzavr также подтверждают 
рост просмотров в новогоднюю 
ночь. «Новый год для большинст-
ва россиян — это семейный празд-
ник, а кино — одно из самых глав-
ных семейных развлечений на се-
годняшний день»,— констатируют 
в компании.

Дмитрий Шестоперов, 
Елизавета Макарова, 
Владислав Новый

70 процентов
импортируемого 
Египтом зерна 
обеспечивают  
поставки из России

Как выяснил 
”
Ъ“, в конце 

2018 года НОВАТЭК и верфь 
«Звезда», которую  строит 
на Дальнем Востоке «Рос-
нефть», договорились о строи-
тельстве «по рыночной цене» 
14-15 газовозов ледового клас-
са Arc7 для нового проекта 
по сжижению газа «Арктик 
СПГ-2». Права на заказы мо-
гут получить судоходные ком-
пании, между которыми уже 
идет тендер, в частности, это 
«Совкомфлот» и канадская 
Teekay. Одним из рисков кон-
трактов остаются требования 
государства выполнять пере-
возки СПГ по Севморпути и ка-
ботаж только под российским 
флагом, непопулярным сре-
ди судовладельцев. Но, по мне-
нию экспертов, размещение 
заказа на «Звезде» позволит 
 НОВАТЭКу добиться поблажек.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники 

в отрасли, в конце 2018 года НО-
ВАТЭК подписал с верфью «Зве-
зда» (управляется ДЦСС — консор-
циумом «Роснефти», «Роснефтега-
за» и Газпромбанка) опционное со-
глашение на строительство 14 тан-
керов-газовозов для будущего про-
екта «Арктик СПГ». По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, также 

будет «пилотное» судно, то есть 

в целом речь идет о 15 танкерах. 
В документе прописана возмож-
ность переуступки прав на заказ 
пяти-шести компаниям, в том чи-
сле «Совкомфлоту» (СКФ) и одно-
му из крупнейших судовладель-
цев в мире, канадской Teekay, или 
их дочерним структурам. Цена 
строительства указана «рыноч-
ная», «как в Корее». По оценкам 
главы консультационного цент-

ра «Гекон» Михаила Григорьева, 
стоимость одного газовоза в 2017 
году — $316–318 млн.

В Минпромторге подтверди-
ли, что НОВАТЭК заключил пред-
варительный договор со «Звездой» 
на строительство 14 газовозов, 
предусмотренных перспектив-
ным планом загрузки верфи. Сей-
час министерство вместе с «заинте-
ресованными ведомствами и орга-

низациями» прорабатывает меры 
поддержки строительства крупно-
тоннажных судов. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Звезде», говорит, что 
заключено «соглашение на 15 га-
зовозов», и подтверждает возмож-
ность переуступки прав заказа. Га-
зовозы будут такими же, как для 
первого проекта НОВАТЭКа «Ямал 
СПГ». Официально на верфи во-
прос не комментируют.

В НОВАТЭКе уточнили, что со 
«Звездой» подписано соглашение 
о резервировании мощностей, оно 
закрепляет взаимные обязательст-
ва на заключение отобранными 
судовладельцами контрактов на 
строительство судов, обеспечен-
ных договорами фрахтования со 
стороны проекта. Сейчас идет тен-
дер, заинтересованность подтвер-
дили крупнейшие мировые судов-
ладельцы, включая СКФ, пояснили 
в НОВАТЭКе. «Мы рассчитываем, 
что по итогам тендера СКФ возьмет 
на себя большое количество зака-
зов,— говорят в газовой компа-
нии.— Тем более что по решению 
правительства строительство на 

”
Звезде“ головного первого газо-

воза будет осуществляться именно 
для СКФ. В конце 2018 года НОВА-
ТЭК подписал договор тайм-чарте-
ра на этот газовоз, контракт между 
СКФ и 

”
Звездой“ должен быть под-

писан в первом квартале».
Для «Ямала СПГ» 15 танкеров Ya-

malmax ледового класса Arc7 стро-
ила корейская DSME, заказчиками 
выступали СКФ, Teekay, китайские 
компании, греческая Dynagas. Все 
эти суда зарегистрированы в ино-
странных регистрах (как и боль-
шинство других судов СКФ).

деловые новости — с9
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НОВАТЭК отправил газовозы на «Звезду»
Верфь построит для «Арктик СПГ-2» 14–15 танкеров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Закон о переводе пенсионных накоп
лений граждан, который вступил в си
лу с 1 января, на практике оказался 
 неработоспособным. Виной всему тех
ническая неготовность всех элемен
тов пенсионной системы. Не готовы 
Единый портал госуслуг (ЕПГУ) и систе
ма связи между Пенсионным фондом 
России (ПФР) и негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ). Когда 
граждане смогут всетаки подать заяв
ление о переходе от одного страховщи
ка к другому, непонятно, но участники 
рынка надеются, что вынужденные 
 каникулы продлятся только первый 
квартал.

С 1 января, согласно вступившим в силу за-
конодательным нормам, граждане, пожелав-
шие перевести свои пенсионные накопле-
ния, могут это сделать двумя способами. По-
дать заявление либо дистанционно через ЕП-
ГУ, либо лично явившись в отделение ПФР 
или МФЦ (или послав туда своего представи-
теля). Однако, как выяснил 

”
Ъ“, в реальности 

они лишены этих возможностей и непонят-
но, когда смогут распорядиться ими.

Во-первых, на прием заявлений о смене 
страховщика ЕПГУ не работает. Директор де-
партамента развития электронного прави-
тельства Минкомсвязи Алексей Горобцов 
убежден, что портал предоставляет возмож-
ность подачи заявления о переводе пенсион-
ных накоплений. И приводит статистику ве-
домства, согласно которой за 2018 год до-
срочный переход из ПФР в НПФ через портал 
госуслуг совершили более 74 тыс. раз, а НПФ 
поменяли более 36 тыс. раз. Но дело в том, 
что, согласно действующему закону, гражда-
нин должен быть в обязательном порядке 
проинформирован о потенциально теряе-
мом им инвестдоходе при досрочной смене 
страховщика (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля 2018 года). 

Но такая функция, как можно судить из ин-
формации на портале, до сих пор не реализо-
вана. «В настоящее время по техническим 
причинам сервис информирования о сумме 
потерь при досрочном переходе недоступен, 
подача заявления о досрочном переходе не-
возможна»,— равнодушно сообщает портал 

при попытке сменить текущего страховщи-
ка. Участники рынка считают, что эта функ-
ция не была реализована в связи с поздней 
разработкой ПФР и регистрацией в Минюсте 
форм заявлений и уведомлений и инструк-
ций по их заполнению, а также интеграцией 
этих данных в ЕПГУ.

Во-вторых, под вопросом и подача заявле-
ния лично или через представителя. Согласно 
закону, ПФР обязан в течение одного рабочего 
дня с момента подачи заявления направить 
его копию в фонд, в который переводятся на-
копления, и одновременно оповестить теку-
щего страховщика. Это должно быть осу-
ществлено через Систему межведомственно-
го электронного взаимодействия (СМЭВ), 
причем третьей версии. Однако на 9 января к 
СМЭВ-3 было подключено лишь 25 НПФ, со-
общили в «Ростелекоме», тогда как с накопле-
ниями работают 35 фондов.

Впрочем, как указывают в частных фон-
дах, которые все-таки подключились к систе-
ме, сейчас в нормальном режиме работает 

только канал на отправку информации в ПФР. 
При этом получить информацию о поступив-
шем заявлении НПФ сейчас не могут. «На те-
кущий момент в продуктивной среде нахо-
дится только вид сведений для передачи дан-
ных из НПФ в ПФР»,— рассказал IT-директор 
НПФ «Согласие» Иван Захаров. «Что касается 
вида сведений 

”
Исходящие документы из 

ПФР в НПФ“ — ждем их появления в продук-
тивной среде СМЭВ-3»,— добавили в НПФ 
«УГМК-Перспектива». В НПФ Сбербанка в по-
следний рабочий день 2018 года тестировали 
получение информации из ПФР, уточнил опе-
рационный директор фонда Виктор Поляков. 
Однако результаты не уточнил.

В ПФР отказались отвечать по существу на 
вопросы, однако заявили, что «у граждан в 
распоряжении есть целый год на то, чтобы 
принять взвешенное решение относительно 
перевода пенсионных накоплений и подать 
заявление, если это необходимо». Собеседник 

”
Ъ“ в одном из пенсионных СРО рассказал, 

что в неформальных консультациях с заинте-
ресованными ведомствами сроком заверше-
ния работ по приведению ЕПГУ в соответст-
вие с действующим законодательством назы-
вается конец первого квартала. Собеседник 

”
Ъ“ в крупном НПФ называет в качестве ори-

ентира запуска март-апрель.
Ситуация, в которой очутилась индустрия 

НПФ, была вполне ожидаемой (например, см. 

”
Ъ“ от 14 августа 2018 года). «Это не первый 

раз, когда в начале года фонды сталкиваются 
с тем, что правила игры до конца не определе-
ны»,— отмечает гендиректор компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов. К тому 
же, по его словам, тем игрокам, которые в 
этом году ожидали больших оттоков клиен-
тов, создавшееся положение дел может быть 
на руку. «Однако следует учитывать, что пере-
ходная кампания окажется усечена не только 
в начале, но и в конце года. Ведь декабрь, со-
гласно новому законодательству, месяц охла-
ждения, когда фонды также не будут привле-
кать новых клиентов. Таким образом, в ны-
нешнем году масштабы привлечения могут 
сократиться как минимум на треть»,— резю-
мирует господин Околеснов.

Илья Усов

Непереходящие ценности
Граждане не могут переводить пенсионные накопления  
по новому закону

ФАС и ЦБ предупредили банкиров о не
допустимости изменений условий вкла
дов под предлогом ухудшения ситуации 
на рынке и пригрозили антимонополь
ными расследованиями. Проблема та
ких злоупотреблений ненова и в послед
нее время не выглядит острой. Но регу
ляторы считают, что повторение воз
можно, и принимают превентивные 
меры на случай новых кризисов.

Предупреждение банкирам о недопусти-
мости недобросовестной конкуренции на 
рынке вкладов 10 января совместно опублико-
вали ФАС и ЦБ. В нем регуляторы сообщают, 
что часто сталкивались с действиями кредит-
ных организаций, которые для привлечения 
средств населения поднимали ставки, а затем 
«принимали различные меры по ухудшению 
потребительских свойств» вкладов для сниже-
ния размера своих обязательств. ФАС и ЦБ под-
черкнули, что «изменение конъюнктуры рын-
ка» не может являться оправданием для таких 
действий, так как соответствующие риски «не 
могут быть неожиданным обстоятельством» 
для банков и должны ими учитываться.

В качестве примеров ФАС привела приме-
ры из своей практики, которые, судя по датам, 
приходились на кризисные годы. Так, СКБ-
банк в 2010 году ввел комиссию за пополне-
ние открытых в 2009 году вкладов в размере 
7% от вносимых средств, несмотря на то что в 
договоре была предусмотрена возможность 
пополнять вклад без ограничений. Тинькофф-
банк, который в кризис 2014 года привлекал 
вклады по ставке 14–18% годовых, в июле 2015 
года, после того как ключевая ставка снизи-
лась, разрешил начислять на суммы пополне-
ний только 13% годовых.

В обоих случаях банкиры предусмотрели в 
договорах пункт, который позволял им менять 
тарифы в одностороннем порядке. Однако, по 
мнению ФАС, воспользовавшись этим пун-
ктом, кредитные организации получили кон-
курентные преимущества перед другими игро-
ками, так как если бы клиенты знали о том, что 
их банк введет соответствующую комиссию, то 
не выбрали бы его. Указанным банкам ведомст-
во вынесло предписание о возврате комиссии 
или недополученных клиентами доходов.

Также регуляторы считают недобросовест-
ной практикой введение комиссий за снятие 
средств с вкладов (так, например, поступил 
Юниаструм-банк в 2010 году, введя комиссию 
в размере 7%), установление небольшой мак-
симальной суммы, на которую может быть по-
полнен вклад в течение месяца (10–100 тыс. 
руб.), либо, наоборот, установление крупной 
суммы, на которую минимально может быть 
пополнен вклад (например, 5 млн руб.).

Эксперты считают, что регуляторы обрати-
ли внимание на эту проблему сейчас, чтобы 
поставить точку в многолетних спорах. «Еще 
10–15 лет назад даже крупнейшие банки ис-
пользовали лазейки в законодательстве и в од-
ностороннем порядке меняли условия попол-
нения 

”
дорогих“ вкладов»,— говорит млад-

ший директор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Иван Уклеин. Однако, по его мнению, 
сейчас банкиры научились более гибко управ-
лять ликвидностью — укоротили вклады с 1–3 
лет до 0,5–1 года, стали активно вводить непо-
полняемые вклады, вклады со ступенчатой 
ставкой и т. д. «В ближайшей перспективе ма-
ловероятно существенное снижение ключе-
вой ставки ЦБ,— считает господин Уклеин,— 
поэтому письмо, скорее, донесение до всех 
банков окончательной позиции регуляторов».

Замруководителя ФАС Андрей Кашеваров 
подтвердил 

”
Ъ“, что сейчас ведомство не полу-

чает жалоб на ухудшение условий вкладов, по-
тому что «экономика стабильна». Публикация 
письма, скорее, является пруденциальной ме-
рой. В кризисы, по его словам, отдельным бан-
кам требуется ликвидность, особенно тем, ко-
торые не имеют доступа к госресурсам. «В та-
ких случаях они берут на себя обязательства на 
определенный период, но потом не имеют воз-
можности их выполнять, поэтому ухудшают 
условия по вкладам,— пояснил господин Ка-
шеваров.— Кризисы в экономике случаются 
периодически, от этого никуда не деться». Та-
ким образом, повторение проблемы с ухудше-
нием условий вкладов не исключено. ЦБ так-
же заявил, что письмо направлено «прежде 
всего, на предупреждение возможных прояв-
лений недобросовестной конкуренции и за-
щиту интересов вкладчиков в будущем».

Виталий Солдатских

Вклады заговаривают  
от порчи условий
Регуляторы предупредили банкиров  
о незыблемости ставок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В случае с прямым интернет-мо-
шенничеством (финансовые пирами-
ды, сайты компаний-двойников и т. д.) 
цепочка действий сокращается до ми-
нимума. Заблокировать такой сайт 
можно будет в течение суток путем 
внесения доменного адреса в Единый 
реестр запрещенных интернет-ресур-
сов Роскомнадзора. Решение о разде-
легировании (полное удаление из сети 
интернет) по-прежнему будет прини-
маться судом, однако доступ потреби-
телей к нежелательной информации к 
этому моменту будет прекращен. По 
сути, за тот срок, который сейчас ухо-
дит на направление документов в ве-
домства для последующей блокиров-
ки, мошенники успевают собрать мак-
симум средств и зачастую «обвалить» 
пирамиду либо сделать ее за счет ак-
тивного интернет-маркетинга значи-
тельно больше, отмечают в ЦБ.

По словам владельца агентства 
Crypto Detectives Владимира Дьякова, 
главное, что предложенный меха-
низм позволяет остановить сбор 
средств, который ведется через лич-
ные кабинеты. Кроме того, быстрые 
блокировки по решению ЦБ сильно 
сократят аудиторию мошеннических 
проектов, как правило, не искушен-
ную в вопросах обхода запретов на до-
ступ к ресурсам в интернете, уверен 
он. Однако, добавляет господин Дья-
ков, остановить рекламу пирамид в 
соцсетях по-прежнему будет практи-
чески невозможно.

В отношении сайтов, содержащих 
информацию, которая может привес-
ти к хакерской атаке на финансовую 
организацию или ее клиентов, полно-
мочия ЦБ будут не столь широки. Со-
гласно проекту, ЦБ должен обращать-
ся с иском в Мосгорсуд о защите инте-
ресов широкого круга лиц и парал-
лельно подавать иск для принятия 

обеспечительных мер в виде ограни-
чения доступа к сайту. По решению су-
да действовать будет уже Роскомнад-
зор. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ подчеркнули, 

что основной задачей проекта в этой 
части является получение полномо-
чий обращения в суд для защиты инте-
ресов неограниченного круга лиц.

По словам директора по маркетин-
гу «Ростелеком-Solar» Валентина Кро-
хина, чем дольше существует фишин-
говый сайт, тем больший объем поль-
зовательских данных будет скомпро-
метирован. Существующая сейчас 
процедура блокировки не обеспечи-
вает нужной скорости реагирования.

Но есть у проекта и слабые места. 
По словам начальника отдела по про-
тиводействию мошенничеству ЦПСБ 
«Инфосистемы Джет» Алексея Сизова, 
периодически злоумышленники 
взламывают сайты легально работаю-
щих компаний и через них собирают 
данные тех же банковских карт или за-
ражают посетителей вредоносами. «И 
тут крайне важно определить, как ре-
шить проблемы информационной 
безопасности и при этом иметь ин-
струменты разблокировки легально 
работающих сайтов после их попада-

ния в черный список и устранения 
проблем»,— указывает он. По мнению 
руководителя klerk.ru Бориса Мальце-
ва, логично определить в законопро-
екте обязанность ЦБ по оперативному 
информированию владельцев сайтов 
о выявленной угрозе, а также ответст-
венность за ошибочные действия ре-
гулятора. Формулировки проекта до-
пускают слишком общую трактовку, 
даже излишне подробная статья на но-
востном ресурсе о хакерских атаках 
также может привлечь внимание и по-
влечь санкции, считает директор по 
методологии и стандартизации 
Positive Technologies Дмитрий Кузне-
цов. «На практике о блокировке владе-
лец сайта узнает, когда решение уже 
принято,— рассуждает управляющий 
партнер юрфирмы 

”
Зарцын, Янков-

ский и партнеры“ Людмила Харитоно-
ва.— Это не дает возможности опера-
тивно представить аргументы об оши-
бочности выводов госорганов». В ЦБ 
сообщили, что порядок внесения све-
дений Банком России в единый ре-
естр Роскомнадзора «будет в дальней-
шем разработан правительством РФ».

Мария Сарычева,  
Вероника Горячева

Центробан

Мы будем готовы  
с 1 января это делать.  

Нами сейчас  
проводится большая 

подготовительная работа.  
Мы установили  

электронное взаимодействие  
со всеми НПФ через СМЭВ

— Антон Дроздов,
предправления ПФР  

о готовности предоставлять гражданам  
информацию о теряемом инвестдоходе,  

декабрь 2018 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы И Н Ф О Р М А Ц И Я ,  К О Т О Р А Я  Б У Д Е Т  Б Л О К И Р О В А Т Ь С Я  П О  Р Е Ш Е Н И Ю  Ц Б

— вводящая в заблуждение клиентов кредитных и некредит
ных финансовых организаций, а также иных лиц, взаимодей
ствующих с этими организациями, относительно принадлеж
ности информации, распространяемой посредством сети 
интернет, в том числе вследствие сходства доменных имен, 
оформления или содержания;
— связанная с предложением и предоставлением на терри
тории России финансовых услуг, определенных в законе 
«О защите конкуренции», лицами, не имеющими права их 
 оказывать в соответствии с российским законодательством;

— связанная с осуществлением на территории РФ деятельнос
ти по привлечению денежных средств и иного имущества физи
ческих и юридических лиц, при которой выплата дохода и (или) 
предоставление иной выгоды лицам, чьи денежные средства 
и (или) иное имущество привлечены ранее, осуществляются 
за счет привлеченных денежных средств и (или) иного имуще
ства иных физических лиц и (или) юридических лиц при отсут
ствии инвестиционной и (или) иной законной предпринима
тельской или иной деятельности, связанной с использованием 
привлеченных денежных средств и (или) иного имущества.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Б Л О К И Р О В А Л И  С А Й Т  « К Э Ш Б Е Р И »

Процесс блокировки сайта проекта, имеющего признаки финансовой пирамиды, начина
ется со сбора доказательной базы в ЦБ. Затем следует обращение в прокуратуру, которая 
рассматривает заявление в течение месяца. После этого правоохранители подают заявле
ние в суд, проводится как минимум два судебных заседания. Далее решение суда направ
ляется в «Роскомнадзор», который в течение месяца должен его исполнить. До момента 
исполнения решения (то есть, блокировки сайта) ведомство должно обратиться к владель
цам интернетресурса с запросом об удалении противоправного контента. Нпример, бло
кировка сайта финансовой пирамиды «Кэшбери» заняла более четырех месяцев. ЦБ обра
тился с заявлением в прокуратуру еще в августе 2018 года. Первое судебное заседа
ние по этому делу состоялось в октябре. Физически же страница «Кэшбери» в интернете 
была заблокирована только 7 января 2019 года. Впрочем, доступ к контенту попреж
нему можно получить через кэш «Яндекса», ссылка на доменное имя cashbery.com все 
так же появляется в поисковиках по запросу со словом «Кэшбери». Нажав на эту ссылку, 
пользователь попадает на сайт нового мошеннического проекта организаторов «Кэш
бери» — GDC. Мария Сарычева

В 2018 году активность россий
ских эмитентов на публичном 
долговом рынке оказалась ми
нимальной за последние четыре 
года. По данным Cbonds, рубле
вых облигаций размещено поч
ти на четверть меньше, чем год 
назад, на внешнем рынке пока
затель упал в два с половиной ра
за. Низкая активность эмитен
тов вызвана усилившимся санк
ционным давлением на Россию 
и ужесточением денежнокредит
ной политики ЦБ. На фоне сохра
няющихся геополитических ри
сков и роста ставок эксперты 
сомневаются в полноценном вос
становлении рынка в 2019 году.

Низкая активность эмитентов со-
хранялась на рынке публичного дол-
га почти весь прошлый год. В февра-
ле и марте объем привлечений на вну-
треннем долговом рынке превышал 
200 млрд руб., но уже в апреле показа-
тель упал более чем вдвое. В последу-
ющие полгода эмитенты ежемесячно 
привлекали около 80 млрд руб. Ожив-
ление произошло только в конце го-
да — в ноябре объем привлечения до-
стиг 163 млрд руб., в декабре превы-
сил 280 млрд руб., свидетельствуют 
данные Cbonds. Всего за 12 месяцев 
корпоративные эмитенты привле-
кли на облигационном рынке 1,48 тр-
лн руб.— минимальный объем с 2014 
года. Удручающая картина складыва-
лась и на рынке внешних заимствова-
ний. По оценкам 

”
Ъ“, основанным на 

данных Cbonds за прошлый год, ком-
пании заняли лишь $7,13 млрд, что 
оказалось в 2,5 раза ниже показателя 
2017 года и является минимальным 
объемом за четыре года.

Провал минувшего года был свя-
зан прежде всего с усилившимся санк-
ционным давлением на Россию. По-
сле того как в апреле Минфин США 
ввел санкции в отношении россий-
ских бизнесменов и их компаний, 
в августе группа сенаторов внесла в 
Конгресс США законопроект о новых 
антироссийских санкциях, затем с до-
полнительными ограничениями вы-
ступил Госдеп страны. Предложен-
ные санкции оказались жесткими и 
вызвали обвал на российском финан-
совом рынке. Международные инвес-
торы, встревоженные рисками подпа-

дания под санкции суверенных заим-
ствований, начали покидать рынок 
ОФЗ. За минувший год они сократили 
вложения в суверенные облигации 
на 432 млрд руб., а их доля опустилась 
ниже 25% — минимального уровня с 
июня 2016 года. По оценкам главного 
аналитика долговых рынков БК «Реги-
он» Александра Ермака, по итогам го-
да рост процентных ставок на рынке 
ОФЗ составил 90–120 б. п., но в отдель-
ные периоды повышенной волатиль-
ности превышал 150 б. п. «За суверен-
ными облигациями выросли ставки и 
по корпоративным облигациям, что 
существенно снизило интерес к выхо-
ду на рынок публичного заимствова-
ния большей части корпоративных и 
региональных заемщиков»,— указы-
вает господин Ермак.

Негативное влияние на внутрен-
ний рынок заимствований оказала 
ужесточившаяся во втором полуго-
дии монетарная политика ЦБ, отме-
чает главный управляющий портфе-
лем «Атон Менеджмента» Константин 
Святный. В сентябре минувшего года 
Банк России впервые с декабря 2014 
года поднял ставку на 0,25 п. п., до 
7,5% годовых. Еще одно повышение 
на 0,25 п. п. регулятор осуществил в 
декабре. В результате инвесторы ста-
ли требовать от эмитентов большей 
премии к вторичному рынку. Лишь 
к концу года долговой рынок в зна-
чительной степени адаптировался к 
ухудшившейся конъюнктуре, что и 
привело к росту объемов привлече-
ний не только на внутреннем, но и на 
внешнем рынке, отмечает господин 
Святный. В ноябре и декабре компа-
нии «Русгидро» и «Газпром» прове-
ли размещения евробондов на об-
щую сумму $2,24 млрд, и во всех слу-
чаях спрос заметно превышал пред-

ложение. Как отметил руководитель 
управления рынков долгового капи-
тала «ВТБ Капитала» Андрей Соловь-
ев, спрос на данные выпуски был со 
стороны как нерезидентов, так и вну-
тренних инвесторов.

Относительно перспектив текуще-
го года участники рынка настроены 
осторожно, поскольку ключевые ри-
ски прошлого года сохранились. «В 
2019 году возможно оживление на 
первичном рынке, но ожидать актив-
ности, которая была в 2017 году, пока 
преждевременно, так как сохраняет-
ся неопределенность в отношении 
дальнейшей политики ЦБ и остаются 
достаточно высокими санкционные 
риски»,— отмечает Константин Свят-
ный. По словам Александра Ермака, в 
первом полугодии из-за дальнейшего 
ускорения инфляции могут наблю-
даться периоды волатильности на ру-
блевом долговом рынке, что не будет 
способствовать росту активности 
корпоративных заемщиков. «Норма-
лизацию ситуации можно ожидать во 
второй половине текущего года на 
фоне формирования основных пред-
посылок смягчения денежно-кредит-
ной политики Банка России»,— отме-
чает господин Ермак. Не стоит ждать 
высокой активности эмитентов и на 
внешнем рынке. По мнению началь-
ника управления долговых ценных 
бумаг с фиксированным доходом 
Альфа-банка Михаила Грачева, заим-
ствования не превысят уровня прош-
лого года. «Возможность размещения 
евробондов остается преимущест-
венно у публичных компаний — вы-
сококачественных эмитентов с хоро-
шим рейтингом, не сильно завися-
щих от санкционных рисков»,— от-
мечает господин Грачев.

Виталий Гайдаев

Эмитенты перебрали санкций
На долговом рынке не видно перспектив

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ 
РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: CBONDS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ford реорганизует бизнес в Ев-
ропе, планируя сократить рабо-
чие места и производственные 
мощности, отказавшись от не-
прибыльных сегментов. В РФ 
реструктуризация коснется СП 
Ford Sollers с российской «Сол-
лерс» Вадима Швецова. Прода-
жи автомобилей Ford в России 
падали во второй половине 
2018 года, хотя на рынке счита-
ют востребованными коммер-
ческие автомобили концерна 
и внедорожники. По оценке 
экспертов, СП может закрыть 
один завод. По данным 

”
Ъ“, 

не исключено и сокращение 
модельного ряда.

Ford анонсировал новую страте
гию, в рамках которой планирует по
высить рентабельность и выйти из 
наименее прибыльных сегментов. В 
частности, речь идет о реорганиза
ции бизнеса в Европе (включая Рос
сию и Турцию), которая будет вклю
чать сокращение тысяч рабочих 
мест. Заявление сделано на фоне на
мерения руководства Ford в августе 
2019 года закрыть завод коробок пе
редач в Бланкфоре (Франция).

Реструктуризация может затро
нуть и СП Ford Sollers с российской 
«Соллерс» в РФ. Решение планируется 
принять во втором квартале. В треть
ем квартале 2018 года Ford в Европе 
нарастил убыток на 27,6%, до 
$245 млн. В компании указывали, что 
на финансовые показатели повлияли 
слабое положение компании на рын
ках России и Турции наряду с затрата
ми на запуск обновленного Focus.

• Первоначально паритетное 
СП Ford Sollers организовано для вы-
пуска в России автомобилей Ford. За-
вод СП во Всеволожске мощностью 

более 160 тыс. автомобилей в год 
выпускает седаны, хетчбэки и уни-
версалы Ford Focus, седаны Ford 
Mondeo. Мощность завода в Набе-
режных Челнах — 110 тыс. штук, 
выпускает кроссоверы Ford Ecosport, 
хетчбэки и седаны Ford Fiesta. В Ела-
буге производятся кроссоверы Ford 
Explorer и Kuga, легкие коммерческие 
автомобили (LCV) Transit, мощность 
— 85 тыс. машин в год. Также в Ела-
буге делают двигатели.

Еще в 2014 году контроль в СП пе
решел к Ford после выкупа пакета 
привилегированных акций (объем не 
раскрывался). Тогда же был заключен 
опцион и на покупку Ford доли «Сол
лерса» в СП. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Сол

лерс», опцион сохраняется, компания 
может реализовать его в 2019 году.

В Ford Sollers не раскрывают вари
анты реструктуризации. В «Соллерс» 
говорят, что она будет направлена на 
повышение эффективности СП за 
счет концентрации на наиболее 
прибыльных сегментах. По данным 

”
Ъ“, речь может идти о сокращении 

модельного ряда в РФ и мощностей. 
Ранее в Ford Sollers называли ключе
выми сегменты SUV (внедорожники 
и универсалы) и LCV.

Глава ГК «Фаворит Моторс» (дилер 
Volkswagen, Kia, Renault, Ford, Cadil

lac, Skoda, Volvo и других брендов) 
Владимир Попов отмечает, что из ста 
продаваемых автомобилей Ford се
годня 85 приходится на LCV: «Спрос 
на пассажирский транспорт Ford зна
чительно ниже, чем на LCV, в частно
сти, изза удачного позиционирова
ния в коммерческом сегменте». По 
данным АЕБ, продажи Ford в РФ с на
чала 2018 года по апрель росли темпа
ми свыше 20% в месяц, хотя в мае уш
ли в минус. По итогам января—ноя
бря они росли всего на 6%, до 47,5 тыс. 
штук, доля концерна на рынке в этот 
период упала на 0,2 процентного пун
кта, до 2,9%. Грузопассажирская ли
нейка Ford наравне с PSA занимает на
ибольшую долю в продажах LCV ино
странных брендов, в том числе за счет 
более привлекательной цены по срав
нению, например, с Volkswagen, от
мечает господин Попов.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи
тала» обращает внимание, что при 
продажах на российском рынке на 
уровне 50 тыс. машин в год общая 
мощность трех заводов Ford Sollers — 
свыше 300 тыс. штук. LCV и внедорож
ники, за исключением Ecosport, во
стребованы в РФ, продолжает анали
тик, в то же время по легковым маши
нам Ford проигрывает конкуренцию 
локальным брендам, в частности, из
за цен. Скорее всего, будет закрыт 
один из заводов, считает он: «Это мо
жет быть площадка в Набережных 
Челнах, где производятся наименее 
продаваемые модели Ford в РФ 
Ecosport и Fiesta». Господин Беспалов 
добавляет, что «Соллерс», вероятно, 
примет решение об исполнении оп
циона уже по итогам второго кварта
ла, когда будут известны параметры 
новой стратегии.

Ольга Никитина

Ford может сократиться 
в России
СП американцев с «Соллерс» ждет реорганизации Британская нефтекомпания 

Exillon Energy, акционерами ко-
торой считаются бывший бене-
фициар банка «Югра» Алексей 
Хотин и его партнер Александр 
Клячин, купила 67% в неболь-
шом Лузском месторождении 
за $32 млн. Конечный бенефи-
циар компании-продавца неиз-
вестен, но ранее ее связывали 
с тем же господином Хотиным. 
Бизнесмен активно инвестиро-
вал в нефтяные активы в 2010-х 
годах, но его положение сильно 
ухудшилось с 2017 года, когда 
ЦБ отозвал лицензию у «Югры».

Британская нефтекомпания Exil
lon Energy сообщила в конце 2018 го
да, что приобрела 67% акций АО «Но
вая Печорская энергетическая ком
пания» (НПЭК) за $32 млн. НПЭК за
нимается разработкой Лузского ме
сторождения в ТиманоПечоре (Ре
спублика Коми). Сделка поможет на
растить ресурсную базу Exillon, дока
занные и вероятные запасы 2P — 
354 млн баррелей нефтяного эквива
лента. Конечный бенефициар НПЭК 
не указывается, но долю в АО прода
вала кипрская Prody line Consultants 
Limited. При этом Exillon в дальней
шем может принять решение о по
купке у Prodyline и остальных 33% 
акций НПЭК. В Exillon на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Алексей Хотин вместе с владель

цем гостиничной сети Azimut и от
еля «Метрополь» Александром Кля
чиным считаются основными вла
дельцами Exillon. Еще 26,7% акций 
косвенно владеет Газпромбанк через 

Nagelfar Trade & Invest, сообщалось в 
мае 2018 года (вчера в банке не отве
тили 

”
Ъ“). Основные добычные акти

вы Exillon расположены в Западной 
Сибири, более 20% — в ТиманоПечо
ре. Компания торгуется на Лондон
ской бирже (капитализация — 
£86 млн). В 2017 году добыча нефти 
Exillon снизилась более чем на 20%, 
до 513 тыс. тонн, чистая прибыль 
увеличилась на 18%, до $47,6 млн, 
EBITDA — на 14%, до $80,5 млн, вы
ручка — на 8%, до $137 млн.

Лузское месторождение было от
крыто в 1965 году и в 2002 году введе
но в эксплуатацию, с тех пор было 
пробурено 25 скважин, десять из кото
рых сейчас активны, говорится в со
общении. НПЭК зарегистрирована в 
2016 году, до этого лицензией на уча
сток владела обанкротившаяся «Пе
чорская энергетическая компания» 
(100% доля принадлежала Taric Hol
dings Limited с Британских Виргин
ских островов). В 2014 году Лузское и 
Чикшинское месторождения прода
ла ушедшая из РФ Kuwait Energy, 
Forbes связывал покупателей активов 
с тем же Алексеем Хотиным. Тимано
Печорская провинция известна не
простой геологией; еще в начале 
2010х годов проектная добыча нефти 
на Лузском должна была составлять 
порядка 100 тыс. тонн в год, но факти
чески она достигла чуть более 20 тыс. 
тонн, а в 2018 году, по данным ЦДУ 
ТЭК, снизилась до 17 тыс. тонн.

По словам Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, несмотря на бли
зость к инфраструктуре и другим ак
тивам Exillon весь актив оценен в 

$48 млн, то есть лишь в $0,14 за бар
рель (без учета долга). Вероятно, Луз
ское характеризуется непростой гео
логией, и, судя по показателям добы
чи, скважины дают небольшие деби
ты, замечает аналитик.

Основной акционер Exillon Алек
сей Хотин в 2010 годах активно инте
ресовался небольшими нефтяными 
активами. В частности, источники 

”
Ъ“ связывали его с покупкой у 

«Роснефти» и американской Conoco в 
2015 году компании «Полярное сия
ние». Этот и многие другие неболь
шие активы, которые источники на 
рынке связывали с господином Хоти
ным, были в итоге объединены на ба
зе компании «РусьОйл». Но привле
кать средства бизнесмену стало, ви
димо, сложнее, после того как в 2017 
году ЦБ отозвал лицензию у его банка 
«Югра» (входил в топ30). Сам Алексей 
Хотин пытался спасти банк, предла
гая, в частности, докапитализировать 
его с помощью нефтяных активов.

Одним из основных аргументов 
для отзыва лицензии послужила 
бизнесмодель «Югры», которая, по 
мнению ЦБ, основывалась на фи
нансировании бизнеспроектов, 
связанных с бенефициарами — за 
счет привлеченных средств физлиц 
выдавались кредиты компаниям, 
масштабы деятельности которых не 
соответствовали объему получен
ных кредитов. Алексей Хотин также 
инвестировал в недвижимость: на 
рынке считается, что ему принадле
жит отель Four Seasons Moscow ря
дом с Кремлем.

Дмитрий Козлов

Exillon Energy сыграла на недрах
Она купила еще один нефтяной актив в России

В рамках госзакупок медиакон-
тента «Аэрофлот» раскрыл акту-
альные планы по обновлению 
парка: до конца 2021 года он 
должен получить 15 дальнема-
гистральных A350 и пять Boeing 
777. Первые самолеты Airbus 
должны были поступить еще в 
2018 году, но теперь их поставка 
перенесена на первое полугодие 
2020 года. «Аэрофлот» также 
продолжает рассчитывать на 
российские МС-21, несмотря на 
риски задержки их поставок из-
за санкций. Эксперты отмеча-
ют, что планы закупок самоле-
тов отражают стратегию авиа-
компании, ориентированную 
«на валовые показатели».

До конца 2021 года «Аэрофлот» 
увеличит число дальнемагистраль
ных самолетов на 10 судов, следует 
из данных госзакупки авиакомпа
нии на обеспечение ее парка медиа
контентом на $76,4 млн. В техниче
ском задании приводится динамика 
наличия разных типов самолетов: 
так, к январю 2020 года число даль
немагистральных A330 снизится с 
22 до 19 судов, до конца 2020 года бу
дет выведено еще два самолета, в те
чение 2021 года запланирован поэ
тапный вывод еще пяти A330. Пред
полагается, что их будут заменять 
A350, первый из которых поступит в 
распоряжение «Аэрофлота» в февра
леапреле 2020 года. В авиакомпа
нии предполагают, что с мая до октя
бря 2020 года в парк будет ежемесяч

но поступать по одному A350, еще 
один в ноябредекабре. В первом по
лугодии 2021 года «Аэрофлот» рас
считывает получить три A350, во вто
ром полугодии — четыре.

Парк «Аэрофлота» также попол
нится пятью дальнемагистральны
ми Boeing 777. К январю 2020 года их 
число увеличится с 17 до 19 штук, 
еще два поступят «Аэрофлоту» с фев
раля 2020 по февраль 2021 года. К 
концу 2021 года в парке должно быть 
22 Boeing 777. В ближайшие три года 
Boeing также поставит перевозчику 
один узкофюзеляжный Boeing 737. В 
Boeing и Airbus не комментируют 
сроки и условия поставок самолетов 
авиакомпаниям.

«Аэрофлот» также рассчитывает с 
первого квартала 2020 года начать экс
плуатацию перспективных россий
ских самолетов МС21, которые еще 
даже не сертифицированы. Предпо
лагается, что шесть МС21 поступят 
«Аэрофлоту» в первом полугодии 2020 
года, еще два — до конца 2020 года. В 
первом и втором полугодии 2021 года 
«Аэрофлот» рассчитывает на поставки 
четырех и трех МС21 соответственно. 
Таким образом, к концу 2021 года «Аэ
рофлот» планирует эксплуатировать 
15 МС21. Стационарные и стримин
говые системы развлечений будут за
куплены, несмотря на риски задер
жки запуска серийного производства 
МС21, в том числе изза санкций США 
(см., в частности, 

”
Ъ“ от 10 января).

Главный эксперт Института эконо
мики транспорта и транспортной по
литики при ВШЭ Федор Борисов счи
тает, что увеличение числа дальнема
гистральных самолетов в парке «Аэ
рофлота» «соответствует тенденциям 
рынка авиаперевозок», который в 
2017 году увеличился более чем на 
10% и в целом «рос все последние го
ды, за исключением 2016 года». В 
2019 году рынок, по мнению экспер
та, «также продолжит расширяться, 
пусть и не с той скоростью, что в 2018 
году». Параллельно «Аэрофлот» про
должает увеличивать свою долю на 
рынке. Господин Борисов считает, 
что бизнес авиакомпании сейчас 
ориентирован именно «на валовые 
показатели».

Герман Костринский

«Аэрофлот»  
увеличивает дальность
Перевозчик уточнил планы закупок самолетов

При этом изза ускоренного запу
ска «Ямал СПГ» НОВАТЭКу, несмотря 
на заказы, пришлось искать танкеры 
для вывоза СПГ на рынке. По дан
ным 

”
Ъ“, на размещении нового за

каза на «Звезде» настаивала верфь, 
которой требовалась загрузка для 
окупаемости (см. 

”
Ъ“ от 3 июля 2018 

года). Летом представитель «Роснеф
ти» говорил, что речь шла о заказе на 
15 газовозов, в 2022м, 2024м и 2025 
годах планируется сдавать по пять 
судов (см. 

”
Ъ“ от 22 июня 2018 года).

Один из источников 
”
Ъ“ утвержда

ет, что НОВАТЭК просил под заказ гос
субсидии, но в компании это отрица
ют. «Мы ожидаем, что судовладельцы 
будут заказывать на 

”
Звезде“ газово

зы по мировым рыночным ценам,— 

добавили в НОВАТЭКе.— Есть реше
ние правительства о поддержке 

”
Зве

зды“ в целях локализации производ
ства судов в России, объем и форму 
поддержки поручено определить 
Минпромторгу с ДЦСС». Это, по сло
вам представителя компании, одно 
из отлагательных условий для подпи
сания контрактов с судовладельцами.

Однако у программы есть и еще 
один риск: российские власти давно 
пытаются вынудить судовладельцев 
регистрировать суда в России, и оче
редной мерой стал запрет каботажа и 
вывоза энергоресурсов по Севморпу
ти под иностранными флагами. Так
же Минпромторг хочет ограничить 
перевозку в Арктике энергоресурсов 
судами, построенными за рубежом. 
Еще летом 2018 года глава и совладе
лец НОВАТЭКа Леонид Михельсон 

просил Минтранс и профильного ви
цепремьера Максима Акимова отме
нить ограничения. В декабре глава 
Минтранса Евгений Дитрих говорил, 
что соответствующее распоряжение 
правительства подготовлено, а госпо
дин Михельсон уточнял, что изъятие 
нужно на три года. Но источники 

”
Ъ“ 

говорят, что разрешение для исполь
зования иностранных танкеров НО
ВАТЭК еще не получил, так как доку
мент не согласовывает Минпромторг. 
Надежда Малышева из PortNews не 
исключает, что предварительный до
говор НОВАТЭКа со «Звездой» позво
лит государству сделать шаг навстре
чу газовой компании для согласова
ния с 2019 года предложенной вре
менной логистической схемы для вы
воза углеводородов с Ямала.

Анастасия Веденеева

НОВАТЭК отправил газовозы  
на «Звезду»

О полном отказе ОАО РЖД от услуг 
РЭС пока речь не идет, утверждает 
один из собеседников 

”
Ъ“. В частно

сти, стороны связаны долгосрочны
ми договорными обязательствами до 
2038 года (первые соглашения начали 
действовать с 2004 года), и, вероятнее 
всего, можно говорить о постепенном 
снижении объемов с переводом на 
прямые закупки новых объектов и ча
сти пристанционных поселков.

В РЭС отметили, что ее крупные 
клиенты, такие как КамАЗ или груп
па ГАЗ, уже имеют статус субъекта оп
тового рынка, что не мешает им заку
пать электроэнергию через компа
нию: «Это дает возможность поста
вок небольших объемов для отдель
ных объектов самостоятельно, там, 
где это выгодно для всех сторон».

Кроме того, препятствием для вы
хода ОАО РЖД на оптовый рынок мо
жет стать владение сетями: монопо
лия играет роль территориальной 
сетевой организации, передавая 
электроэнергию и своим объектам, 
и сторонним потребителям. Но за
кон запрещает совмещать передачу 
электроэнергии с производством 
или сбытом. Доходы ОАО РЖД от пе
редачи энергии в 2017 году состави
ли 10,7 млрд руб., прибыль от этого 
вида деятельности — 2,2 млрд руб.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита
ла» отмечает, что ОАО РЖД — круп
нейший покупатель электроэнергии 
в РФ с предсказуемым графиком по
требления, это достаточные условия 
для выхода на оптовый рынок и эко
номии на сбытовой надбавке. На 
ОАО РЖД приходится 4% от потре
бления РФ, уточняет Наталья Поро
хова из АКРА: «В целом нетипично, 
что компания до сих использует по
средников».

Несмотря на распределенные 
центры потребления, примеры 
успешной экономии у потребителей 
со схожим паттерном потребления 
присутствуют, отмечает господин 

Скляр, приводя в пример «Магнит», 
который сам закупает электроэнер
гию для магазинов. «При правильно 
организованном трейдинге и про
гнозировании экономия может со
ставлять до 3% от платы за электроэ
нергию, в случае ОАО РЖД это мил
лиарды рублей»,— говорит анали
тик. Но Наталья Порохова отмечает, 
что прямые закупки электроэнер
гии на оптовом рынке требуют от по
требителей держать квалифициро
ванный штат, что может быть рента
бельно только для очень крупных 
потребителей.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина
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У нас жесткий контракт, 
если они (14 самолетов 

A350.— ”Ъ“)  
будут поставлены вовремя, 

у нас нет вариантов 
отказаться

— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  

16 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

245 миллионов 
долларов
составил убыток Ford 
в Европе в третьем 
квартале

Д О С Ь Е Б И З Н Е С  Г Р И Г О Р И Я  Б Е Р Е З К И Н А

Григорий Березкин с 2010 года является членом совета директоров РЖД, с 2006 
года он возглавляет совет директоров группы ЕСН. Группа ЕСН, принадлежащая го-
сподину Березкину, владеет двумя нефтеналивными терминалами («Уяр» и «Сково-
родино»), 50,5% энерготрейдеров «Русэнергосбыт» (поставщик электроэнергии для 
ОАО РЖД) и «Русэнергоресурс» (поставщик электроэнергии для по крайней мере 
части дочерних структур «Транснефти»).

Также Григорий Березкин инвестирует в телекоммуникации, IT и медиабизнес. 
С 2007 года ЕСН контролирует газету «Комсомольская правда», с 2008 года вместе 
с правительством Москвы выпускает российскую версию газеты Metro. В июне 2017 
года структуры бизнесмена купила 65% акций РБК, в том же году Григорий Берез-
кин приобрел газету «Деловой Петербург» и сайт dp.ru. Кроме того, в 2015 году 
структуры господина Березкина стали совладельцами финской компании Jolla, соз-
данной выходцами из Nokia. Jolla разработала мобильную операционную систему 
ОС Sailfish, на базе которой в России создаются смартфоны. В 2018 году журнал 
Forbes оценивал состояние бизнесмена в $800 млн.
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Минувший год стал рекордным 
для складского рынка: суммар-
ная площадь сделок на треть 
превысила аналогичный пока-
затель прошлого года. В этом 
году активность арендаторов 
и покупателей сохранится. 
Консультанты ждут снижения 
доли пустующих помещений 
до 3,5–4% — это рекордно низ-
ко  с начала кризиса 2014 года. 
Наиболее активными на склад-
ском рынке оказались ритей-
леры, именно под их интересы 
в дальнейшем будут подстраи-
ваться девелоперы, наращивая 
долю складских помещений 
в границах МКАД.

Уровень вакантности складских 
помещений в Московском регионе 
в этом году может сократиться до 
3,5–4%, став рекордно низким с на-
чала кризиса 2014 года, следует из 
прогнозов Knight Frank. По расче-
там аналитиков, в 2018 году показа-
тель находился на уровне 5%. Ва-
кантность снижается на фоне высо-
кого спроса: как следует из расче-
тов Knight Frank, в прошлом году 
было арендовано и куплено 1,6 млн 
кв. м складов, что на 33% выше ана-
логичного показателя 2017 года 
(1,197 млн кв. м). Это исторический 
максимум, уверяют консультанты. 

По их оценкам, в этом году спрос со-
ставит 1,3–1,5 млн кв. м, оставаясь 
стабильно высоким.

Руководитель отдела индустри-
альной и складской недвижимости 
CBRE Антон Алябьев оценивает сово-
купный объем сделок в прошлом го-
ду в 1,48 млн кв. м. Это, по его подсче-

там, на 32% больше предыдущего ре-
корда, поставленного в 2014 году. В 
этом году объем поглощения достиг-
нет 1,1 млн кв. м, считает он. Руково-
дитель аналитики торговой и склад-
ской недвижимости JLL Оксана Ко-
пылова говорит, что по итогам 2018 
года было введено в эксплуатацию 
суммарно 922 тыс. кв. м складской 
недвижимости — это в 1,7 раза пре-
вышает аналогичный показатель 
2017 года. В этом году, по прогнозам 

госпожи Копыловой, будет введено 
около 1 млн кв. м новых складов, 
при этом более 50% из них заплани-
ровано под конкретных заказчиков. 
Директор департамента складской и 
индустриальной недвижимости S.A. 
Ricci Дмитрий Герастовский объяс-
няет, что активность девелоперов 
сейчас во многом ограничивают не-
гативные факторы рынка: повыше-
ние цены строительства, высокая 
стоимость кредитов, конкуренция, 
несоответствие рыночной ставки 
аренды/продажи ожиданиям собст-
венников.

Наиболее активными арендато-
рами складских помещений анали-
тики Knight Frank называют ритей-
леров: по итогам 2018 года на их до-
лю пришлось 37% общего объема 
сделок. За последние десять лет этот 
показатель увеличился почти в два 
раза: в 2008 году доля ритейлеров в 
структуре арендаторов и покупате-
лей складской недвижимости оце-
нивалась в 17%. В тот период основ-
ную долю сделок на рынке формиро-
вали логистические операторы, ко-
торые затем привлекали на собст-
венные площади ритейлеров. В 
Knight Frank ожидают, что на фоне 
роста активности розничных сетей 
постепенно будет увеличиваться до-
ля складской недвижимости в гра-

ницах Москвы. Сейчас, по расчетам 
аналитиков компании, в границах 
МКАД находится 1 млн кв. м склад-
ских площадей — это 7% всего объе-
ма предложения Московского регио-
на (14,2 млн кв. м). Аналитики ждут, 
что в перспективе пяти-десяти лет 
совокупная площадь городских 
складов вырастет на 20–30%. Также 
будет обновлена часть существую-
щих объектов, представляющих со-
бой старые производственные зда-
ния. Интерес к городским складам в 
Knight Frank объясняют стремлени-
ем снизить скорость доставки.

Вопреки существенному росту 
спроса и прогнозируемому сниже-
нию вакантности консультанты не 
ждут снижения арендных ставок на 
складскую недвижимость. Оксана 
Копылова предполагает, что этот по-
казатель в текущем году зафиксиру-
ется на уровне 3,6–3,8 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. «Наличие или отсутст-
вие свободных площадей на одном 
объекте почти не влияет на востре-
бованность другого. Кроме того, ры-
нок отличает высокая доля сделок по 
еще не реализованным площадям, 
это связано с классическим несовпа-
дением спроса и предложения по ко-
личественным и качественным ха-
рактеристикам»,— заключает она.

Александра Мерцалова

Ритейлеры ушли на склад
В логопарках сокращаются свободные площади

Президент Hearst Shkulev Media 
Виктор Шкулев приобрел контр-
ольный пакет в петербургском 
издании «Фонтанка». Номиналь-
ными владельцами ранее высту-
пали основатели издания, одна-
ко реальными мажоритариями 
могли быть структуры инвести-
ционной компании Fort Group. 
Переговоры по продаже издания 
шли полтора года, ранее «Фон-
танка» оценивалась в $7–8 млн.

Совладелец и президент Hearst 
Shkulev Media (издает в России журна-
лы Elle, Maxim, StarHit и др.) Виктор 
Шкулев выкупил контрольный пакет 
акций петербургской интернет-газе-
ты «Фонтанка», сообщили вчера сто-
роны. Сделка была закрыта еще в кон-
це декабря, уточняет источник 

”
Ъ“, 

близкий к собственникам издания.
По данным Kartoteka.ru, управля-

ющее «Фонтанкой» АО «Ажур-медиа» 
принадлежит четверым основателям 
издания: Андрею Константинову 
(43%), Евгению Вышенкову (18%), Анд-
рею Потапенко (18%) и Александру 
Горшкову (21%), последний также ра-
ботает главным редактором и генди-
ректором. Фактически же, как неод-
нократно говорили собеседники 

”
Ъ“, 

перечисленные акционеры владеют 
миноритарными пакетами. Мажори-
тарная доля АО «Ажур-медиа», как счи-
талось, принадлежала структурам, 
связанным с петербургской инвести-
ционной компанией Fort Group.

В 2015 году, когда в силу вступили 
поправки к закону «О СМИ», ограни-
чивающие участие иностранных ком-
паний в уставном капитале россий-
ских медиа, контролировавшая «Фон-
танку» шведская Bonnier объявила о 
продаже своих 51% в издании его 
основателям. В действительности, по 
словам источников 

”
Ъ“, этот пакет 

приобрели структуры Fort Group. Кро-
ме того, в 2015 году акционер Fort 
Group Максим Левченко приобрел у 
Bonnier 99% газеты «Деловой Петер-
бург». В 2017 году он продал его глав-
ному редактору газеты Максиму Ва-
сюкову, после чего 100% издания пе-
решли к основателю ЕСН Григорию 
Березкину. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

на медиарынке уверен, что шведский 
холдинг продолжал оставаться одним 

из бенефициаров «Фонтанки» до сдел-
ки с господином Шкулевым.

Один из собеседников 
”
Ъ“ расска-

зывает, что в 2016 году совладельцы 
«Фонтанки» и «Делового Петербурга» 
предлагали потенциальным инвес-
торам купить оба издания в совокуп-
ности за $10 млн. Без «Делового Пе-
тербурга» актив обошелся бы на $2–
3 млн дешевле, но при такой стоимо-
сти инвестиция в «Фонтанку» не оку-
пилась бы, уверен источник 

”
Ъ“. Сам 

господин Шкулев говорит, что пере-
говоры о приобретении издания 
шли полтора года.

«Фонтанка» — одно из немногих 
городских изданий, не аффилирован-
ных с петербургской администраци-
ей. Так, в ноябре 2018 года аппарат 
врио губернатора Санкт-Петербурга 
Александра Беглова возглавила Лю-
бовь Совершаева, одна из ближай-
ших соратниц совладельца «Нацио-
нальной Медиа Группы» (НМГ) Юрия 
Ковальчука. НМГ управляет петер-
бургским телеканалом 78 и газетой 
«Метро». Близкие к госпоже Соверша-
евой менеджеры возглавили в 2018 
году и газету «Деловой Петербург». 
Hearst Shkulev Media также косвенно 
связан с нынешним главой Санкт-Пе-
тербурга Александром Бегловым: не-
давно его советником по СМИ стала 
Ирина Ган, которая раньше работала в 
медиахолдинге директором по свя-
зям с общественностью и государст-
венными органами.

Совладелец «Ажур-медиа» Алек-
сандр Горшков заявил 

”
Ъ“, что мино-

ритарные владельцы «Фонтанки» пе-
реговоры не вели и свои доли не про-
давали. Продажа контрольной доли 
«открывает новые перспективы и воз-
можности», приводятся в сообщении 
издания слова Андрея Константино-
ва. Виктор Шкулев — «один из самых 
серьезных в мире медиа людей в Рос-
сии, предприниматель, говорящий с 
нами на одном языке. Он много опыт-
нее нас, но нам понятны и близки его 
взгляды на бизнес», добавляет он. По 
словам господина Константинова, се-
рьезных изменений в редакционной 
политике издания не предполагается.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Елизавета Макарова

Из «Фонтанки» 
выплыл акционер
Контроль в издании  
перешел к Виктору Шкулеву

Онлайн-видеосервис Start, при-
надлежащий продюсерам Yellow 
Black & White и холдингу «Газ-
пром-медиа», продал права на 
 сериал «Лучше, чем люди» плат-
форме Netflix. На ней он первым 
среди российских телепроектов 
выйдет под брендом Netflix 
Original с локальным дубляжом. 
Сумма сделки могла достичь ре-
кордного для России $1 млн.

Сериал видеосервиса Start и «Пер-
вого канала» «Лучше, чем люди» про-
дан Netflix с правом эксклюзивного 
показа на всех территориях, кроме 
России и Китая, под брендом Netflix 
Original, рассказал 

”
Ъ“ сооснователь 

Start и генеральный продюсер сери-
ала Эдуард Илоян. Локализация 
предполагает дубляж сериала на 25 
языков. Сумма сделки не разглаша-
ется. По словам одного из источни-
ков 

”
Ъ“, она составила около $1 млн. 

В Netflix не ответили на запрос.
В «Лучше, чем люди» 16 серий, 

проект уже вышел на онлайн-плат-

форме Start и в онлайн-кинотеатре 
«Первого», а позже будет показан в 
телеэфире. Один из источников 

”
Ъ“ 

говорит, что бюджет одной серии со-
ставил около 20 млн руб., то есть весь 
проект обошелся примерно в 
320 млн руб.

Российские телепроекты не раз 
продавались на Netflix и, как прави-
ло, показывались с субтитрами уже 
после телепремьеры на домашнем 
рынке. Так, Netflix приобретал права 
на сериалы «Троцкий», «Метод» и 
«Мажор» у продюсерской компании 
«Среда» Александра Цекало, анима-
цию, произведенную для компании 
ЦТВ, мультсериал «Маша и Медведь» 
и др. В сентябре платформа купила 
12-серийное «Хождение по мукам» у 
НТВ, эта сделка оценивалась в 
$500 тыс. и считалась на тот момент 
крупнейшей среди российских про-
даж на Netflix. В категорию Netflix 
Original, в которой представлен ори-
гинальный контент платформы, рос-
сийские сериалы пока не попадали. 

Под этим брендом выходят сериалы, 
произведенные Netflix, и локализо-
ванные проекты, например немец-
кие «Тьма» или датский «Дождь».

«Раньше мировая дистрибуция 
для российских продюсеров была 
скорее имиджевой, сейчас это пере-
растает в бизнес. Статус Netflix Orig-
inal обеспечивает масштабное про-
мо премьер, благодаря чему мы ве-
рим, что отечественный контент 
могут увидеть миллионы зрителей 
по всему миру»,— говорит Эдуард 
Илоян. По его словам, российские 
продюсеры пока не получают тех де-
нег, которые выплачиваются ме-
ждународным студиям за ориги-
нальные проекты, но «в любом слу-
чае это приятное дополнение к про-
дакшен-бюджету дорогого и мас-
штабного киносериала».

Сумма сделки в $1 млн — круп-
нейшая для российских сериалов, 
подтверждает гендиректор компа-
нии «Экспоконтент» Александра 
Модестова. «И это первый случай, 

когда Netflix ставит на российский 
сериал свой бренд. Важность в том, 
что Netflix совершенно иначе про-
двигает свои сериалы, ставит их в 
подборку, присылает пуш-уведом-
ления. Если сериал переведут на 
большое количество языков, это ог-
ромная победа, а если он хорошо 
зайдет, то Netflix будет искать воз-
можности для заказа в России на 
стадии раннего производства»,— 
считает она.

Стоимость сделки обусловлена 
широтой локализации сериала, по-
лагает директор института совре-
менных медиа MOMRI Кирилл Тана-
ев. Несколько лет назад российское 
участие в международной медиади-
стрибуции было символическим, а 
сейчас уже рассматривается как биз-
нес, причем выгодный с учетом кур-
совой разницы, указывает он: «Про-
изводство сериалов становится рен-
табельным с точки зрения междуна-
родных продаж».

Анна Афанасьева

Российские продюсеры загрузили Netflix
Сериал «Лучше, чем люди» продан за рекордную сумму

Депутаты Госдумы предложи-
ли уточнить определения си-
дра и пуаре, чтоб лишить воз-
можности выпускать под их 
видом слабоалкогольные кок-
тейли, на которые действует 
более высокий акциз. Такая 
 мера, считают участники рын-
ка, будет способствовать зна-
чительному росту продаж про-
дукции из натуральных яблок 
и груш, а также даст импульс 
для развития отечественного 
садоводства.

В четверг группа депутатов (Олег 
Николаев из «Справедливой Рос-
сии» и единороссы Заур Аскенде-
ров, Александр Прокопьев и Абдул-
гамид Эмиргамзаев) внесла в Госду-
му законопроект, уточняющий по-
нятия «сидр» и «пуаре» и вводящий 
термины «сидр традиционный», 
«пуаре традиционный». Традицион-
ными сидрами и пуаре предлагает-
ся считать лишь напитки с содержа-
нием свежего яблочного или гру-
шевого сусла из свежих плодов и 
без использования восстановлен-
ных соков и вкусоароматических 
добавок. Данные изменения вно-
сятся в 171-ФЗ «О госрегулировании 
производства и оборота алкоголя» 
и, как указано в документе, должны 
вступить в силу с 1 июня этого года.

Изменения в законе нужны, так 
как текущие определения сидра и 
пуаре общие и позволяют отнести к 
ним любую слабоалкогольную про-
дукцию с содержанием хоть какого-
то количества яблочного или гру-
шевого сока, указано в пояснитель-

ной записке к законопроекту. Сей-
час на алкогольные коктейли дей-
ствует акциз 25 руб. за 1 л, на сидр 
— 21 руб. за 1 л. «Недобросовестные 
производители алкогольных кок-
тейлей, желая сэкономить на упла-
те акциза, выдают свою продук-
цию… за натуральные сидр и пуа-
ре»,— говорится в записке. В итоге, 
следует из нее, страдают бюджет и 
производители сидра и пуаре, себе-
стоимость продукции которых в не-
сколько раз выше цены псевдоси-
дров в рознице.

«Законопроект — одна из мер го-
споддержки производителей нату-
рального сидра, оказавшихся на 
грани выживания после того, как 
в 2017 году акциз на сидр подняли с 
5 до 21 руб. за 1 л»,— отмечает член 
президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин. По его данным, 
если в 2016 году в России произве-

ли 1,9 млн дал натуральных сидров 
и пуаре, то по итогам 2018 года — 
всего 0,3 млн дал. «Все эти объемы 
заместили псевдосидры, а также 
фруктовые вина, акциз на которые 
18 руб. за 1 л»,— говорит господин 
Небольсин. Гендиректор «Яблочно-
го спаса» Олег Горелов считает, что 
поддержка отечественных сидроде-
лов должна включать также призна-
ние их сельхозпроизводителя-
ми (сам сидр признали сельхозпро-
дукцией в январе 2017 года), а так-
же создание по аналогии с вином 
перечня производителей, выпуска-
ющих продукт с защищенным гео-
графическим указанием. «В даль-
нейшем это позволило бы предус-
мотреть для них налоговые посла-
бления»,— поясняет он. Все эти ме-
ры, по мнению Алексея Небольси-
на, не только в несколько раз увели-
чили бы объемы выпуска сидра и 

пуаре, но также дали бы стимул раз-
витию отечественного садоводства.

Внесенный в Госдуму законопро-
ект содержит предложения, которые 
Минсельхоз в 2018 году включил в 
проект стратегии развития произ-
водства сидра, пуаре и сырьевой ба-
зы на период до 2025 года (копия до-
кумента есть у 

”
Ъ“). Он предполагает, 

что за этот срок будет осуществлена 
закладка современных интенсив-
ных садов сортов яблонь и груш для 
производства сидра на площадях по-
чти 2 тыс. га, обеспечивающих еже-
годный валовой сбор в объеме 
105,2 тыс. тонн. Также, согласно про-
екту, производство отечественного 
сидра и пуаре должно вырасти до 
6,11 млн дал, «при этом общий объ-
ем рынка сидра увеличится до 
6,32 млн дал, а доля традиционных 
сидра и пуаре возрастет с 6% до 69%».

Олег Трутнев

Сидр подвергнут очистке
Так перестанут называть продукцию с ароматическими добавками

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« С Е Г О Д Н Я  О К О Л О П О Л И Т И Ч Е С К А Я 
 И Н Ф О Р М А Ц И Я  Н Е  В  Т О П Е  
И Н Т Е Р Е С О В  П О Л Ь З О В А Т Е Л Е Й »

Совладелец и президент Hearst 
Shkulev Media Виктор Шкулев в интер-
вью ”Ъ“ рассказал, почему инвестиция 
в петербургскую онлайн-газету «Фон-
танка» была частной и как он будет 
участвовать в управлении изданием.

— Какую долю в «Фонтанке» вы прио-
брели и какой была стоимость сделки?
— Я приобрел 61% акций — это весь па-
кет, который принадлежал прежнему мажо-
ритарию. Стоимость сделки я не раскрываю, 
но цена была рыночной.
— Второй стороной была компания 
Fort Group?
— Эту информацию я не подтверждаю.
— Кто выступил инициатором сделки?
— Мы получили предложение от прежнего 
владельца.
— Рассматривали ли вы вариант 
 покупки долей миноритарных акцио-
неров?
— Нет, ни в коем случае. Важнейший актив 
«Фонтанки» — то, что ее основатели до сих 
пор входят в состав акционеров.
— Почему покупателем выступили лич-
но вы, а не Hearst Shkulev Media?
— Потому что этот актив не интересен моим 
американским партнерам, он интересен толь-
ко мне лично. «Фонтанка» —  чисто медийный 
ресурс, а у моих американских партнеров — 
это моя гипотеза — нет сейчас желания ин-
вестировать в медийные проекты. Все вложе-
ния, которые мы сделали вместе, состоялись 
в 2013–2014 годах, и это были инвестиции 
в классифайд-ресурсы: «Зарплата.ру», N1.ru.
— Было ли скорректировано акцио-
нерное соглашение при оформлении 
сделки?
— Об этом ничего сказать не могу.
— Будете ли вы участвовать в управле-
нии «Фонтанкой»?
— В определенной степени, да: в скором вре-
мени будет сформирован совет директоров 
«Ажур-медиа», и я стану его председателем.
— Как вы оцениваете финансовое 
 состояние «Фонтанки» и ее долю 
на петербургском рынке?
— Мы сделали аудит и пришли к выво-
ду, что среди диджитал-медиа на петер-
бургском рынке «Фонтанка» — игрок номер 
один и по объему рекламных доходов, и по 

аудитории. Доходы издания растут, их струк-
тура меняется. По сравнению с 2016–2017 
годами становится больше доходов из новых 
источников: ивенты, конференции, програм-
матик-реклама.
— Будет ли «Фонтанка» интегрирова-
на с другими активами Hearst Shkulev 
Media?
— Пока сложно сказать.
— Может ли на деятельности «Фонтан-
ки» сказаться тот факт, что значитель-
ная доля городских СМИ в последнее 
время оказалась подконтрольна адми-
нистрации города?
— Пока не знаю: у меня недостаточно инфор-
мации об этом.
— В интервью главному редактору 
«Фонтанки» вы отметили, что издание 
уделяет политике больше внимания, 
чем другие порталы Hearst Shkulev 
Media. Значит ли это, что последуют 
изменения в редакционной политике?
— Изменений в редакционной политике из-
дания не планируется. «Фонтанка» уделяет 
внимание различным политическим процес-
сам и событиям, поскольку в Санкт-Петер-
бурге их больше, чем в других регионах. 
Я говорил о том, что такие околополитиче-
ские темы — это одна из разновидностей 
 читательского интереса. И сегодня, с моей 
точки зрения, околополитическая инфор-
мация не в топе интересов пользователей. 
Даже в Санкт-Петербурге.

Интервью взяла Мария Карпенко, 
Санкт-Петербург

14,2 миллиона 
 квадратных метров
складских комплексов 
действуют в Москве 
и Подмосковье  
(данные Knight Frank)
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Мировое потребление сидра и пуаре (млн дал)
 Страна 2012 год 2013 год 2014 год 2015 год 2016 год На душу населения (л)
1 Великобритания 92,3 93,73 93,41 91,37 90,01 17,4

2 ЮАР 22,7 26,86 26,65 29,04 27,92 7,8

3 США 8,34 13,81 22,69 24,83 21,91 0,9

4 Австралия 7,67 8,5 9,57 10,21 11,12 5,9

5 Франция 8,33 8,34 8,33 8,25 7,93 1,2

6 Аргентина 8,87 7,91 7,83 7,63 7,83 2,5

7 Ирландия 6,66 6,69 6,59 6,34 6,67 19,4

9 Испания 6,59 6,22 6,15 6,2 6,1 1,6

10 Канада 2,42 2,91 3,63 4,28 4,89 1,7

13 Украина 0,84 0,95 1,13 1,35 2,43 0,7

14 Россия 0,35 0,3 2 2,38 1,9 0,2

31 Белоруссия 0,77 0,59 0,57 0,57 0,52 0,7

 Всего в мире 196,38 209,61 221,92 228,66 229 071 

Источник: Euromonitor International, ООН, ФТС России.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

В венском Музее Леопольда 
идет ретроспектива одного 
из главных революционеров 
в истории австрийского искусст-
ва Эгона Шиле. Выставка хоро-
ша тем, что постоянно обновля-
ется. Ее нынешнюю версию раз-
глядывал Алексей Мокроусов.

 Выставка Эгона Шиле (1890–
1918) в Музее Леопольда постоянно 
меняется. Большую ее часть состав-
ляет графика со строгими условия-
ми экспонирования — не более трех 
месяцев подряд. Чем обновлять, ку-
раторы не беспокоились: у музея ед-
ва ли не лучшее собрание Шиле в 
мире. Его основатель, доктор Ру-
дольф Леопольд, начал коллекцио-
нировать этого бунтовщика в искус-
стве, а с ним и многих других авто-
ров венского модерна, от Густава 
Климта до Рихарда Герстля, во време-
на, когда большинство из них оста-
вались под подозрением.

Их имена напоминали о кризисе 
стабильности, охватившем венское 
общество в начале ХХ века. И без то-
го раздавленная теориями Фрейда и 
неожиданно раскрепостившимися 
желаниями венская элита, с прият-
ным рвением посещавшая верниса-
жи и премьеры, с трудом выносила 
откровенные рисунки Шиле и его 
старшего товарища Климта; художе-
ственное зрение, ставившее анар-
хию личного выше коллективного 
договора, раздражало. Новые формы 
требовали нового союза — так поя-
вился Сецессион. Его участники ве-
рили в скорый триумф над салон-
ным историзмом и главенствующую 
роль искусства, арт-утопия выгляде-
ла не менее опасной, чем идеалы по-
литических революционеров.

Выставка «Эгон Шиле. Юбилей-
ный показ. Перезагрузка» объедини-
ла 120 полотен, рисунков и акваре-
лей, больше полусотни автографов 
писем и стихотворений художника. 
Среди разделов — «Я» (для Шиле важ-
нейшая тема, он создал более 170 ав-
топортретов), «Мать и ребенок» (об 
анализе отношений этого художника 
с матерью Фрейд мог бы только меч-
тать), «Ландшафты» и «Городские ви-
ды», где торжествует новая оптика, и, 
конечно, «Женщины», ключевой сю-
жет наследия и биографии.

Столько ню и столько эротиче-
ских поз, которые бесконечно фик-
сировал Шиле, выдержит не всякое 
сознание, последствия у эстетиче-
ского шока были и юридические (ху-
дожника судили за развращение 

юных натурщиц), и уголовные (от-
цы-крестьяне этих самых натурщиц 
сами пытались его наказать), и се-
мейные. Долгие годы Шиле жил с 
моделью Валли Нойциль (о выстав-
ке, ей посвященной, см. 

”
Ъ“ от 7 авгу-

ста 2015 года), но так и не женился. 
Зато навсегда сохранил ее имя в 
истории искусства благодаря не-
скольким шедеврам, например «Кар-
диналу и монахине» — экспрессив-
ной картине о запретной страсти, 
полемичной по отношению к роман-
тично-благостному «Поцелую» Клим-
та. Полотно Шиле сначала показали, 
а затем отправили в Бельведер, от-
крывший выставку о том, как фор-
мировалась здесь коллекция худож-
ника, сейчас его вернули. Жест сим-
волический — раньше «Кардинал» 
принадлежал Бельведеру, в 1955-м 
его включили в первую послевоен-
ную экспозицию, но возмутилась 
церковь, так картина оказалась ча-
стью собрания Музея Леопольда.

Но главное в «Перезагрузке» — 
диалог Шиле с нашими современ-
никами, с объектами и фотография-
ми француженки Луиз Буржуа, аме-
риканки Хлои Пин, немца Максими-
лиана Прюфера, австрийской ху-

дожницы Элизабет фон Самсонов 
(она создала инсталляцию специ-
ально к выставке). Каждой из работ 
нашли пару в наследии Шиле. Фото-
графия провокационного «Self-
Performance» Юргена Клауке (1972–
1973), где автор прикрепил к груди 
два вибратора, перекликается с ан-
дрогинно-пубертатным «Сидящим 
обнаженным» (автопортрет) (1912). 
Тела, нарушающие табу, выглядя-
щие как гибриды полов и идентич-
ностей, становятся предметом ради-
кального исследования. Рядом с от-
кровенным рисунком обнаженной 
женщины стоит офисный стул с де-
формированным безголовым телом 
из ткани, «Tracey» Сары Лукас наби-
та старыми нейлоновыми чулками 
— это привет началу прошлого века 
с его сложным отношением к жен-
щине как к объекту похоти и однов-
ременно новой социальной герои-
не, феминистке и активистке.

Возможно, художники лучшие ин-
терпретаторы и аналитики искусства. 
Но интервенция современности в 
пространство классического модерна 
не всем по вкусу: дескать, хотели при-
коснуться к святому, а встретили ны-
нешних недоклассиков. Вряд ли, 
впрочем, ворчуны понимают, как ма-
ло различий между их реакцией и ре-
акцией современников на работы 
Шиле: отторжение сопровождает по-
чти все, чему предстоит стать нормой.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

К Эгону Шиле подобрали рифмы
Ретроспективная выставка художника в Вене
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В прокат вышел фильм Стивена 
Кейп ла-младшего «Крид 2» 
(Creed II). Восьмая глава саги 
о боксере Рокки Бальбоа и од-
новременно второй фильм о его 
любимом ученике Адонисе Кри-
де показались Михаилу Трофи-
менкову историей не столько 
о боксерах, сколько о зомби.

 Иногда они, конечно, 
возвращаются. Но не до такой же сте-
пени! Голливудский новобранец 
Кейпл-младший открыл ящик Пандо-
ры, в который еще в 1985 году Рокки 
(Сильвестр Сталлоне) загнал силы 
мирового зла. На свободу из ящика 
вырвался истинный советский ариец 
Иван Драго (Дольф Лундгрен), отра-
стивший за тридцать с лишним лет, 

которые он пробомжевал по киев-
ским помойкам, не только неопрят-
ную седую бороду, но и недюжинную 
жажду мести. Поражение в матче за 
звание чемпиона мира в тяжелом ве-
се, которое некогда нанес ему Рокки, 
стоило ему карьеры и семьи. Хорошо 
еще, что «в ГУЛАГ» не отправили за 
урон престижу советского спорта.

Из ниоткуда возникла и Людмила 
Драго, бросившая опозорившегося 
мужа. Бригитта Нильсен еще силь-
нее, чем Лундгрен, смахивает на экс-
гумированного зомби. Тем более что 
за все, пусть и недолгое, время, отве-
денное ей на экране, она произно-

сит одну-единственную фразу, даю-
щуюся, кажется, ей с трудом.

У парочки живых мертвецов об-
наружился еще и звероподобный 

отпрыск Виктор, сыгранный ру-
мынским боксером Флорианом 
Мунтяну и еще более злобный, чем 
его отец. Бросив таскать цемент на 
угрюмых киевских стройплощад-

ках, он выныривает в США и непо-
нятно на каких основаниях — в 
спортивном мире он никто и звать 
его никак — вызывает на бой толь-

ко что ставшего чемпионом мира 
Крида. Ситуацию отягощает то, что 
Адонис — сын Аполло Крида, стар-
шего друга Рокки, забитого Драго-
старшим на ринге до смерти.

В общем, фильм сообщает отечест-
венным зрителям две новости — как 
водится, плохую и хорошую. Плохая 
новость: Россия остается для Голливу-

да синонимом ада. «Ты едешь в ад» — 
так прямо Рокки и говорит Криду, от-
правляющемуся в Москву на свой бой 
кровавый, святой и правый. Хорошая 
новость: Голливуд по-прежнему счи-

тает Украину Россией, а киевские сце-
ны в прологе выдержаны в самых что 
ни на есть депрессивных тонах.

Увы, семейке Драго отведено 
слишком мало времени и места. А 
ведь только их гримасы, оскалы и 
рычание хоть как-то оживляют это в 
целом невыносимо скучное и ба-
нальное зрелище. Если кажется, что 
черная шляпа, с которой не расстает-
ся Рокки, и та играет выразительнее, 
чем ее хозяин, то что говорить о Май-
кле Б. Джордане, сыгравшем Крида, 
или слащавой Тесси Томпсон в роли 
его жены Бьянки. Бьянка «утеплена» 
своим талантом певицы, как по ма-

новению волшебной палочки при-
носящим ей контракты с лучшими 
калифорнийскими лейблами, а так-
же глухотой и беременностью.

«Утеплять» самого Крида — заня-
тие безнадежное по определению: 
его бы хоть чуть-чуть очеловечить. 
Эта миссия возложена на Рокки, сы-
плющего мудрыми советами, звуча-
щими издевательски пародийно. Так, 
объясняя Криду, как в человеческом 
обществе принято предлагать жен-
щинам руку и сердце, Рокки советует 
ему «отключить мозг»: «Пусть говорит 
твое сердце». А еще «не позволять вле-
зать себе в душу» и «привести ум в по-
рядок». Так и ждешь, что Крид, похло-
пав ресницами, поинтересуется, где, 
собственно говоря, расположены в 
его организме мозг, сердце и душа и с 
чем их вообще едят.

Но и нажитая непосильным мор-
добоем мудрость Рокки меркнет пе-
ред интуитивной мудростью Бьян-
ки. Перед боем, возносящим Крида 
на боксерский олимп, она напоми-
нает ему о необходимости работать 
правой, не забывая при этом и про 
левую руку.

Впрочем, справедливость требует 
признать: ничтожен не только и не 
столько «Крид 2», сколько сам жанр 
боксерского фильма. Точнее говоря, 
он ничтожен в своем современном 
виде. Исчезли человеческие и соци-
альные мотивировки, некогда выво-
дившие на ринг голливудских боксе-
ров, включая молодого Рокки. Мир 
сжался до пределов ринга, на кото-
ром человекоподобные существа ка-
лечат друг друга. Впрочем, сам Рок-
ки, вдохновляя переломанного Адо-
ниса на победу над Виктором, произ-
носит фразу, убийственную для жан-
ра. Что-то вроде «Ты же любишь 
боль!». Но если весь смысл бокса сво-
дится к тому, что людям нравится 
терпеть и причинять боль, чем филь-
мы о боксе отличаются от садомазо-
хистского порно?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зомби против всех
Сага о боксере Рокки Бальбоа продолжается

Сто лет назад автопортрет 
Эгона Шиле не мог рассчи-
тывать на благосклонное 
отношение зрителей    
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОКРОУСОВА

В Большом театре проходят гастроли 
национального балета «Эстония»

Так и ждешь, что Крид, похлопав ресницами, поинтересуется, 
где, собственно говоря, расположены в его организме мозг, 
сердце и душа и с чем их вообще едят

В Музее Москвы проходит вы-
ставка «Родное ретро. 1962–
2002. Московская сага фото-
графа Михаила Дашевского». 
В экспозиции из более чем 
300 снимков Игорь Гребельни-
ков обнаружил кадры, которые 
могут рассчитывать на место 
в истории отечественной 
 послевоенной фотографии.

 Хотя Михаил Дашевский и на-
зывает себя любителем, к таковым 
его можно отнести лишь по весьма 
формальному признаку: по основ-
ной профессии он специалист в об-
ласти виброзащиты (это защита зда-
ний от вибраций, вызванных тран-
спортом), доктор технических наук. 
Сначала, что называется, для себя фо-
тографировал на стройках, а в 1968 
году пришел в теперь уже ставший 
легендарным фотоклуб «Новатор», 
там любителей обучали профессио-
налы, далекие от официоза, витал 
дух оттепельной вольницы. Поворот-
ными для своего творчества Дашев-
ский называет попавшиеся в «гэдээ-
ровском» альбоме фотографии аме-
риканца Уильяма Кляйна, одного из 
первых западных репортеров, сни-
мавшего в Советском Союзе еще в 
1959 году. Выходившую из оцепене-
ния сталинского режима страну тот 
показал через будничные сцены с 
простыми людьми: зоркая камера 
Кляйна будто выхватывала их из эк-
зотичного для иностранца жизнен-
ного потока, концентрируя внима-
ние на выражениях лиц, позах, дета-
лях одежды и обстановки. Это откры-
тие человеческого в людях из стра-
ны, пережившей репрессии и войну, 
поразило не только западную публи-
ку. «Почему этот Кляйн приехал в Мо-
скву и снял, а я куда смотрел? Почему 
я-то этого не снимаю? — вспоминал 
Дашевский в одном из интервью.— 
Это был очень сильный удар по моз-
гам... Какая-то тетка с жутким взгля-
дом, какой-то парень в серой кепке. 
Как Кляйн увидел это? Он же ведь ни-
какой не антисоветчик, не со специ-
альной целью снимал... Вот эти люди 
— он их просто вспорол и показал».

Судя по выставке, охватившей со-
рокалетний период творчества, уро-
ки западной фотографии, так называ-
емого гуманистического направле-
ния, Дашевский усвоил тонко и точ-
но. «Московская сага» группируется 
по нескольким тематическим разде-
лам, в каждом из которых соседству-
ют снимки разных лет и даже десяти-
летий. Видимо, повинуясь закону 

большого повествовательного жанра, 
экспозиция вышла «многословной», 
подробно воссоздающей какую-то 
важную ноту в, так сказать, общест-
венном климате 1960–1980-х годов. 
Тогда эти снимки точно не могли по-
пасть ни на выставки, ни в журналы, 
тем более что их автор — «любитель».

Тут и сцены на коммунальных кух-
нях, в квартирах художников, фото-
графов, открывающие какую-то сов-
сем не по-советски свободную жизнь: 
без подписей к снимкам их героев за-

просто можно принять за каких-ни-
будь битников. Портреты еще доволь-
но молодых Ивана Чуйкова, Ильи Ка-
бакова, Андрея Вознесенского. Мно-
го неприукрашенной «старой» Мо-
сквы — переулков, безлюдных дво-
ров, цепляющих своей небрежной 
обжитостью. Памятники и монумен-
ты, снятые словно призраки, зачем-то 
явившиеся в реальную жизнь мелких 
в сравнении с их масштабами людей, 
в 1980–1990-е к ним добавятся демон-
страции и митинги, как коммуни-
стов, так и демократов (сегодня накал 
страстей той наивной демократии 
смотрится особенно трогательно). 
Стихийные рынки с их сутолокой. С 

одного из таких рынков Дашевский 
шлет шуточный привет Анри Картье-
Брессону, его знаменитому снимку за 
вокзалом Сен-Лазар, где в луже отра-
зилась фигура перепрыгивающего ее 
человека,— только тут она большая, 
ее не перепрыгнуть, и мужчина с де-
ревянным ящиком шагает прямо в 
свое отражение.

Фотограф много ездил по стране, 
откуда привез колоритные сцены 
местной, по-своему трогательной 
жизни: дворы с играющими детьми, 
взятыми крупным планом или поме-
щенными в центр композиции; тор-
говки на колхозном рынке, угрюмо 
укладывающие не распроданный, 
скудный товар; пожилая сапожница 
в стоптанной обуви, чинящая муж-
ской ботинок перед необутой ногой 

клиента; бомжеватого вида старики, 
будто позирующие фотографу, слу-
чайные прохожие с авоськами, выра-
зительные портреты пожилых лю-
дей, от чьих морщин и пристального 
взгляда в камеру не оторвать глаз. 
Обо всей этой вроде бы «мелкой» и 
прошедшей без особого следа жизни 
в советской и постсоветской фотогра-
фии найдется не так уж много свиде-
тельств, а такие заряженные эмпати-
ей и настроением, как у «любителя» 
Михаила Дашевского, снимки и во-
все наперечет. Тем ощутимее для зри-
теля будет «укол» этих снимков — тот 
самый punctum, который Ролан Барт 
ставил главной заслугой фотографии.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Укол снимками
СССР в фотографиях Михаила Дашевского

Среди более 300 снимков—
свидетельств советской 
жизни, созданных 
Михаилом Дашевским, 
есть по-настоящему 
завораживающие    
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Дашевский шлет шуточный привет 
 Картье-Брессону, его знаменитому 
снимку за вокзалом Сен-Лазар,  
где в луже отразилась фигура  
перепрыгивающего ее человека

Если черная шляпа, с кото-
рой не расстается Рокки 
(Сильвестр Сталлоне),  
и та играет выразительнее, 
чем ее хозяин, то что гово-
рить о Майкле Б. Джордане, 
сыгравшем Крида   
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В понедельник в Мельбурне стартует  
первый в сезоне турнир Большого шлема — 
Открытый чемпионат Австралии
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В ближайшие дни один из самых востре-
бованных сегодня боксеров — абсолют-
ный чемпион мира в первом тяжелом ве-
се (до 90,7 кг) украинец Александр Усик 
— примет решение по поводу того, в ка-
кой весовой категории и каким боем 
продолжит карьеру. А в списке бойцов, 
которые могут встретиться с Усиком 
в его ближайшем поединке, фигуриру-
ют сразу трое россиян. Это недавно вла-
девший чемпионским званием предста-
витель той же категории, что и украинец, 
Денис Лебедев, обладатель «золото-
го пояса» Международной боксерской 
федерации (IBF) в полутяжелом весе 
до 79,4 кг Артур Бетербиев, а также зна-
менитый супертяж Александр Поветкин, 
собирающийся в скором времени закан-
чивать карьеру.

одну из центральных тем в ми-
ре профессионального бокса в январе прев-
ратилась тема ближайшего будущего Алек-
сандра Усика, которого предыдущий год 
превратил в одну из наиболее востребован-
ных фигур в его виде. Усик стал победителем 
проекта World Boxing Super Series, собрав-
шего всех сильнейших представителей пер-
вого тяжелого веса, победив в финале росси-
янина Мурата Гассиева, затем защитил зва-
ние абсолютного чемпиона мира, одолев из-
вестного британца Тони Беллью, а эффект-
ный стиль украинского бойца принес ему 
популярность, сопоставимую с популярно-
стью главных звезд жанра. При этом возни-
кла интрига, связанная с будущим Алексан-
дра Усика, неоднократно подчеркивавшего, 
что, добившись триумфа в первом тяжелом 
весе, хотел бы достичь его и в супертяжелой 
категории, гораздо более выгодной с финан-
совой точки зрения.

Интрига, видимо, исчезнет уже в бли-
жайшие дни. Работающий с Александром 
Усиком промоутер Эдди Хирн, глава круп-
ной компании Matchroom Boxing, расска-
зал телеканалу ESPN, что вопрос о том, ка-

ким боем продолжится карьера Усика, ре-
шится на встрече, которая состоится на сле-
дующей неделе в Нью-Йорке. Причем уже 
существует список потенциальных сопер-
ников Усика. И в него входят в основном 
российские бойцы.

По словам Эдди Хирна, актуален как ва-
риант, при котором Александр Усик оста-
нется в первом тяжелом весе, так и вариант 
со сменой категории. В первом случае, ве-
роятнее всего, состоится его встреча с Дени-
сом Лебедевым.

Ветеран Лебедев, которому сейчас 39, еще 
пару лет назад котировался очень высоко сре-
ди «крузеров» и владел чемпионскими пояса-
ми Всемирной боксерской ассоциации (WBA) 
и Международной боксерской федерации 
(IBF), справившись с целым рядом знамени-
тостей. Пояс IBF он потерял в 2016 году, про-
играв в равном бою Мурату Гассиеву, а затем, 
сославшись на низкую частоту выступлений 
россиянина, его перевела в статус так называ-
емого чемпиона в отпуске WBA. С тех пор Ле-
бедев дрался трижды — и все три раза выиг-
рал. После предыдущего поединка — с аме-
риканцем Майком Уилсоном — Лебедев зая-
вил, что «готов» биться с Усиком. Более того, 
WBA формально санкционировала такой по-
единок: согласно ее релизу, он должен быть 
устроен не позднее 10 марта нынешнего года.

Однако Эдди Хирн уточнил, что «дискус-
сии» ведутся и по поводу возможной встре-
чи Александра Усика в рамках полутяжело-
го веса с Артуром Бетербиевым. Бетербиев, 
не имеющий в послужном списке ни одно-
го проигрыша при 13 победах, является чем-
пионом мира по версии IBF в полутяжелом 
весе и находится в 33 года на пике карьеры. 
Как уточнил Хирн, Бетербиев, который так-
же заключил соглашение с этим промоуте-
ром, «заинтересован подняться» на катего-
рию выше. Проблема заключается в том, что 
Артур Бетербиев ранее уже согласовал матч 
против американца Джо Смита. Предполага-
лось, что он будет организован в декабре, но 
поединок перенесли на более поздний срок.

Варианты, которые имеются у Александ-
ра Усика при переходе в супертяжелый вес, 
назвал другой его промоутер — Александр 
Красюк. Он сообщил, что два «самых реаль-
ных» — это поединки против Луиса Орти-

са и Александра Поветкина, ровесников Де-
ниса Лебедева. Красюк даже оценил в «70 
процентов» вероятность того, что Усик бу-
дет драться именно против кого-то из них.

У перебравшегося в США кубинца Луиса 
Ортиса в послужном списке всего один про-
игрыш — чемпиону Всемирного боксерско-
го совета (WBC) американцу Деонтею Уайл-
деру в марте прошлого года. И это был проиг-
рыш в чрезвычайно зрелищном поединке, 
по ходу которого Ортис доставил оппоненту 
немало сложностей. При этом за короткий 
период после матча Луис Ортис успел высту-
пить дважды.

В «рекорде» Александра Поветкина про-
игрыша два, и оба — безусловным королям 
супертяжелого веса, украинцу Владимиру 
Кличко в 2013 году и британцу Энтони Джо-
шуа в 2018-м. После поединка с Джошуа глава 
промоутерской компании «Мир бокса», ко-
торая «ведет» Поветкина, Андрей Рябинский 
говорил о том, что боксер близок к уходу из 
бокса, но проведет еще «один или два боя».

Бой с Александром Поветкиным, надо 
сказать, смотрелся бы вполне логичным ва-
риантом для дебюта Александра Усика в су-
пертяжелом весе. Он позволил бы тому сра-
зу громко заявить о себе: ведь если исходить, 
например, из телевизионных рейтингов, По-
веткин остается самым интересным для рос-
сийской аудитории боксером. Кроме того, 
матч был бы хорошей проверкой возможно-
стей Усика в новом весе. В его команде дава-
ли понять, что конечной целью перехода бу-
дет поединок с обладателем поясов WBA, IBF 
и Всемирной боксерской организации (WBO) 
Энтони Джошуа. Учитывая тот факт, что Джо-
шуа, основной актив Matchroom Boxing, сра-
жался с Поветкиным совсем недавно — в сен-
тябре, схватка с россиянином могла бы пока-
зать, действительно ли Усик наделен потен-
циалом для того, чтобы оказать сопротивле-
ние лучшему из лучших среди супертяжей.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Усик 
намерен всё взвесить
Украинский боксер выбирает,  
с кем и в какой категории встретиться

«Химки» не сумели развить успех после 
одержанной во вторник победы над ли-
дером регулярного первенства Евроли-
ги «Фенербахче». Вчера подмосковная 
команда в Стамбуле уступила «Анадо-
лу Эфесу» со счетом 72:81 и осталась 
на 12-м месте. Впрочем, до зоны play-off 
команде по-прежнему недалеко.

«Химок» в нынешнем сезоне было не-
мало неприятных моментов, но один из са-
мых запоминающихся пришелся на матч 
первого круга именно против «Анадолу Эфе-
са». В той игре химчане за две секунды до 
конца вели с разницей в два очка, но потом 
случился дальний бросок Догуша Балбая, ко-
торый и принес турецкой команде победу.

С тех пор прошло уже почти три месяца. 
Для команд они сложились по-разному. «Хим-
ки» где-то из-за невезения, где-то из-за объек-
тивных факторов, таких как травмы Алексея 
Шведа и Энтони Гилла (последний вернулся в 

строй, а первому еще требуется лечение), обо-
сновались на 12-м месте. А вот «Эфес» радовал 
болельщиков, набрав такой солидный ход, что 
выскочил на четвертое место. Причем долгое 
время «Эфес» оставался единственной коман-
дой, которой удалось обыграть показывавший 
практически безупречную игру «Фенербахче».

Звание эксклюзивного сокрушителя ко-
манды Желько Обрадовича «Эфес» носил до 
минувшего вторника, когда «Химки» на сво-
ей площадке в киношном стиле, когда сна-
чала нужно все потерять, а потом героиче-
ски спастись, все-таки напомнили звездам 
«Фенербахче», что такое поражение. Лучше-
го фона, чтобы подойти к следующему мат-
чу вдохновленными и уверенными в себе, и 
не придумаешь. 

Правда, начало матча против «Эфеса» дава-
ло не много поводов надеяться на то, что «Хим-
ки» одержат третью победу подряд (до «Фенер-
бахче» команда Йоргоса Барцокаса обыгра-
ла «Гран-Канарию»). Хозяева, пользуясь ошиб-
ками химчан и выводя при каждой возмож-
ности на дальние броски Василие Мичича, к 

концу стартовой десятиминутки убежали на 
семь очков. Впрочем, «Эфес», в отличие от «Фе-
нербахче», выстраивающего у своего кольца 
полнейшие оборонительные порядки, все-та-
ки дает играть соперникам. Так что «Химки», 
перестроив игру, уделяя больше внимания 
нейтрализации ключевых игроков соперни-
ка, таких как Родриг Бобуа и Шейн Ларкин, к 
большому перерыву практически ликвидиро-
вали отставание. Единственное, чего не хва-
тало подмосковной команде, так это прилич-
ного процента попаданий с дистанции (одни 
только Чарльз Дженкинс и Тони Крокер на 
двоих смазали шесть попыток, а всего за матч 

гости попали шесть раз из 26 попыток), что со-
здавало массу проблем. Особенно в третьей 
десятиминутке, по ходу которой отставание 
«Химок» достигало 15 очков. 

В финальной четверти с дальними бро-
сками у «Химок» дела более или менее на-
ладились. Но было уже поздно. В итоге 
химчане уступили со счетом 72:81 и оста-

лись на 12-м месте. Впрочем, от попадания 
в заветную восьмерку их отделяет всего па-
ра побед.

Александр Петров

Вчера стало известно, что Европол  
расследует масштабное дело о дого-
ворных матчах, в связи с чем в резуль-
тате рейда испанской полицией было 
арестовано 15 человек, а среди 83 по-
дозреваемых в  причастности к нару-
шению закона находятся 28 профес-
сиональных игроков, в том числе один 
участник прошлогоднего Открытого 
чемпионата США. Тем временем опу-
бликован свежий ежегодный доклад 
Tennis Integrity Unit (TIU) — организа-
ции, занимающейся отслеживанием 
фактов теннисной коррупции. Соглас- 
но этому документу, количество ре-
шений о наказаниях, вынесенных 
по результатам расследований дел 
о договорных матчах, по сравнению 
с прошлым годом выросло примерно 
в полтора раза.

Испании набирает обороты круп-
ный скандал, связанный с теннисной кор-
рупцией. Вчера стало известно, что в рам-
ках специальной полицейской операции 
практически одновременно было аресто-
вано сразу 15 человек, которые подозрева-
ются в организации договорных матчей. 
Задержаны в том числе лидеры преступной 
группировки, состоящей из этнических ар-
мян. В общей сложности в числе подозрева-
емых в причастности к нарушению закона 
находятся 83 человека. 28 из них — профес-
сиональные игроки, а один даже принимал 
участие в прошлогоднем Открытом чемпи-
онате США.

Фамилии теннисистов пока не называ-
ются, но известно, что, по данным Европо-
ла, под подозрение попали минимум 97 
матчей, сыгранных на «челленджерах» и 
«фьючерсах» — мужских профессиональ-
ных турнирах средней и низшей катего-
рий. В рамках проведенной операции бы-
ли произведены обыски в 11 домах, в ре-
зультате чего полиция изъяла наличные 
на сумму €167 тыс., огнестрельное оружие, 
более полусотни различных электронных 
устройств, банковские карты, пять автомо-
билей престижных моделей. Кроме того, 
заморожены 42 банковских счета.

«Наши сотрудники доказали, что пре-
ступная группа действовала с февраля 2017 
года и ее заработки посредством преступ-
ных операций составляют миллионы ев-
ро»,— говорится в заявлении испанской 
гражданской полиции. С точки зрения ко-
личества теннисистов, подозреваемых в 
нарушении антикоррупционных правил, 
это дело следует считать беспрецедент-
ным. Хотя до сих пор никаких прорывов на 
фронте борьбы с договорными матчами в 
теннисе не наблюдалось.

Дело в том, что буквально за день до это-
го Tennis Integrity Unit — структура, создан-
ная для борьбы с теннисной коррупцией 
по инициативе Международной федера-
ции тенниса (ITF), Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP), Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) и четырех тур-
ниров Большого шлема, представила еже-
годный доклад о своей деятельности. Из не-
го следует, что актуальность проблемы до-
говорных матчей в теннисе в целом оста-
ется примерно на том же уровне, на кото-
ром она находилась год назад. В 2018 году 
TIU проводила расследование по 264 мат-
чам, что сопоставимо с показателями по-
следних лет: в 2015 году их количество со-
ставило 246, в 2016-м — 292, в 2017-м — 241. 
Правда, количество наказаний, вынесен-
ных по результатам этих расследований, 
по сравнению с прошлым годом возросло 
в полтора раза — с 13 до 20. А в 2016 году та-
ких наказаний было всего 9.

Впрочем, большинство имен наказан-
ных TIU спортсменов мало что говорит да-

же самым продвинутым любителям тенни-
са. По итогам 2018 года исключение состав-
ляют четыре игрока, которых, правда, то-
же не отнесешь к звездам первой величи-
ны. Это китаянка Пэн Шуай, колумбиец Ро-
берт Фара, а также итальянцы Потито Ста-
раче и Даниэле Браччали.

33-летняя Пэн Шуай, которая в 2014 го-
ду возглавляла парный мировой рейтинг, 
а в одиночке восемь лет назад занимала 
14-ю позицию, была дисквалифицирова-
на на полгода (в том числе на три месяца 
условно) и оштрафована на $10 тыс. (в том 
числе на $5 тыс. условно). Вина Пэн Шуай 
заключалась в том, что перед началом пар-
ного турнира Wimbledon 2017 года она, 
пытаясь поменять партнершу, убеждала 
ее отказаться от выступления и предлага-
ла ей при этом деньги. Наказанию подвер-
гся также тренер китаянки француз Берт-
ран Перре.

31-летний Фара, обладатель семи титулов 
ATP в парном разряде, дисквалифицирован 
на три месяца и оштрафован на $5 тыс. за пу-
бликацию в Twitter сообщения о букмекер-
ской конторе, что запрещено. Что касает-
ся двух итальянцев, то они за участие в до-
говорных матчах получили пожизненные 
дисквалификации и понесли более серьез-
ные финансовые потери. 40-летний Брач-
чали оштрафован на $250 тыс., а 37-летний 
Стараче — на $100 тыс. При этом Брачча-
ли еще осенью прошлого года оставался в 
строю. В отличие от Стараче, завершившего 
свою карьеру в 2015 году, он продолжал вы-
ступления на турнирах ATP, хотя и ограни-
чивался последние четыре сезона исключи-
тельно парным разрядом.

Главную причину коррупции в тенни-
се TIU видит в серьезном дисбалансе зара-
ботков элитных игроков и основной массы 
профессионалов. Их призовые различают-
ся слишком сильно. Из 14 тыс. профессио-
нальных игроков, зарегистрированных в 
мире, лишь 600 зарабатывают достаточно 
для того, чтобы иметь возможность регу-
лярно участвовать в турнирах. Остальные 
попросту не сводят концы с концами. Поэ-
тому неудивительно, что 91% подозритель-
ных матчей приходится на турниры сред-
него и низшего уровня, в то время как на 
чемпионатах Большого шлема, состязани-
ях ATP и WTA в 2018 году было сыграно 
лишь 11 таких матчей.

Основной проблемой борцов с теннис-
ной коррупцией, как это ни парадоксально, 
следует считать отсутствие необходимости 
собирать полноценную доказательную ба-
зу. «В подобных делах применяется самый 
низкий стандарт доказывания — 

”
преобла-

дание доказательств“. При данном стандар-
те для вынесения обвинительного заключе-
ния достаточно простого количественного 
преобладания аргументов обвинения над 
аргументами защиты»,— считает россий-
ский адвокат Роман Бедретдинов, который 
имеет большой опыт работы в этой области. 
(В прошлом году он вел дела 35-летних укра-
инцев Глеба и Вадима Алексеенко, обвинен-
ных в причастности к договорным матчам 
и, как и Браччали, понесших максимальное 
наказание согласно регламенту TIU.)

Недостаток у TIU надежных доказа-
тельств — одна из причин того, что в чи-
сле игроков, официально обвиненных в 
нарушении антикоррупционных правил, 
до сих пор нет ни одной звезды. «Теннис-
ные правила позволяют рассмотреть дело 
и вынести обвинительное решение даже 
на основании одного устного свидетельст-
ва. При этом обвинение любого известно-
го теннисиста с такой доказательной базой 
неизбежно вызовет широкий резонанс. Ре-
шения же в отношении менее известных 
игроков к возникновению такого резонан-
са не приводят»,— считает господин Бе-
дретдинов.

Евгений Федяков

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» не вернули стамбульцам долг
Подмосковная команда уступила «Анадолу Эфесу»

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Мастеров корта  
выводят на чистую воду
В Испании разгорается  
коррупционный теннисный скандал
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У Александра Усика, 
превратившегося в прошлом 
году в одну из главных фигур 
в профессиональном боксе, 
довольно широкий выбор  
вариантов продолжения карьеры 
ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS
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Точные попадания Василие  
Мичича (слева) с дистанции  
во многом обусловили победу 
«Анадолу Эфеса» над «Химками»
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